
ХАРАКИРИ 
НАЗЛО 
АМЕРИКЕ 
Случилось событие, которое, если бы не 

один «крошечный нюанс», можно было бы горячо 
приветствовать. Жестко прессовавшие россий-
ские СМИ в США американские власти вдруг 
вспомнили о такой «безделице», как принцип 
свободы слова. Государственный департамент 
США выступил с гневным заявлением, суть ко-
торого сводится к страстному призыву не ис-
пользовать законодательство об «иностранных 
агентах» в целях преследования средств массо-
вой информации. 

Неужели теперь атакованный со всех сторон 
американскими чиновниками и силовиками канал 
Russia Today может вздохнуть спокойно и начать 
функционировать уже не в режиме чрезвычай-
ной ситуации? К сожалению, нет. Помните мою 
ремарку про «крошечный нюанс»? Так вот, этот 
нюанс заключается вот в чем: атаки на СМИ в 
рамках своего законодательства об иностранных 
агентах американцев совершенно не беспокоят. 
Зато ответные российские действия вызывают у 
них просто нешуточное волнение. Как значится в 
заявлении госдепа, попыт-
ки связывать одно с другим 
являются «неискренними и 
неподобающими». 

Читайте 2-ю стр.

Г-н президент, впервые пишу вам письмо 
для передачи другому лицу. Но не подумайте, 
что намерение использовать вас как почта-
льона хоть в малейшей степени унизительно 
для вашего достоинства. Наоборот!

Наш адресат — о. Шевкунов и весь След-
ственный комитет, высшие иерархи всех кон-
фессий и вообще вся Россия.

Если бы мы написали прямо Шевкунову 
— он бы и внимания не обратил. А получив 
из ваших рук газету, а из ваших уст вопрос: 
«Читали, святой отец?» — и он, и все силовики, 
и всё общество, и вся планета отнесутся к 
проблеме совершенно серьёзно. Лично вас 
эта проблема тоже касается, потому что ваш 
отец воевал с фашистской Германией.

Читайте 2-ю стр.
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ЦЕРКОВЬ ОПРЕДЕЛИТ, СКОЛЬКО РАЗ МОЖНО ВЕНЧАТЬСЯ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ЕВГЕНИЙ СТЫЧКИН отлично вжился в образ 
Нестора Махно в сериале «Хождение по мукам» 
и перевоплотился в коллекционера искусства 
в новом телепроекте. «МК-Бульвар» обсудил с 
актером мистику, путешествия и фильмы, по 
которым можно мерить жизнь.

   АННА СЛЮ сыграла настоящую авантюристку 
в сериале «Что делает твоя жена?». «МК-Бульвар» 
встретился с актрисой и выслушал ее рассказ 
о кинобуднях, воспитании детей и паспорте, по 
которому она мужчина.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс шокирует театра-
лов, Регина Мянник выбирает идеальную диету, 
Юлия Ковальчук наслаждается материнством, 
Алексей Серебряков и другие звезды в образах 
врачей и многое другое.
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«КИТАЙ И РОССИЯ — ДОБРЫЕ СОСЕДИ»
Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян рассказал в интервью 
о перспективах сотрудничества  
двух великих стран

ВЫЖИВШИЙ В ТЕРАКТЕ  
ПО ЛИЦУ НЕ ПЛАЧЕТ 

Такие материалы не считаются рейтин-
говыми. Они не шокируют. Они заставляют 
задуматься. 

3 апреля в питерской подземке про-
гремел взрыв. 

В списке пострадавших значилась 24-
летняя Эвелина Антонова. Ее история уже 
забылась. А в те страшные дни, когда одни 
хоронили близких, а другие молились за 
пострадавших, трагедия Эвы заставила 
содрогнуться многих. Это та самая девуш-
ка, у которой во время теракта оторвало 
нос. Кадры, где ее, всю в крови, на руках 
из подземки выносит мужчина, облетели 
всю страну. 

Эва оказалась в эпицентре взрыва — 
террорист сидел рядом с ней в вагоне. А 

потом встал с места. И взорвался напротив 
нее. Большая часть взрывной волны при-
шлась на верхнюю часть туловища пасса-
жирки. Глаза студентки спасло то, что она 
в это время смотрела в смартфон.

Началась борьба за жизнь Антоновой. 
Друзья, родные, близкие девушки создали 
группу в соцсетях под хэштегом #Эваживи#. 
Сама пострадавшая не выходила на связь. 

Каково это — очнуться и понять, что ты 
никогда не станешь прежней. Что чувству-
ет даже спустя время человек, к которому 
смерть подошла слишком близко, и чем 
живет сегодня пострадавшая в теракте — 
в интервью Эвелины «МК». 
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Девушка, у которой взрывом в питерском 
метро оторвало нос: «Меня шокировала не моя 

изувеченная внешность, а список погибших» 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КИМ ЧЕН ЫН ДЕРЖИТ «ХВАСОН»
Эксперт разобрал 

ракету КНДР

После периода относительного затишья 
Северная Корея вернулась к ракетным ис-
пытаниям. Власти страны утверждают, что 
запущенная в среду межконтинентальная 
баллистическая ракета «Хвасон-15» способ-
на нести особо крупную и тяжелую ядерную 
боеголовку и достичь территории США. 

Южная Корея, Япония и Америка, несмотря 
на явный прогресс в северокорейской ядер-
ной программе, отреагировали достаточно 
сдержанно, повторив ранние заявления о 
том, что давление на Пхеньян необходи-
мо усилить. Тем временем у Вашингтона 
остается не так много пространства для 

маневра в северокорейском вопросе. Что 
может сделать Трамп, чтобы обуздать Ким 
Чен Ына? И действительно ли новая ракета 
представляет такую опасность? «МК» обра-
тился за комментариями к экспертам.
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ          Александр МИНКИН

РИТУАЛЬНЫЕ 
ЗАСЛУГИ

ДОНБАССУ 
ОБЪЯВЛЕНА 
ВОЙНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда 
прогрессивной политики 
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Не знаю, в каком сне 
ВАДА мог присниться та-
кой информатор, как Гри-
горий Родченков. И как 
агентство будет жить даль-
ше? Перебить «нашего» 
им, наверное, не удастся 
никогда. И спец — безо 
всякой иронии, и жнец, и 
на дуде игрец. Электрон-
ную переписку вел актив-
но, про всех спортсменов 
знал все и вся, доступ к ла-
боратории — ходи хоть до 
изнеможения. А еще, если 
вдруг кто-то — ну есть ведь 
строптивые федерации в 
олимпийской семье! — не 
поверит, что все так и было, 
как он рассказывает, Род-
ченков приготовил бомбу, 
изготовленную собствен-
норучно. Как и положено, 
замедленного действия. 
Личные дневники. 
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ПИШИТЕ ДНЕВНИКИ 
МЕЛКИМ ПОЧЕРКОМ

Что Родченков передал МОК  
в личных записях?

НА ОЛИМПИАДЕ-2018 ВЫСТУПИТ  
«АННА КАРЕНИНА»
Журналист «МК» отправился на Корейский полуостров, 
чтобы посмотреть на приготовления к зимним Играм

ЗАЧЕМ ПРОДЮСЕР «СЕДЬМОЙ СТУДИИ» 
СОЖГЛА ДОКУМЕНТЫ 
Екатерина Воронова объяснила это в письме, 
появившемся на одном из интернет-порталов 

ПОДМОСКОВНЫЕ НЕВЕСТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ЛУЧШЕ ЕЛКИ БУКЕТА НЕТ 

Моду на новогодние свадь-
бы в стиле русских народных 
гуляний, похоже, готовы вве-
сти на территории Москов-
ской области влюбленные, 

которые собрались скрепить 
свои отношения узами брака 
в первые дни Нового года. По 
данным ГБУ Московской об-
ласти «ЗАГС-сервис», более 
560 пар подали заявки на ре-
гистрацию брака в предстоя-
щие новогодние каникулы.

Новая тенденция была 
задана еще в первые часы 
2017 года — тогда под бой 
курантов в подмосковной 
Барвихе 12 подмосковных 
пар узаконили свои союзы. 
А теперь число желающих 
отметить рождение новой 
семьи в ночь на 1 января и 
в Рождество многократно 
возросло. Агентства по ор-
ганизации свадебных цере-
моний отмечают, что буду-
щие молодожены, которые 

поженятся этой зимой, в 
большинстве своем заказы-
вают свадебный сценарий, 
где есть кони, сани, самовар 
и валенки. В соответствии с 
этой тенденцией изменился 
и один из главных атрибу-
тов невесты — свадебный 
букет. Если буквально три 
месяца назад главным трен-
дом букетной моды был 
один-единственный цве-
ток, склеенный флористом 
из лепестков нескольких 
других цветов (хризантем, 
георгинов или пионов), то 
сейчас без пяти минут но-
вобрачные заказывают бу-
кеты из лапника — дабы он 
выдержал любой мороз и 
послужил намеком на объ-
единение двух праздников 

в один. Кстати, особым 
спросом при составлении 
букетов пользуются голубая 
ель, мелкоиголистая ель, 
шишки, морозоустойчивый 
цветок под названием ама-
риллис и... хлопок, который 
напоминает снег на ветках и 
перекликается с белым пла-
тьем невесты. Однако не-
которые девушки, которые 
станут замужними дамами 
в предстоящий Новый год, 
решили вообще отказаться 
от цветочных композиций. 
Для своих букетов они за-
казали шиповник, яблоки и 
даже баранки, которые бу-
дут утопать в хвое. А в ка-
честве каркаса для своего 
букета отдельные невесты 
выбрали ветки тополя.

В КУРЕНИИ НА БАЛКОНЕ УЧУЯЛИ 
МОРАЛЬНЫЙ ВРЕД 

Долгожданное для всех 
борцов с курением решение 
вынес Верховный суд. Слу-
жители Фемиды разрешили 
взыскивать компенсацию мо-
рального вреда с дымящих на 
балконе соседей.

Как стало известно «МК», 
до высшей судебной инстан-
ции дошел спор двух жителей 
Новосибирска. Истец дей-
ствовал в интересах своего 
сына-подростка. Мужчина 
утверждал, что его сосед в 
течение пяти лет регулярно 
курит на лоджии, а дым затя-
гивается в спальню ребенка. 
В результате жильцы вынуж-
дены постоянно закрывать 
окна, чтобы уберечь себя и 
чадо от мерзкого запаха и 
вредных сигаретных при-
месей. Нравственные стра-
дания разгневанный отец 
оценил в 250 тысяч рублей. 
Однако ни суд первой ин-
станции, ни апелляция не 
пожелали вставать на его 
сторону. Судьи ссылались 
на СанПиН «Гигиенические 
требования к обеспечению 
качества атмосферного воз-
духа населенных мест». А в 
нем ни слова нет об уровнях 
запаха. А значит, и ссылать-
ся на то, что с улицы в окно 
затягивает табачное амбре, 

истец не вправе. Кроме того, 
как заключили нижестоящие 
суды, субъективное восприя-
тие запаха табака в кварти-
ре само по себе не может 
являться основанием для 
компенсации морального 
вреда. Но ВС с такими вы-
водами не согласился. Выс-
шие судьи указали на то, 
что курящий сосед нарушил 
сразу несколько законов. Во-
первых, закон «О санитарно-
эпидемиологическом благо-
получии населения» говорит 
о том, что граждане имеют 
право на благополучную 
среду обитания. Во-вторых, 
закон «Об охране здоровья 
граждан от воздействия 
табачного дыма». Наконец, 
курильщик умудрился нару-
шить даже международную 
антитабачную конвенцию, 
к которой наша страна при-
соединилась в 2008 году. Все 
это дало Верховному суду 
основания для того, чтобы 
признать курение на соб-
ственном балконе или лод-
жии действиями, вредными 
для соседей. Предыдущие 
решения ВС отменил и при-
нял по делу новое. Правда, 
компенсацию присудил не-
большую — всего пять тысяч 
рублей.

АНАСТАСИЮ ЗАВОРОТНЮК 
СТОЛКНУЛИ В ДОЛГОВУЮ ЯМУ

Рекордную сумму пеней 
почти 12 млн рублей выплатит 
банку звезда сериала «Моя 
прекрасная няня» Анастасия 
Заворотнюк. Несмотря на 
свою востребованность на 
телевидении и в кино, она уже 
пять лет не может рассчитать-
ся с кредиторами. На днях За-
москворецкий суд Москвы 
удовлетворил второй иск фи-
нансового учреждения. 

Как ранее сообщил «МК», 
еще в 2012 году артистка 
взяла полмиллиона дол-
ларов в кредит в одном из 
крупных столичных банков. 
На эти деньги Заворотнюк 
хотела открыть бизнес — по-
строить каток в Крыму, где 
у нее квартира. В качестве 
гарантии возврата средств 
телеведущая оставила зе-
мельные участки в одном из 
элитных районов Подмоско-
вья. Вернуть долг она наме-
ревалась через год. Однако 

из-за кризиса ей не удалось 
это сделать. Всего Анастасия 
отдала кредиторам 600 тысяч 
рублей. Банкиры ждали по-
гашения долга несколько лет, 
но потом терпение иссякло, 
и финансисты обратились за 
помощью к Фемиде. В конце 
декабря 2015 года Заворот-
нюк обязали выплатить банку 
537 тысяч долларов. Ее иму-
щество было арестовано. Ак-
трисе даже запретили выезд 
за границу. Но «прекрасная 
няня» не спешила сдаваться. 
Она продолжила доказывать 
свою правоту в Арбитраж-
ном суде Москвы, но и там 
потерпела фиаско. Банкиры 
не захотели сами реализо-
вывать земельные участки. 
Хотя Анастасия и убеждала 
их, что ее долги полностью 
покроет престижная земля 
на Рублевке. 

Огромная задолженность 
до сих пор висит на теледиве. 
На ее счетах практически нет 
денег. Тем не менее банк по-
требовал через суд «штраф-
ные» проценты за просрочку 
выплаты по договору в сумме 
почти 400 тысяч долларов. Но 
в итоге Замоскворецкий суд 
Москвы взыскал всего 200 
тысяч долларов по курсу ЦБ 
РФ на день исполнения реше-
ния суда, а также госпошлину 
в 60 тысяч рублей, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Эмилия Хиль. 

Теперь Заворотнюк должна 
банку в общей сложности 737 
тысяч долларов, или 43,5 млн 
рублей. 

ТОРГОВЕЦ ФРУКТАМИ СПРЯТАЛСЯ ОТ ПОЛИЦЕЙСКИХ 
В ОГНЕ 

Акт самосожжения устро-
ил торговец фруктами в знак 
протеста против полицей-
ского беспредела в городе 
Королёв Московской об-
ласти. Сейчас выходец из 
Азербайджана находится в 
реанимации и за его жизнь 
борются местные врачи. 

Как стало известно «МК», 
уроженец Товузского райо-
на закавказской республики 
Ровшан Аллахвердиев не-
сколько лет назад приехал в 
столичный регион и занялся 
бизнесом. Как и многие его 
соотечественники, мужчина 
открыл палатку и стал торго-
вать овощами и фруктами. 
Обосновался предпринима-
тель на железнодорожной 
станции Подлипки. Торгов-
ля шла бойко, и Ровшан был 
доволен получаемой прибы-
лью. Однако на успешного 
бизнесмена вскоре обра-
тили внимание сотрудники 
полиции из УМВД по городу 
Королёв. Они обложили тор-
говца ежемесячной данью. 
Сначала условия сделки с 

правоохранителями вполне 
устраивали азербайджанца. 
Однако со временем аппетит 
стражей порядка стал расти, 
и суммы выплат еженедель-
но повышались. 22 ноября 
двое полицейских приехали 
за очередной мздой к пред-
принимателю. Но в этот раз 
Ровшан отказался платить и 
сказал об этом людям в по-
гонах. Офицеров возмутило 
заявление предпринимате-
ля, и между ними завязалась 
словесная перепалка на гла-
зах покупателей и продав-
цов. Минут через пять нервы 
у подполковника не выдер-
жали. Как утверждают оче-
видцы, в его руке появилась 
пластиковая бутылка, из ко-
торой он стал поливать товар 
и автомобиль бизнесмена. 
Теперь уже сдали нервы у 
Аллахвердиева. Он достал 
зажигалку и поджег себя. По-
сле этого инцидента стражи 
порядка сразу же ретирова-
лись, а земляки мужчины 
стали его тушить и отвезли 
в больницу. Сейчас за жизнь 

«погорельца» борются врачи. 
Следователи подмосковного 
СКР возбудили дело по ста-
тье «Превышение должност-
ных полномочий», злоумыш-
ленникам грозит до 10 лет 
лишения свободы. Подпол-
ковника заточили в СИЗО, а 
его коллега-капитан подался 
в бега, сейчас его ищут.

Как прокомментировали 
«МК» ситуацию в ГУ МВД 
по Московской области, 
следственными органами 
задержан старший инспек-
тор группы по исполнению 
административного зако-
нодательства УМВД. Для 
установления обстоятельств 
произошедшего назначено 
проведение проверки, по ре-
зультатам которой сотруд-
ник будет уволен из органов 
внутренних дел по отрица-
тельным мотивам и понесет 
наказание в соответствии с 
законодательством, также 
к строгой дисциплинарной 
ответственности будут при-
влечены его непосредствен-
ные руководители.

ШКОЛЬНИК ИЗРЕЗАЛ НОЖОМ ОДНОКЛАССНИКА,  
ТАК И НЕ УСВОИВ УРОК МИЛОСЕРДИЯ

Кровавую резню устроил 
на перемене учащийся одной 
из школ в городе Высоковск 
Клинского района Подмоско-
вья. Подросток исполосовал 
шею своему однокласснику, 
желая отомстить за издева-
тельства и насмешки. 

Как удалось выяснить 
«МК», шокирующий инцидент 
произошел 28 ноября около 
10.00. Первым уроком был 
классный час «Щедрый втор-
ник», посвященный доброте 
и милосердию. Школьники 
вели себя как обычно, и даже 
лютые враги — 14-летний 
Богдан и его ровесник Мак-
сим (все имена изменены) 
— не давали повода для за-
мечаний. Вторым уроком 
по расписанию значилась 
история, и ребята зашли 
в класс еще на перемене. 
Преподавателя не было, и 
около 15 восьмиклассников 
занимались подготовкой к 
уроку. 

Далее, со слов школь-
ников, Богдан неожиданно 
достал складной нож, под-
бежал к Максиму и нанес 
ему три удара в шею. Па-
рень упал на пол, а агрессор 
спокойно сел за последнюю 

парту. По словам учителя 
истории, когда она вошла 
в кабинет, дети стояли во-
круг истекающего кровью 
Максима, а Богдан сидел за 
партой, положив голову на 
руки, нож лежал перед ним. 
Пока пострадавшего выно-
сили на руках в медпункт 
и вызывали ему «скорую», 
женщина спокойно забрала 
орудие и села рядом с на-
падавшим. Подростка тряс-
ло, он был очень нервным и 
выкрикивал, что виноват, 
что хочет извиниться перед 
Максимом и просит, чтобы 
его посадили в тюрьму. Пре-
подаватель рассказала, что 
ребята живут в одном подъ-
езде и она не видела, чтобы 
они когда-нибудь ругались. 
Максим занимается самбо 
и дзюдо, хорошо учится. 
Богдан учится удовлетвори-
тельно, он более закрытый 
— дружит только с одним 
мальчиком из своего клас-
са, играет в «стрелялки», но 
ничего плохого о нем ска-
зать нельзя. 

Поступок своего сына 
правоохранителям объяс-
нил отец Богдана. По его 
словам, конфликт у ребят 

длится более пяти лет и 
начался после того, как 
мужчина развелся с женой. 
Над подростком якобы из-
за этого издевались одно-
классники, а зачинщиком 
был Максим. Сам Богдан не 
мог дать отпор спортсмену 
и терпел все насмешки и 
издевки. В какой-то момент 
терпение подростка лопну-
ло. Мужчина также сооб-
щил, что обращался к ро-
дителям Максима, к самому 
школьнику и к классному 
руководителю, но никаких 
мер предпринято не было. 
Это подтвердили некото-
рые школьники, которые 
рассказали, что Богдан и 
Максим один раз даже дра-
лись за школой. 

В настоящее время Мак-
сим находится в Клинской 
городской больнице в тя-
желом состоянии, но его 
жизни ничего не угрожа-
ет. Два ранения оказались 
неопасными, а при третьем 
порезе были повреждены 
вены и нерв. В отношении 
Богдана правоохранители 
возбудили уголовное дело 
по статье «Покушение на 
убийство». 

ЧИНОВНИКИ ОТКАЗАЛИСЬ  
ОТ ПОСТА, ЧТОБЫ НЕ ЗАМЕРЗНУТЬ

Рождественский пост ре-
шили соблюдать не больше 
10 процентов посетителей 
столовых Кремля, Госдумы, 
Правительства РФ и Совета 
Федерации. Кулинары это 
связывают с холодами, 
к которым в этом сезоне 
чиновники еще не успели 
адаптироваться.

К а к с о о б щ и л и «МК» 
в Управ лении д е лами 

Президента РФ, тради-
ционно в последние годы 
рож дественского поста 
придерживались 15–20% 
обитателей зданий высших 
органов власти. На этот раз 
их количество меньше, что 
можно объяснить холодной 
погодой (в такие дни хочет-
ся поглощать пищу покало-
рийнее и пожирнее, что объ-
ясняет спрос на пирожные 
и пирожки). 

Тем не менее для постя-
щихся кремлевские повара 
будут готовить ежедневно 
по 40–50 особых блюд. Обя-
зательно в течение всего 
поста едокам предложат 
овощные супы, блюда из 
квашеной капусты, салаты 
из свеклы, брюссельской 
капусты, овощные запекан-
ки, а также морсы и компо-
ты. Повара также решили 
как можно чаще добавлять в 
самые разные яства клюкву, 
которую считают кладезем 
витаминов. 

Вопиющая по сво-
ей халатности история 
приключилась в подмо-
сковном Долгопрудном 
— перепутали тела двух 
усопших пожилых жен-
щин. Одну пенсионер-
ку даже успели предать 

земле. Роковая ошибка 
выяснилась во время ри-
туального прощания со 
второй женщиной. 

71-летняя Зинаида Ива-
новна Сташевская (фамилия 
изменена) жила в подмосков-
ной Лобне вместе с мужем 
Александром Дионисовичем.

В свое время она работала 
на почте, ее супруг — военный, 
пограничник. В Лобне чета пен-
сионеров живет последние 
37 лет. Александр Дионисо-
вич — заслуженный человек, 
член Союза писателей, поэт и 
шахматист.

Читайте 8-ю стр.

В Подмосковье 
умудрились 
перепутать 
покойников

ШОК

НЕ ВАШЕ ТЕЛО!



По случаю 180-летия российских же-
лезных дорог Владимир Путин посетил 
депо «Киевская», где осмотрел новые 
поезда и пообщался с проводниками и 
техперсоналом. Поскольку в сценарии 
выборов 2012 года именно железнодо-
рожникам была отведена ключевая роль, 
а слесарь «Уралвагонзавода» даже стал 
полпредом избранного президента, этот 
визит вполне мог стать стартом новой из-
бирательной кампании. Но прогнозы не 
оправдались: Путин готов говорить о чем 
угодно, даже о перспективах повышения 
пенсионного возраста, — только не о сво-
их планах на следующий год.

Президент, как известно, почти не пользу-
ется железнодорожным транспортом, поэтому 
ему решили продемонстрировать последние 
новинки — двухэтажные вагоны, курсирующие 
по внутренним маршрутам, и поезд с автомати-
ческой сменой колес, ездящий в Берлин. Вла-
димир Путин похвалил монополию за примене-
ние инновационных технологий. Но, по-моему, 
так и не узнал, что они не российские: вагоны 
по контракту 2011 года поставили испанские 
производители.

Начальник поезда рассказал, что в составе 
имеется два сидячих вагона. До Германии в них, 
конечно, почти никто не ездит — все-таки дорога 
занимает 22 часа. Но при поездке на небольшие 
расстояния, например из Варшавы в Берлин, это 
удобно — каждое кресло при желании можно пре-
вратить в кровать. В Европе ничего подобного 
для пассажиров второго класса и в помине нет! 
Железнодорожники хотели знать, каковы шансы, 
что и президент когда-нибудь обзаведется не 
только «бортом №1», но и комфортабельным «по-
ездом №1». «Может быть, когда ученые создадут 
состав, доезжающий до Владивостока за 10 ча-
сов?» — спросили они. Путин ответил, что прави-
тельственные поезда существуют до сих пор, но с 
учетом размеров страны ему действительно чаще 
приходится пользоваться самолетами. «Однако 

идеи, о которых вы сейчас сказали, могут многое 
изменить, и у нас будет больше возможностей 
ездить на поездах», — считает президент.

Кстати, шанс увидеть Путина в вагоне пред-
ставится уже скоро. ВВП пообещал воспользовать-
ся железнодорожным транспортом для поездки 
на один из матчей чемпионата мира по футболу 
2018 года. «Надо только посмотреть, когда, где кон-
кретно с кем игра. Но поеду, проедусь с удоволь-
ствием», — сказал он. Путин напомнил, что всего 
железнодорожникам предстоит бесплатно пере-
везти 500 тыс. болельщиков — как российских, так 
и иностранных. В некоторые города мундиаля они 
смогут попасть на двухэтажных экспрессах, один 
из которых также продемонстрировали ВВП.

Поднявшись по лестнице, президент сначала 
обнаружил себя в игровой комнате, где обычно 
путешествуют пассажиры с детьми. А потом в 
вагоне-ресторане с автоматической подачей блюд 
с первого на второй этаж. Подобные механизмы, 
только в более примитивном виде, сейчас можно 
встретить в загородных императорских рези-
денциях. Железнодорожники пожаловались, что 
пассажиры, несмотря на заботу персонала, зача-
стую ведут себя не лучшим образом. И спросили: 
нельзя ли на железной дороге тоже ввести «черные 
списки» персон нон-грата, как это уже делается на 
авиалиниях? «На железной дороге все сложнее: 
есть территории, где другого вида транспорта 
просто не существует. Совсем уж лишать людей 

возможности пользоваться поездами слишком 
жестко», — парировал президент, отметив, что 
«с хамством нужно бороться цивилизованно» и 
«в каждый вагон сотрудника не посадишь». А вот 
для водителей, нарушающих правила проезда 
железнодорожных переездов, наказание, скорее 
всего, ужесточат. Путина неприятно поразила ста-
тистика по авариям с участием железнодорожного 
и автомобильного транспорта — за последний 
год их количество выросло на 34%. «Можно ве-
сти разговор об ужесточении. Надо все проана-
лизировать», — сказал он в ответ на пожелания 
железнодорожников.

Начальник поезда Александр спросил: как 
следует относиться к слухам о повышении пен-
сионного возраста? Уже пора готовиться? ВВП 
напомнил, что есть две точки зрения: одни говорят, 
что большинство стран, в том числе бывшие со-
ветские республики, уже повысили возраст выхода 
не пенсию. И если Россия не сделает то же самое, 
это приведет к разбалансировке всей пенсионной 
системы. В свою очередь их оппоненты сетуют на 
небольшую по сравнению с европейскими стра-
нами продолжительность жизни и потенциальные 
угрозы для рынка труда. «Идут дискуссии. Решение 
не принято и не может быть принято кулуарно», — 
подытожил Путин, пообещав широкое экспертное 
обсуждение вопроса, которое, по всей видимости, 
состоится уже в новом цикле — после президент-
ских выборов.

Напоследок, явно не без намека, проводница 
Светлана поинтересовалась, как Путину удается 
оставаться бодрым и энергичным, несмотря на 
тяготы своей непростой работы. «Это все спорт. 
Не путать со спиртом. Разница всего в одну букву, 
но на самом деле она колоссальная», — пошутил 
президент. И уже на полном серьезе признался, 
что на самом деле ему такая жизнь нравится: «Если 
человек чувствует, что он добивается того, к чему 
стремится, чувствует отдачу и понимает, что это 
польза для других людей, — вот это все подсте-
гивает и подталкивает».

Уходящий год ВВП оценил как удачный, назвав 
основными достижениями выход страны из рецес-
сии и укрепление суверенитета. А о будущем ни-
чего конкретного не сказал, но железнодорожники 
решили, что и так все ясно: если человеку нравится 
его работа, то зачем же он будет ее менять?

Елена ЕГОРОВА. 

«Никогда епископы не были в Русской 
церкви так многочисленны, как сегод-
ня, — поделился с коллегами радостной 
статистикой патриарх, открывая в среду 
Архиерейский собор РПЦ. — Епископат 
сегодня состоит из 377 архиереев, что на 
23 архиерея больше, чем по состоянию 
на февраль 2016 года». В то же время 
внутрицерковная оппозиция указывает 
на то, что бурный рост количественных 
показателей не сопровождается каче-
ственным улучшением: нарастают про-
блемы, которые церковное руководство 
предпочитает игнорировать.

Делегаты съезда архиереев будут заседать 
четыре дня: завершить работу планируется 2 де-
кабря. Предыдущий собор прошел относительно 
недавно — в феврале 2016 года. Но то был внеоче-
редной съезд: главным вопросом повестки тогда 
была выработка позиции относительно Всепра-
вославного собора на Крите, который должен 
был пройти в июне того же года. В итоге, как мы 
знаем, делегация РПЦ на Крит не поехала. С по-
следнего же «полноценного», очередного Архие-
рейского собора воды утекло намного больше: 
он состоялся почти пять лет назад — в феврале 
2013 года. «Сегодня и в ближайшие дни нам пред-
стоит обсудить, как развивалась внутренняя жизнь 
и внешняя деятельность Русской церкви в период 
с 2013 года, и обдумать перспективу нашего раз-
вития», — обозначил предстоятель РПЦ громадье 
предложенной повестки.

Значимость собора-2017 усугубляет и ряд 
других обстоятельств. Во-первых, его созыв 
приурочен к 100-летию восстановления патри-
аршества в церкви: избрание патриарха Тихона 
датируется 18 ноября 1917 года по новому сти-
лю, интронизация — 4 декабря. Этому событию 
будет посвящено особое соборное заседание. 
Во-вторых, участникам собора предстоит стать 
свидетелями другого исторического события: его 
планирует посетить Владимир Путин. В послед-
ний раз глава государства Российского посещал 
церковный съезд в конце XVII века.

Повестка велика и разнообразна. Архиереям 
предстоит наконец решить волнующий многих 
мирян вопрос: сколько раз позволительно вступать 
в церковный брак и «засчитаются» ли при этом 
лишь браки, освященные венчанием, либо так же 
и те, что были зарегистрированы в гражданском 
порядке? Окончательный вердикт будет зафикси-
рован в документе под названием «О канонических 
аспектах церковного брака».

Присутствует в повестке и масса других 

злободневных для Церкви вопросов. В числе 
прочего, например, делегатам церковного съез-
да предстоит рассмотреть проект «Положения 
о монастырях и монашестве», обсуждаемый аж 
с 2010 года, и положить конец спорам о том, в какой 
мере черному духовенству позволителен доступ к 
такому мирскому соблазну, как Интернет. 

Однако одной проблеме, сформулированной 
во вступительном слове патриарха, можно сказать 
сразу, вряд ли найдется решение. Кирилл подверг 
резкой критике тех священников, «в которых со-
вершитель Таинств и проповедник слова Божия 
уступает место администратору или медиаперсо-
не, претендующей на популярность модератора 
общественных процессов». По словам Кирилла, 
глядя на такого священника, «люди могут в конеч-
ном итоге перестать видеть сакральный характер 
Церкви, поставив ее в один ряд с общественными 

организациями». Слова Христа «идите по всему 
миру и проповедуйте Евангелие» вовсе «не озна-
чают призыва к самой Церкви слиться с миром», 
настаивает предстоятель РПЦ.

Это, безусловно, увесистый камешек в огород 
таких священников, как протоиерей Всеволод Ча-
плин, чья общественная деятельность, как извест-
но, очень далеко выходит за рамки его прихода. 
В интервью «МК» Чаплин заявил, что не разделяет 
позицию патриарха по этому вопросу: 

— Начнем с того, что патриарх сам много 
лет пытался стать модератором общественных 
процессов. Вспомним его речи на Всемирных 
русских народных соборах 1990-х и 2000-х годов. 
И это неплохо, хотя в итоге получилось не так 
удачно из-за отсутствия смелости и концептуаль-
ности. Патриарх, епископ, любой священник не 
должны замыкаться в границах богослужения, 

храмовой проповеди. Особенно это актуально 
сейчас, когда власть нравственно растерялась, не 
находя решения множеству кричащих вопросов. 
Церковь, разумеется, не должна вовлекаться в 
партийную и предвыборную борьбу, но отказаться 
от нравственной оценки того, что происходит в 
обществе, значит отказаться от Христа. Христос 
никогда не уклонялся от вопросов окружавших 
его людей. Для Церкви не должно быть запретных 
тем. Да, я откликаюсь, когда меня приглашают 
участвовать в той или иной дискуссии. И с моей 
точки зрения, было бы не по-христиански от таких 
приглашений уклоняться. Но, увы, очень многие 
представители духовенства молчат, боятся вы-
сказать свою позицию.

Не согласен Чаплин и с патриаршей оценкой 
межсоборного периода: «Да, успехи есть. Числен-
ный рост духовенства, приходов, епархий про-
должается, хотя и сильно замедлился. Но теперь 
нужен рост качественный. Между тем нарастают 
проблемы, которые церковным руководством явно 
игнорируются. Это отсутствие диалога между 
церковными властями и критически настроенной 
православной общественностью. Это многочис-
ленные отступления от канонических правил. Это 
такое явление, как симония — получение церков-
ных должностей за взятки. Замалчивать, заметать 
эти проблемы под ковер — значит препятствовать 
дальнейшему церковному возрождению».

Среди прочих пожеланий Чаплина в адрес 
церковного руководства — немедленный выход 
из Всемирного совета церквей. В этом отец Все-
волод совершенно солидарен с представителями 
православной общественности, обратившимися 
к «соборянам» с соответствующим обращением: 
РПЦ не место в организации, в руководстве ко-
торой присутствуют «представители сообществ, 
венчающих гомосексуалистов». Есть свое мнение 
у Чаплина и по брачному вопросу. По его словам, 
оно «немножко более мягкое, чем у радикальных 
ревнителей церковных канонов, которые считают, 
что никакой повторный церковный брак невозмо-
жен, кроме случаев смерти супруга или супруги». 
По мнению священника, люди, не виновные в рас-
паде семьи — от которых ушла жена или муж, — 
«могли бы рассчитывать на некоторое церковное 
снисхождение». Но что касается остальных «раз-
веденцев», Чаплин неумолим: «Никакие церковные 
решения не могут противоречить словам Христа. 
Даже если эти решения принимаются в угоду 
крупным политикам, спонсорам или «звездным» 
артистам». 

Но, вполне возможно, участники собора при-
держиваются иного мнения на сей счет.

Андрей КАМАКИН.
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Речь о том, что начата экспертиза: 
было ли убийство царской семьи 
ритуальным?
Мы не будем приводить культурные 

аргументы типа: ритуальных расстрелов не бывает; 
всё-таки жертв надо резать (спросите Рамзана, 
можно ли расстреливать барашков, — он ответит: 
«надо резать»).

Нет, детали ритуалов нас не интересуют. Ибо 
спор о мелочах (даже священных) как бы допускает, 
что ритуальные убийства людей в России были, 
а вот правильно ли их делали в 1918-м — будем 
обсуждать.

А обсуждать ничего не надо. Про ритуальные 
убийства геноссе Гиммлер написал своему под-
чиненному геноссе Кальтенбруннеру. Документ 
сохранился. Переведён на русский и опубликован 
в книге «СС В ДЕЙСТВИИ. Документы о престу-
плениях СС» (Москва, 2000 г.).

На страницах 161, 162 читаем:

Рейхсфюрер СС 
Полевой командный пункт,  

май 1943 г. Tgb. Кr. RF/V
Секретно

Начальнику полиции безопасности и СД
группенфюреру СС 

доктору Кальтенбруннеру
Берлин

Дорогой Кальтенбруннер!
Я заказал значительное количество экзем-

пляров книги «Еврейские ритуальные убийства» и 

прикажу раздать ее всем вплоть до Штандартен-
фюрера. Посылаю Вам 100 штук, чтобы Вы могли 
раздать их Вашим эйнзатцкомандам, и прежде 
всего людям, которые имеют дело с еврейским 
вопросом.

В связи с этой книгой я даю следующие 
задания:

1. Следует немедленно произвести расследо-
вание ритуальных убийств среди евреев, которые 
еще не эвакуированы. Об обнаруженных случаях 
доложить мне. Затем в этом направлении нам 
нужно организовать несколько процессов.

2. Вопрос о ритуальных убийствах в целом 
должен быть расследован экспертами в Румынии, 
Венгрии и Болгарии. Я думаю, что затем мы сде-
лаем эти случаи ритуальных убийств достоянием 
прессы, чтобы тем самым облегчить изъятие ев-
реев из этих стран. Подобные вещи, само собой 
разумеется, могут делаться лишь по согласованию 
с Министерством иностранных дел.

3. Обдумайте, не сможем ли мы в сотрудниче-
стве с Министерством иностранных дел устроить 
чисто антисемитский нелегальный передатчик на 
Англию и Америку. Его можно было бы снабжать 
материалом, который, как это делал «Штюрмер» 
в боевые времена, будет преподноситься англи-
чанам и американцам. Я полагаю, что сенсаци-
онный заголовок был бы здесь очень важен. Я 
прошу связаться с группенфюрером СС д-ром 

Мартином, чтобы привлечь одного из сотрудников 
«Штюрмера».

Кроме того, следует немедленно назначить 
людей, которые в Англии добыли бы и проверили 
судебные отчеты и полицейские протоколы о том, 
что пропал без вести ребенок, чтобы мы затем 
могли через наши передатчики сообщить соот-
ветствующие краткие известия о том, что в месте 
X пропал без вести ребенок и что, вероятно, речь 
идет о еврейском ритуальном убийстве.

Я полагаю, что в общем мы могли бы анти-
семитской пропагандой в широких масштабах 
на английском и, может быть, даже на русском 
языке, используя в своей пропаганде ритуальные 
убийства, в огромной степени активизировать 
антисемитизм во всем мире.

Я прошу Вас обсудить эти вещи при случае 
с Вашими сотрудниками и провести необходи-
мую подготовку, чтобы затем представить мне 
предложения.

Хайль Гитлер!
Ваш Г.Гиммлер

Г-н президент, видите, как изящно выражался 
рейхсфюрер СС, имперский комиссар по вопро-
сам консолидации германского народа в письме к 
обергруппенфюреру СС: «мы сделаем эти случаи 
ритуальных убийств достоянием прессы, чтобы тем 
самым облегчить изъятие евреев из этих стран». 

Это облегчённое изъятие означало эшелоны в 
лагеря смерти и далее — в газовые камеры. 

Потом этих фюреров поймали. 
Гиммлер покончил с собой в тюрьме.
Кальтенбруннера Международный военный 

трибунал в Нюрнберге приговорил к смертной 
казни. 16 октября 1946 года его повесили. Если 
вам кто-нибудь скажет, что и это убийство было 
ритуальным, не спорьте. Казнь преступников, 
виновных в массовых убийствах, — справедли-
вый ритуал.

Книга о преступлениях СС вышла во время 
вашего первого президентского срока. А во время 
вашего очередного президентского срока в Уго-
ловный кодекс России ввели статью 354.1. 

УК РФ Статья 354.1. Реабилитация на-
цизма. (С изменениями и дополнениями от 
26.08.2017.)

Отрицание фактов, установленных при-
говором Международного военного трибунала 
для наказания главных военных преступников, 
совершённое лицом с использованием слу-
жебного положения или с использованием 
средств массовой информации, наказывается 
штрафом в размере до пятисот тысяч рублей… 
либо лишением свободы на срок до пяти лет 
с лишением права занимать определённые 
должности или заниматься определённой 
деятельностью на срок до трёх лет.

Как это получается, что реабилитировать 
Гиммлера и Кальтенбруннера нельзя, а делать что-
то неуловимо похожее на их работу можно?

Александр МИНКИН.

РИТУАЛЬНЫЕ ЗАСЛУГИc 1-й стр.

Госдеп убежден, или делает вид, 
что убежден: происходящее во-
круг Russia Today в Америке — это 
стремление «обеспечить транспа-

рентность». Зато вот российский ответ на такое 
стремление — это нечто чудовищное, гротескное 
и неприемлемое. Как на это можно отреагиро-
вать? Наверное, примерно так. Живший на стыке 
XVI и XVII веков британский дипломат сэр Генри 
Уоттон в 1604 году описал суть своей работы: 
«Посол — это честный джентльмен, посланный в 
другую страну лгать во благо своей собственной». 
Госдеп просто делает свою работу — изображает 
из себя «честного джентльмена». Российские 
власти, в свою очередь, тоже обязаны делать 
свою работу, весь вопрос — как. 

Программный директор Российского совета 
по международным делам Иван Тимофеев недав-
но призвал к изменению стиля нашей внешней 
политики: «Нам пора отказаться от постоянных 
жалоб на вероломство и коварство Запада, пере-
стать вспоминать, кто, когда и как нас обманул в 
1990-е. На Запад это вряд ли повлияет. А вне за-
падного мира такая риторика производит откро-
венно депрессивное впечатление. Угрозам надо 
противодействовать, но нельзя зацикливаться на 
них». Я полностью согласен с такой постановкой 

вопроса и считаю, что она в значительной мере 
актуальна не только для нашей внешней, но и 
для нашей внутренней политики. 

Конечно, полностью отказаться от исполь-
зования «образа внешнего врага» во внутренней 
политике российские власти не могут. И невоз-
можно это не только потому, что сплочение нации 
перед лицом внешней угрозы — один из самых 
эффективных политтехнологических приемов, 
известных человечеству. Стремление Запада 
«наказать Россию за ее неправильное пове-
дение» — это вовсе не «выдумка кремлевской 
пропаганды». Недавно мой знакомый высоко-
поставленный российский дипломат в отставке, 

используя свои старые связи, пробежался по вы-
соким кабинетам в Вашингтоне. Почти в каждом 
из них ему заявляли примерно следующее: мол, 
если Россия публично покается перед Америкой, 
то может быть — именно «может быть», и не более 
того, — наши отношения несколько улучшатся. 
Ну а если такого покаяния не будет, то накат на 
Москву будет идти по нарастающей. 

Вам хочется, чтобы Россия каялась перед 
Америкой? Мне — нет. Я против того, чтобы с 
такой страной, как наша, обращались как с на-
шкодившим мальчишкой из детского сада. Рос-
сия может и должна отвечать на политические 
атаки Америки: где возможно — зеркально, где 
невозможно — асимметрично. Но стремление 
дать достойный ответ «главному стратегическому 
противнику» не должно затмевать в наших глазах 
все прочие обстоятельства. Ведь некоторые из 
этих обстоятельств «прочими» можно назвать 
только условно. На самом деле это фундамен-
тальные, первостепенные интересы страны. И 
заключаются они в том, чтобы не превратить 
Россию в осажденную крепость, в которой царят 
казарменные порядки. 

В начале следующего года временная ко-
миссия Совета Федерации по защите государ-
ственного суверенитета РФ должна представить 

специальный доклад о фактах вмешательства 
иностранных государств в наши внутренние дела. 
Я жду этого документа с очень большим инте-
ресом и, признаюсь, с очень большой опаской. 
Я боюсь, что сенаторы предложат чрезмерно 
радикальные лекарства борьбы с «чужим вмеша-
тельством в наши дела» — лекарства, которые на 
самом деле опаснее болезни, которую в теории 
они должны вылечить. А еще я боюсь, что не-
которые из этих радикальных идей найдут свое 
отражение в конкретных действиях российской 
исполнительной власти. 

Если мои опасения оправдаются, то можно 
будет с уверенностью говорить: Америка нас 
переиграла, Америка столкнула нас на ту траек-
торию политического развития, которая выгодна 
для нее, но абсолютно невыгодна для нас. В 
современном мире тот, кто изолирует себя сам 
или дает другим изолировать себя, неизбеж-
но проигрывает. Мы не должны в пику Америке 
делать себе харакири. Мы должны пройти по 
очень тонкой грани — дать адекватный ответ 
на притеснение российских СМИ в США и при 
этом не навредить гражданским свободам в 
своей собственной стране. Надеюсь, что у нас 
это получится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ХАРАКИРИ 
НАЗЛО 
АМЕРИКЕ
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Президенту демонстрируют 
детскую игровую комнату 
в железнодорожном вагоне.

Громадье повестки начавшегося Архиерейского собора 
позволяет назвать его историческим

ЦЕРКОВЬ ИСПРАВИТ БРАК

Патриарх Кирилл 
на молебне 

перед мощами 
святителя Тихона 
перед открытием 

Архиерейского 
собора.

Глава Минобрнауки Ольга 
Васильева сообщила, 
что в новом учебном году 
будут проиндексированы 
стипендии для студентов. 
В 2018-м объем стипенди-
ального фонда вырастет 
на 3 млрд 700 млн рублей, 
это позволит увеличить 
выплаты студентам на 4%. 
Хотя еще в августе министр 
образования заявляла, 
что с 1 сентября будет 

предусмотрена индексация 
стипендий на 5,9%. В общей 
сложности в России суще-
ствует 15 видов стипендий. 
Государственную академи-
ческую стипендию может 
получить каждый студент, 
обучающийся на бюджете на 
«хорошо» и «отлично». Сти-
пендия учащихся российских 
вузов составляет не менее 
1340 рублей. Государствен-
ная социальная стипендия 

выдается нуждающим-
ся — инвалидам I и II групп, 
сиротам и детям, оставшим-
ся без попечения родителей. 
Сумма социальной стипен-
дии в вузах начинается от 
2 тысяч рублей. Стипендии 
Президента РФ и специ-
альные стипендии Прави-
тельства РФ выплачиваются 
особо отличившимся в своей 
области учащимся очной 
формы обучения. Стипендии 
Президента и Правитель-
ства РФ для студентов со-
ставляют 2200 и 1440 рублей 
соответственно. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
ШОК

ДЕНЬГИ

АРХЕОЛОГИЯ

ЗВЕЗДА

СИЛОВИКИ

АНДРЕЙ МЯГКОВ САМ СДАЛСЯ ВРАЧАМ

ВОЗРАСТ ГРОБНИЦЫ ХРИСТА «ОТГАДАЛИ» КРИСТАЛЛЫ КВАРЦА

ХОРВАТСКИЙ 
ГЕНЕРАЛ НА СУДЕ 
ВЫПИЛ ЯД

ШОЙГУ ОБСУДИЛ В ЕГИПТЕ МЕРЫ БОРЬБЫ С ТЕРРОРИЗМОМ

Редакция «МК» выражает искренние, глубокие соболезнования 
нашему другу, журналисту, советнику директора Федеральной 
службы войск национальной гвардии Российской Федерации 
Александру Хинштейну в связи со смертью матери Регирер 
Инны Аврамовны.

В Первую градскую боль-
ницу лег на обследование 
известный актер театра 
и кино Андрей Мягков. 

По некоторым данным, 
79-летний народный артист 
РСФСР жалуется на боли в 
голове. Похожие проблемы 
со здоровьем были у звезды 
кинокартин «Ирония судьбы, 
или С легким паром!», «Слу-
жебный роман» в августе это-
го года — Андрей Васильевич 
сам вызывал себе «скорую 

помощь» в квартиру на улице 
Генерала Ермолова после 
того, как померил давление 
—  «верхний» показатель 
составлял 200 единиц. Тогда 
с подозрением на инсульт 
актера доставили также в 
Первую градскую больницу. 
На этот раз Мягков приехал к 
врачам самостоятельно.

1700 лет — таков воз-
раст гробницы, в которой 
якобы находилось тело 
Иисуса Христа. К такому 
выводу пришли западные 
ученые. Напомним, для на-
учных изысканий артефакт 
был впервые за пятьсот лет 
вскрыт в  октябре прошлого 
года. Теперь археологам уда-
лось установить приблизи-
тельный возраст старинного 
склепа. Для этого исследо-
ватели использовали метод 
оптической датировки. При 

помощи него можно опреде-
лить, когда в последний раз 
камень, из которого сделана 
гробница, видел солнеч-
ный свет. В данном случае 
изучению были подвергну-
ты кристаллы кварца. Они 
входят в состав известняка, 
использовавшегося при 
создании склепа. Согласно 
легенде именно эту гроб-
ницу в 327 году обнаружила 
мать римского императора 
Константина Великого Елена 
и в этом месте основала храм 

Гроба Господня. «Метод 
оптической датировки очень 
сложный и дорогой, но 
наиболее точный. Он дает 
погрешность примерно 100 
лет на 2000 лет, — пояснил 
археолог Николай Сударев. 
— Это значит, что гробнице 
может быть не 1700, а, на-
пример, 1600 лет. Но это все 
равно очень точная датиров-
ка. Однако ученые пользу-
ются этим методом редко. 
Чаще применяется метод 
радиоуглеродного анализа». 

Заседание апелляцион-
ной палаты Международ-
ного трибунала по бывшей 
Югославии (МТБЮ) при-
шлось приостановить в 
среду после того, как во 
время вынесения приго-
вора экс-генерал хор-
ватской армии Слободан 
Праляк продемонстри-
ровал, как что-то пьет 
из маленького сосуда. 
Представительница защиты 
заявила, что генерал выпил 
яд. Этому предшествовало 
зачитанное судьей реше-
ние апелляционной палаты, 
оставившей в силе ранее 
вынесенный приговор, 
предусматривавший 20 лет 

тюремного заключения. Суд 
принял решение экстрен-
но вызвать врачей. Позже 
хорватские СМИ сообщили 
о смерти Праляка. Генерал 

был приговорен в 2013 году 
к двадцатилетнему сроку за 
преступления, совершенные 
в городе Мостар против 
боснийского населения.

Рост военно-технического 
сотрудничества Москвы 
и Каира, а также необхо-
димость общих усилий в 
борьбе с терроризмом об-
судил с египетскими кол-
легами министр обороны 
России в столице Египта. 
Выступая в среду на четвер-
том заседании совместной 
российско-египетской комис-
сии по военно-техническому 
сотрудничеству, Сергей 
Шойгу отметил устойчивое 
развитие отношений России и 
Египта в этой сфере. «Увели-
чивается объем двусторонних 
контрактов, растет портфель 
заказов для российских 
оборонных предприятий и, 
как следствие, улучшается 
оснащенность египетских 
вооруженных сил современ-
ным вооружением и техникой, 
повышается их боеспособ-
ность». По словам главы обо-
ронного ведомства, Россия 
планирует активно развивать 
российско-египетское во-

енное и военно-техническое 
сотрудничество «с целью 
укрепления потенциала 
вооруженных сил и правоо-
хранительных органов Египта, 
несущих на себе основное 
бремя борьбы с террориста-
ми». Шойгу отметил также: 
«Египет был и остается нашим 
стратегическим партнером 
в Северной Африке и на 
Ближнем Востоке. Среди гло-
бальных вызовов, с которыми 
столкнулся регион, — угрозы 

терроризма и радикализма, 
повлекшие за собой много-
численные вооруженные 
конфликты... Считаем, что 
бороться с этим злом не-
обходимо сообща и любыми 
доступными средствами». Ми-
нистр обороны РФ выразил 
глубокие соболезнования в 
связи с недавним терактом 
в мечети эр-Роуда на севере 
Синайского полуострова, 
который унес жизни 309 че-
ловек. 
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Занимаюсь домашним хозяйством, детьми, дачей

Провожу время на природе, гуляю

Встречаюсь и общаюсь с друзьями дома или в гостях

Смотрю телевизор, слушаю радиопередачи

Имею хобби и занимаюсь им дома (рукоделие, фотография, моделирование и т.д.)

Читаю книги

Сижу в Интернете, играю в компьютерные игры

Хожу в кинотеатры

Посещаю спортклубы, секции, тренировки

Посещаю театры
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В Фейсбуке запущен новый флешмоб «Наси-
лию нет», где жертвы домашних тиранов рассказы-
вают о мужьях и отцах, мордовавших их и в той или 
иной степени испортивших им либо детство, либо 
вообще жизнь. Собственно, ничего особо нового 
они нам не поведали — о семейном насилии у нас в 
стране, увы, знает каждая четвертая женщина. 

А вот на слушаниях, состоявшихся в среду в 
Общественной палате РФ, одно название которых 
чего стоит — «Иностранное влияние на семейную 
политику как угроза национальной безопасно-
сти» — прозвучало неожиданное заявление о том, 
что, оказывается, статистика по фактам насилия 
в российских семьях сфальсифицирована, и не 
почему-либо, а исключительно в угоду Западу. То 
есть на самом деле пропившие разум мужики если 
и бьют жен и детей, то нечасто и несильно. Правда, 
осталось непонятно, зачем злокозненному Западу 
сгущать краски и стремиться исказить нашу на 
самом деле радужную статистику. 

Зато на собрании пояснили, зачем Западу 
вообще нужно «вторгаться в систему наших ценно-
стей» — именно с этим вторжением общественники 
готовы бороться не на живот, а на смерть. Так вот, 
нужно оно для того, чтобы контролировать числен-
ность нашего российского населения. 

А на эту численность, по мнению собравшихся 

в зале юристов, писателей, психологов, полито-
логов, общественных деятелей и пр., влияет что? 
Правильно, вовсе не бедность, не плохая медицина, 
не повальное пьянство, не отсутствие уверенности 
в завтрашнем дне и пр. Рожать и растить детей, пре-
умножая тем самым наше население, российским 
семьям мешают международные феминистские 
структуры, внедрение ювенальных технологий, 
беби-боксы, детские деревни-SOS и пр. Все это зло 
внедряют, ясен пень, некоммерческие организации 
(НКО), которые являются иностранными агентами 
и, смыкаясь с властью и бизнесом, навязывают нам 
свои методические рекомендации по разрушению 
российских семей.

Как же это все не ново — искать причину 
своих бед в происках несуществующих врагов. 
И как это приятно — не прикладывать никаких 
усилий, не думать, что нужно поменять в своей 
жизни, не трудиться, не творить, не придумывать, 
не пробовать...

Просто клеймить и запрещать. Желательно 
погромче и попафосней. 

И будет нам счастье: детки начнут появляться 
как грибы после дождя, в семьях настанут мир и 
счастье — полностью в соответствии с нашими 
традиционными ценностями. 

Дело за малым — феминисток и беби-боксы 
побороть.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   30 ноября 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Накануне встречи глав правительств 
стран — членов Шанхайской организа-
ции сотрудничества, которая пройдет в 
конце этой недели в Сочи, премьер Гос-
совета Китайской Народной Республики 
Ли Кэцян ответил на вопросы корреспон-
дента Интерфакса — специально для 
«МК».

— Какова ваша оценка уровня стратегиче-
ского взаимодействия России и Китая? Как вы 
считаете, какие направления международной 
и региональной тематики представляют собой 
приоритет для стратегического взаимодей-
ствия России и Китая?

— Китай и Россия — добрые соседи, объеди-
няющиеся общими горами и реками. Мы — верные 
друзья, которые всегда могут полагаться друг 
на друга, и в то же время — надежные партнеры 
по искреннему сотрудничеству. Председатель 
Си Цзиньпин и президент Владимир Путин под-
держивают плотные контакты, ведут развитие 
отношений между Китаем и Россией. Обе стороны 
решительно поддерживают друг друга в вопросах, 
затрагивающих коренные интересы и ключевую 
озабоченность.

Двусторонние отношения между нами су-
меют выдержать любые невзгоды и испытание 
временем, не будут подвергаться внешней конъ-
юнктуре и служат примером для выстраивания 
межгосударственных отношений на основе 
диалога и партнерства, без конфронтации и 
блокового мышления. Развернутое нами круп-
номасштабное многоплановое сотрудничество, 
несомненно, будет укреплять общие интересы 
обеих сторон, а также материальную базу для 

дальнейшего развития китайско-российских 
отношений.

Современный мир переживает грандиозное 
развитие, глубинные перемены и колоссальное 
преобразование. Мир и развитие по-прежнему 
остаются лейтмотивом времени, и в то же время 
остро стоит проблема нестабильности и непред-
сказуемости. Устойчивое развитие китайско-
российских отношений, всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического взаимодействия 
благоприятствует не только собственному раз-
витию и возрождению самих двух государств, 
но пойдет на пользу миру, стабильности и про-
цветанию во всем мире. 

Наши две страны занимают совпадающую 
либо схожую позицию по широкому спектру акту-
альных вопросов международной и региональной 
повестки, прилагают совместные усилия к от-
стаиванию международного права и основопола-
гающих принципов международных отношений, 
выступая против гегемонии, одностороннего под-
хода и политики силы, продвигая формирование 
межгосударственных отношений нового типа в 
духе взаимного уважения, справедливости, со-
трудничества и общего выигрыша в целях созда-
ния сообщества единой судьбы человечества.

В рамках многосторонних форматов, таких 
как ООН и ее Совет Безопасности, ШОС, БРИКС, 
АТЭС и «Группа 20», Китай и Россия тесно взаи-
модействуют, активно способствуют устойчивому 
развитию этих механизмов, выступают за рас-
ширение представительности и права голоса 
развивающихся стран в международных делах. 
Мы поддерживаем эффективную координацию 
и взаимодействие по урегулированию проблем 

Корейского полуострова, Сирии, Афганистана и 
других «горячих точек», сохраняем привержен-
ность к решению споров и разногласий путем 
диалога и консультаций в пользу политического 
процесса. В последние годы постоянно углубляет-
ся наше сотрудничество в сфере нетрадиционной 
безопасности, в частности антитеррора, страте-
гической стабильности и кибербезопасности. Го-
товы и дальше взаимодействовать с российскими 
партнерами в этих направлениях.

— К а к ра з в и в а е т с я т о р г о в о -
экономическое сотрудничество двух стран 
в этом году? 

— С начала года наблюдается устойчивая ди-
намика в торгово-экономическом сотрудничестве 
Китая и России, параллельно растет как объем 
товарооборота, так и качество. За первые три 
квартала товарооборот вырос на 22,4% по сравне-
нию с аналогичным периодом и достиг 61,4 млрд 
долларов США. Как предполагается, к концу года 
объем двусторонней торговли может превысить 
80 млрд долларов США. Китай сохраняет статус 
крупнейшего торгового партнера России. Про-
должается улучшение структуры двусторонней 
торговли, поступательно наращивается торговля 
машинотехнической продукцией, по восходя-
щей развивается трансграничная электронная 
коммерция. Китайские компании все активнее 
инвестируют в экономику России. 

Определен перечень инвестиционного со-
трудничества, охватывающий 73 приоритетных 
проекта. Углубляется кооперация по крупным 
совместным стратегическим проектам в сферах 
энергетики, авиации, космоса, трансграничной 
инфраструктуры и т.д. Благополучно реализуются 
такие проекты, как газопровод по восточному 
маршруту, «Ямал-СПГ», широкофюзеляжный 
дальнемагистральный пассажирский самолет. 
В ускоренном порядке ведется строительство же-
лезнодорожного моста Тунцзян—Нижнеленинское 
и автодорожного моста Хэйхэ—Благовещенск. 

Намечаются позитивные результаты в фи-
нансовой сфере, запущены на территории России 
клиринговые услуги для расчета в юанях, состо-
ялся успешный выпуск у российской компании 
панда-бондов в Китае. 

Быстрые обороты набирает сотрудничество 
на уровне регионов. Китай — крупнейший по-
ставщик и иностранный инвестор российского 
Дальнего Востока, а также второй по величине 
импортер дальневосточных товаров. На Дальнем 
Востоке в общей сложности реализуется 28 про-
ектов с китайской инвестицией на сумму около 4 
млрд долларов США. На состоявшейся в начале 
ноября регулярной встрече глав правительств мы 
с премьер-министром Дмитрием Медведевым 
позитивно оценили результаты двустороннего 
торгово-экономического сотрудничества. 

На фоне постепенного улучшения ситуации 
в мировой экономике вновь растут глобальная 
торговля и инвестиции, в этих условиях китай-
ская экономика развивается и улучшается по 
устойчивой траектории, восстанавливается 

Премьер Госсовета КНР: нашим странам нужно формировать благоприятный бизнес-климат
ЛИ КЭЦЯН: «МЫ ДОБРЫЕ СОСЕДИ И ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ»
ЛИДЕРЫ

ОТ КОГО НА РУСИ  
ЖИТЬ НЕХОРОШО

РЕПЛИКА
Ирина Селиверстова,

редактор отдела  
семьи и образования

c 1-й стр.
Государственные СМИ КНДР на-
звали запущенную ракету «самой 
мощной», а лидер страны Ким Чен 
Ын подчеркнул, что она «наконец 

реализовала великую историческую цель завер-
шения государственной ядерной программы». 
«Хвасон-15» достигла самой большой высоты за 
всю историю северокорейских ракетных испыта-
ний — около 4500 км, пролетев 950 км и упав в 
море в 210 км от Японии. 

— Чтобы ответить на вопрос, представля-
ет ли новая северокорейская ракета реальную 
ядерную угрозу США или это блеф со стороны 
КНДР, нужно сравнивать нынешний старт с тем, 
который произошел 28 июля, — говорит под-
полковник запаса, бывший ракетчик, ныне 
заместитель директора Института стран СНГ 
Владимир ЕВСЕЕВ. — Фактически пускалась 
одна и та же ракета.

— Пхеньян говорит, что это «Хвасон-15».
— Можно назвать и так, но суть в том, что от 

предыдущей ракеты она отличается тем, что у 
нее доработана вторая ступень. Мы пока не зна-
ем, тот ли двигатель на новой ракете, но обе эти 
ракеты жидкостные, двухступенчатые. Появление 
ракеты «Хвасон-12» было обусловлено тем обстоя-
тельством, что им удалось скопировать ракетный 
двигатель РД-250 (он был разработан в советское 
время для межконтинентальной баллистической 
ракеты Р-36 производства «Южмаш». — Авт.). При 
этом северокорейцам удалось обеспечить тягу 
этого двигателя примерно в 70 тонн, в оригинале 
она чуть больше.

После появления этого довольно мощного 
двигателя стало возможно говорить и о создании 
ракет с дальностью полета 4–6 тыс. км. Именно так 
появилась ракета «Хвасон-12». Но она имела огра-
ничения по второй ступени. А уже после доработки 
второй ступени появилась ракета «Хвасон-14». 
Когда ее пускали 28 июля, она поднялась на высоту 
более трех с лишним тысяч километров. Во время 
нынешнего старта высота увеличилась на 725 км, 
а продолжительность полета — на 7 минут.

— И о чем это говорит?
— По-видимому, ракета имеет большую даль-

ность лета. Но даже американские специалисты, 
которые это анализировали, предполагают, что 
она скорее всего имеет пустую головную часть, 
головная часть у нее облегченная. А значит, на 
какую дальность она реально может улететь, го-
ворить сложно. 

— Что это означает? 
— Означает, что внутри головной части нет 

никакого имитатора боезаряда. Это фактически 
металлический корпус, на который нанесено те-
плозащитное покрытие. Сделано так для того, 
чтобы можно было показать большие возмож-
ности, чем реально существующие. То есть здесь 
явно присутствует эффект давления. 
Поэтому судить по пуску этой ракеты, 
на какую дальность она может доста-
вить головную часть определенного 
веса, нельзя.

— А они могут поставить на ра-
кету имитатор боезаряда?

— Конечно, могут. Другой во-
прос, что у ракеты есть определенная 
энергетика. Соответственно, если она 
несет головную часть, к примеру, по-
рядка тонны — а это считается доста-
точным для размещения ядерного или 
термоядерного боезаряда, — то спо-
собна доставить боезаряд на какое-то 
расстояние. Сейчас в США некоторые 
стали делать выводы, что якобы эта ра-
кета может лететь и доставить боезаряд 
на 13 тыс. км, то есть достичь Нью-Йорка 
или Вашингтона. Я думаю, такие оценки 
являются завышенными.

— Из чего вы делаете такой вывод?
— Потому что не такая уж большая разница 

была между двумя последними стартами «Хва-
сонов». Да, действительно сейчас они обеспе-
чили больший подъем. Но он мог быть обеспе-
чен, к примеру, за счет модернизации двигателя 
первой ступени либо второй ступени — здесь 
не ясно. В любом случае это не тот потенци-
ал, который показывает серьезный скачок в их 
ракетостроении.

Я думаю, что ракета, которую сейчас 

испытали, может 
доставить боезаряд приблизительно до Га-

вайев. До Лос-Анджелеса вряд ли. Здесь, конечно, 
нужно все очень четко просчитать, а для этого у 
нас нет полной информации. 

— А какие данные у нас есть?
— У нас есть непонятно какого веса головная 

часть, которая поднялась на высоту 4,5 тыс. км 
и летела 54 минуты. Могу сказать, что ракеты, 
которые мы пускаем, столько времени не летят. 
Они летят меньше. То есть здесь возникают со-
мнения: вполне возможно, тяга двигателя первой 
и второй ступеней совсем не та, которую пытаются 
показать северокорейцы. А если так, то вполне 

возможно, что Гавайи — это их предел 
по стрельбе. 

— Но если их ракета летела более 
50 минут, за это время американцы 
ведь вполне могут успеть подгото-
виться к ответным действиям — пере-
хвату этой ракеты системой ПРО. Так 
ли уж она опасна, даже если способна 
достать США? 

— Вы идеализируете американ-
скую систему ПРО. Ее эффективность 
на самом деле не так уж высока, как о 
ней говорят. Поэтому США боятся даже 
темы перехвата этой ракеты с возможно 
пустой головной частью. Если они не 
обеспечат такой перехват, это будет 

огромный конфуз.
Нет, потенциально такую головную часть США 

перехватить, конечно, могут. Но они все это отра-
батывали только в условиях полигона, как правило, 
вблизи Гавайских островов, когда пускали мишень, 
которая имитировала ракету средней дальности. 
Точнее, ее головную часть, так как осуществляется 
перехват не самой ракеты, а ее головной части 
после разведения боевых блоков.

Так вот американцы это делают, когда им 
известны абсолютно все параметры, необходи-
мые для перехвата: трубка траектории, время 
старта, характеристики целей во всех диапазонах 
спектра… Это все равно что вам вручить снайпер-
скую винтовку и дать пострелять в тире, а потом 

ЗА БУГРОМ

восхищаться: ах, как вы хорошо стреляете!
Но в реальности все иначе: не определены 

условия времени старта, неизвестна траекто-
рия трубки полета и, самое главное, неизвест-
ны характеристики цели. А цель в разных диа-
пазонах спектра имеет разные характеристики 
отражения. Поэтому насколько качественно 
США способны выявить эту цель в космосе на 
фоне других? Абсолютно неясно. Я не имею 
в виду защиту легкими ложными целями, а 
говорю просто о том, что в космосе могут быть 
какие-то другие космические объекты...

Кроме того, вполне возможно, что старт 
будет не единичный, а групповой, то есть одно-
временно пойдет 3–4 ракеты с малым интер-
валом. А может, будет вообще залп. Головные 
части потенциально могут быть защищены 
легкими ложными целями. Пока этого нет, но 
исключать такого нельзя. В этом случае вероят-
ность перехвата будет существенно снижена. 
В космосе определить нужный объект будет 
практически невозможно, пока он не войдет 
в плотные слои атмосферы. 

Так что сказки о перехвате в космосе се-
верокорейских боеголовок Пентагон пусть 
рассказывает своим налогоплательщикам...

— И какой же выход?
— Либо делать ядерный взрыв, чтобы га-

рантированно обеспечить поражение ракеты, 
либо цель надо перехватывать ниже, при входе 
в плотные слои атмосферы. А это уже меньшее 
время лета до нее. Если головная часть входит в 
атмосферу со скоростью более 7 км/с, то легко 
посчитать, какое время она летит в атмосфере. 
За это короткое время ее надо успеть пере-
хватить. Гарантий того, что перехват будет 
обеспечен, нет. Даже в том случае, если эта 
цель не совершает никаких маневров...

Между тем президент Соединенных Шта-
тов Дональд Трамп провел срочное совещание 
в Белом доме. После него он заявил: «Мы по-
заботимся об этом. Мы с генералом Мэттисом 
долго обсуждали этот вопрос. Это ситуация, 
которую мы разрешим». Тем не менее министр 
обороны США Джеймс Мэттис признал, что 
запущенная в среду ракета достигла высоты 
«откровенно большей, чем все их предыдущих 
запуски» и что теперь КНДР может «ударить по 
любой точке в мире». 

«Этот пуск явился достаточно неожидан-
ным для Соединенных Штатов, особенно после 
визита Трампа в Пекин, — рассказал в ком-
ментарии «МК» главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Владимир 
ВАСИЛЬЕВ. — Вашингтон доложил о том, что 
президент договорился с китайским лидером о 
наложении дополнительных санкций на КНДР, 
и дал понять, что теперь это одно из маги-
стральных направлений решения североко-
рейской проблемы. Силовой вариант был ото-
двинут в тень. И вдруг на фоне этого усиления 
давления Пхеньян запускает ракету, действуя 
по принципу «а Васька слушает да ест». 

В итоге Белый дом оказался в непростом 
положении. И раньше многие в Америке со-
мневались в успехе азиатского турне Трампа. 
Высказывались мнения о том, что заверения, 
которые получила американская сторона, это 
не более чем игра Китая против США. Этот 
ракетный пуск лишний раз показывает, что 
игровой компонент в отношениях Вашингтона 
и Пекина сохраняется, а Северная Корея не 
намерена сворачивать свою ракетно-ядерную 
программу.

Поэтому сегодня не совсем понятна даль-
нейшая стратегия действий США. Получается, 
что на дипломатическо-санкционном фронте 
Америка проигрывает. Но что делать дальше? 
У американцев на сегодня нет эффективных 
способов решения этой проблемы — ни путем 
военных угроз, ни путем дипломатического 
давления. И это создает для них основную 
проблему». 

Как ранее отмечали эксперты, цель Север-
ной Кореи, по-видимому, усадить США за стол 
переговоров, но разговаривать с ними с пози-
ции силы. В этом свете ядерные боеголовки и 
ракеты, способные долететь до Соединенных 
Штатов, — это своеобразный козырь в пред-
стоящей игре. Пхеньян утверждает, что таким 
образом хочет обезопасить себя от возможного 
вторжения со стороны идеологических про-
тивников и защититься от «шантажа и ядерной 
угрозы». Как показала практика, подобный курс 
плохо поддается корректировке, особенно 
когда северокорейские ракетные технологии 
уже продвинулись так далеко.

Ольга БОЖЬЕВА, Любовь ГЛАЗУНОВА.

КИМ ЧЕН ЫН ДЕРЖИТ «ХВАСОН»

Трамп обещает «разобраться» с амбициями Пхеньяна, но Ким Чен Ына это, 
похоже, не пугает. 

Очередные северокорейские испытания вызывают вполне объяснимую 
тревогу у соседних стран.

С приближением зимы 2017-2018 все больше 
в воздухе чувствуется надвигающаяся турбулент-
ность. Перемены, которые можно было оттянуть до 
последнего, все явственнее грозят вот-вот прои-
зойти. Это касается России и Европы, Донбасса 
и Украины. Название единственной на данный 
момент «донецкой» книги талантливого русского 
писателя-воителя Захара Прилепина «Все, что 
должно разрешиться» - все ближе к реальности.

На днях специальный представитель Государ-
ственного департамента США (на общественных 
началах) Курт Волкер в своем интервью западным 
изданиям заявил, что «с большой долей вероят-
ности возобновления боевых действий на Дон-
бассе стоит ждать в течение года», уточнив, что 
вероятность эта составляет, по его мнению «бо-
лее 80 процентов». Помимо этого, он заявил, что 
«Трамп хотел бы вернуть Украине её территории», 
а последнюю встречу с помощником российского 
президента Владиславом Сурковым в Белграде 
назвал «шагом назад» в урегулировании ситуации 
на Донбассе. На фоне его настоятельных, неодно-
кратно высказанных прежде желаний обеспечить 
Украину летальным оружием и, в особенности, 
противотанковыми комплексами «Джавелин» это 
уже напоминает ярко выраженный маниакальный 
синдром – Волкеру как настоящему американско-
му «ястребу» просто неймётся снова развязать 
войну на Донбассе. По сути, «зеленый свет» войне 
этим заявлением дан, теперь нужен только повод. 
Украинские подразделения уже под шумок заняли 
пару населенных пунктов в так называемой «серой 
зоне» на линии соприкосновения, оказавшись еще 
ближе к перекрытию магистрали, связывающей 
Донецк с Горловкой.  

Вместе с тем раздаются голоса украинских 
сатрапов – министр внутренних дел Арсен Аваков 
тут снова заявил о «смерти» Минских соглашений. 
Аваков хочет новых соглашений – «парижских», 
«венских» и других. Все в лучших украинских тра-
дициях – заиграть не понравившуюся тему, а потом 
сделать вид, будто её и не существует вовсе. И 
даже не столь важно, что, залезая в тему Минска, 
Аваков явно берет на себя лишнее - это не его 
компетенция, а то, что Минские соглашения, на 
сегодняшний день, являются единственным при-
знанным всеми сторонами документом по норма-
лизации ситуации. Когда, например, тот же Волкер 
осторожно говорит о реализации политической 
части соглашений, в Киеве делают вид, что не 
слышат. Но когда он заявляет о «80-процентной 
вероятности возобновления военных действий», 
вся партия украинской войны в полном составе 
оперативно берет под козырек. А эта партия до 
сих пор является ключевой в принятии решений 
– секретарь Совбеза Турчинов, экс-премьер и 
лидер «Народного фронта» Яценюк, глава МВД 
Аваков, спикер Рады Парубий и их присные – это 
совсем не меньшинство, даром что радикалы. Им 
будет совсем не жалко положить еще несколько 
тысяч (а то и десятков тысяч) украинских солдат 
ради возможности продемонстрировать США свою 
«решительность в борьбе с Россией», а заодно 
попытаться пододвинуть Порошенко.     

Любой повод, в  том числе произошедшая 
внезапно смена власти в Луганске,  могут стать 
катализатором новой войны на Донбассе. Логи-
ка Вашингтона понятна, если они решили играть 
против России по наиболее жесткому сценарию. 
Эскалация конфликта на Донбассе в канун рос-
сийских президентских выборов явно не входит в 

планы Кремля. Цель американцев в этой ситуации 
– вынудить Москву максимально официально вы-
ступить на стороне народных республик, для чего 
ВСУ будет необходимо отрезать Донбасс вдоль 
российской границы. Удобнее всего это сделать 
как раз, ударив по Луганской народной респу-
блике, как в августе 2014-го. Правда, в тот раз это 
закончилось для украинской армии печально из-
вестным «иловайским котлом». Это нужно для того, 
чтобы в канун президентских выборов был повод 
ввести новые санкции – вплоть до отключения 
системы банковских международных переводов 
SWIFT. Нельзя сказать, что Россия не готова к та-
кому повороту – на протяжении последнего года 
практически все государственные учреждения 
перешли на национальную платежную систему 
«Мир». Однако во взаиморасчетах с внешними 
торговыми партнерами российским предприятиям 
придётся непросто. 

 Конечно, по сценарию эскалации, США 
в этом случае хотели бы использовать полный 
пакет «иранских санкций», включающий в себя 
запрет на покупку российских энергоресурсов, 
однако этот вариант абсолютно исключен – даже в 
случае максимального напряжения диверсифика-
ционных энергомощностей Европа не в состоянии 
заменить российский газ и нефть, составляющий 
значительную часть европейского потребления 
(более 30%). 

Зачем это Вашингтону? США давно хотят под-
садить Европу на свой сжиженный газ, цена кото-
рого более чем в 2 раза превышает российскую. 
Но есть проблема – добывать сланцевый газ в США 
рентабельно при цене ближе к 100 долларам за 
баррель. Нынешняя цена (63 доллара) американцев 
устраивать не может. В ситуации же вожделенного 
американцами запрета на российские энергоре-
сурсы или хотя бы угрозы таковой цена на нефть 
на мировых рынках автоматически вырастет, что 
приблизит возможность новых разработок слан-
цевого газа. Увы, за любым конфликтом, в котором 
участвуют США, последние десятилетия стоит 
исключительно доступ к энергоресурсам. 

Ещё один важный вектор борьбы новой амери-
канской администрации с Россией – вероятность 
непризнания итогов выборов Президента РФ как 
в силу участия в них жителей Крыма, так и в связи 
с ожидаемым обострением на Донбассе. С одной 
стороны, обещанием обнародовать в феврале 
2018 года список активов российских политиков 
и бизнесменов, сотрудничающих с путинской ад-
министрацией, американцы хотят максимально 
обострить отношения российского руководства 
с той частью собственной элиты, которая уже в 
достаточной степени инкорпорирована на Западе. 
Арест сенатора Сулеймана Керимова во Франции – 
первая ласточка. С другой стороны, необходимость 
задействовать все возможные силы для защиты 
Донбасса может повлиять на внешнюю легитим-
ность президентской кампании. 

Самая большая проблема в этой связи – то, 
что Россия в данной игре является ведомой. Реа-
гирующей, а не инициирующей. Защищающейся, 
но не нападающей. И до тех пор, пока нас будут 
заставлять играть в чужие игры, нам будет очень 
сложно в них выигрывать, хотя бы и ва-банк. В от-
ношениях с Украиной давно пора менять тактику 
и брать инициативу в свои руки. 

Самая большая проблема в связи с этим – то, что Россия  
в данной игре является ведомой

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда  
прогрессивной политики   

ДОНБАССУ ОБЪЯВЛЕНА ВОЙНА

После непродолжительной паузы Наталья 
Поклонская опять взялась за свое. А вы 
думали, она замолчала, смирилась? Нет, 
вы плохо ее знаете! Такие люди будут бо-
роться до конца. До победного конца. 

Цитаты из письма Поклонской Учителю, кото-
рое называется «Бог не в силе, а в правде!». 

«Всё, на что Вы способны, это испачкать то, 
к чему прикасаетесь. Вы прославились тем, что 
реализовать свой творческий потенциал можете 
только в обмане, а ложь никогда не станет правдой. 
Вы так и не выполнили «заказ» Ваших хозяев. Весь 
мир знает, что фильм «Матильда» — ложь, такая 
гадкая, бездарная и мерзкая, как и все то, что было 
рассказано и выдумано обо мне в информационном 
или даже «культурном» поле боя.

Всё, на что способен «великий» режиссер 
Учитель, это фальшь, лицемерие, издевательства 
и насмешки. Именно в таком «амплуа» он войдет в 
историю… Остались открыты вопросы, обозначен-
ные в депутатских запросах, о «творческом» пути 
Учителя при создании «Матильды», а именно: о 
нарушении авторского права, финансовых схемах 
вывода средств, уклонении от уплаты налогов, 
нарушении Доктрины информационной безопас-
ности, подмене сценария…

Г-н Учитель, полземли знает о том, что Вы — 
жулик, и Ваше «творчество» является фальшивым 
— это халтура и кощунство. Не радуйтесь, господа! 
Что посеешь, то и пожнешь! Как жалко Вы поёте, 
господин Учитель… Завтра Учителю или другому 
режиссеру захочется снять фильм о Холокосте. 
А он показал бы эту трагедию через постельные 
сцены и в итоге заявил бы, что этого на самом деле 
не было — это всё выдумка…

Наша вера, святые, любовь к Родине и ее вели-
кой истории наставляет нас не молчать и бороться 
со злом. Для этого у простых людей есть всё (и 
создатели проекта «Матильда» это увидели): несги-
баемая сила воли, вера, молитва, монастыри, наши 
Святые, любовь к Родине, храбрость и единство, 
поддержка нашего Президента Путина».

Легче всего написать, что это записки сумас-
шедшего. Но я не хочу кощунствовать, ведь мы жи-
вем в свободной стране. Поклонская не отступает, 
и это ее положительно характеризует. Значит, она 
упорна, настойчива, видит цель и стремится к ней. 
Анализировать ее вирши всерьез — пустое. 

А может, не пустое? Мы же много раз уже гово-
рили об атмосфере ненависти, которая сложилась 
сейчас в России. Атмосфера ненависти, сосед-
ствующая с атмосферой горького бреда. Если бы 
еще лет 5 назад кто-нибудь попробовал всерьез 
хоть заикнуться на такие темы — тут же был бы под-
нят на смех! Сейчас смеяться — дурной тон, и все 
воспринимается со звериной серьезностью. Любое 
отклонение, любая шизофрения идут на ура. 

Не знаю, что подтолкнуло Наталью Поклон-
скую на это письмо «другу», но думаю почему-то, что 
подтолкнуло ее заявление отца Тихона (Шевкунова) 
о ритуальном убийстве царской семьи и то, что 
церковь практически в этом не сомневается. 

Россия — это не только страна невыученных 
уроков. Это еще и страна, где все решает, правит 
один человек. Так всегда было и так всегда будет. 
Не случайно г-жа Поклонская в самом конце (а за-
поминается последнее слово!) обращается именно 
к президенту Путину. Она ждет от него поддержки, 
благословения. Самое интересное, что от того же 
Путина ждет поддержки и г-н Учитель вместе со 
всей либеральной общественностью. Ну да, ведь 
Пушкин тоже обращался к «главному европейцу». 
Не к закону, а именно к нему. 

Когда пошла травля уренгойского мальчика, 
выступившего в бундестаге, все услышали Дмитрия 
Пескова (он — язык Путина): «Прекратить!» И тут 
же все заткнулись. 

Вот и теперь ждут. А он молчит. Потому что 
слишком деликатное дело — «патриотизм» на-
зывается. И скрепы все налицо — духовность там, 
церковь православная… Но молчать дальше ни-
как уже нельзя. Иначе великая страна вкатится в 
мракобесие. 

Александр МЕЛЬМАН. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ПОКЛОНСКАЯ ПРОДОЛЖАЕТ 
ЮРОДСТВОВАТЬ

рост и российской экономики, и в результате 
перед нами открываются новые возможно-
сти для расширения двустороннего торгово-
экономического сотрудничества. 

Завершение по существу перегово-
ров между Китаем и ЕАЭС по Соглашению 
о торгово-экономическом сотрудничестве 
может заложить институциональную основу 
для торгово-экономического сотрудничества 
Китая с Россией и другими странами Евразии. 
Я с полным оптимизмом смотрю на перспек-
тивы торгово-экономического сотрудничества 
двух стран. 

— По каким направлениям, на ваш 
взгляд, его следует активизировать?

— Мы готовы вместе с российской сто-
роной воплотить высокий уровень полити-
ческих отношений в плодотворном торгово-
экономическом сотрудничестве на благо 
народов двух стран. 

Во-первых, следует повысить уровень 
либерализации торговли, совершенствовать 
механизмы сотрудничества в сферах таможен-
ных дел, санитарно-карантинного контроля и 
логистики, сокращать нетаможенные барье-
ры, поддерживать развитие трансграничной 
электронной коммерции, расширять масштаб 
торговли. 

Во-вторых, важно создавать благопри-
ятные условия для инвестиций, упрощать адми-
нистративные процедуры, облегчать трудовые 
ограничения, проводить льготную политику, на-
дежнее защищать законные интересы и права 
инвесторов, формировать для инвестиционно-
го сотрудничества двух сторон благоприятный 
бизнес-климат, соответствующий требованиям 
закона и международным стандартам. 

В-третьих, необходимо укреплять со-
пряжение стратегий развития, выявлять ко-
ординирующую роль механизма регулярных 
встреч глав правительств, способствовать 
результативному сотрудничеству по крупным 
стратегическим проектам в таких сферах, как 
энергетика, авиация, космос, инфраструкту-
ра, спутниковая навигация, цифровая эко-
номика, освоение Арктики и Дальнего Вос-
тока в пользу поиска новых ярких моментов в 
сотрудничестве. 

В-четвертых, следует углублять взаи-
модействие в финансовой сфере, расширять 
расчеты в национальных валютах в целях сни-
жения себестоимости взаимной торговли и 
инвестиций. Мы поощряем свои коммерческие 
и государственные финансовые институты в 
предоставлении разнообразной финансовой 
поддержки при реализации проектов сотруд-
ничества в производственной и транспортно-
коммуникационной сфере. 

В-пятых, важно расширять площадки со-
трудничества, в полной мере задействовать 
Китайско-Российское ЭКСПО, Восточный эко-
номический форум и другие платформы для 
налаживания связей и развития сотрудничества 
между деловыми кругами, прежде всего компа-
ниями малого и среднего бизнеса. Будем рады 
видеть представителей бизнес-сообщества 
России на 1-м Китайском международном им-
портном ЭКСПО, которое пройдет в Шанхае в 
ноябре следующего года. 

Геннадий КРИВОШЕЕВ  
(Интерфакс, специально для «МК»).

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА
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28 ноября в концертном зале Vegas City 
Hall на торжественную церемонию на-
граждения лауреатов V Премии «Наше 
Подмосковье» собралось 1,5 тысячи 
человек. Открывал мероприятие губер-
натор Московской области Андрей Во-
робьев. Среди участников торжества 
были члены подмосковного правитель-
ства, представители муниципальных 
образований, деятели культуры и ис-
кусства, члены молодежных органи-
заций и военно-патриотических клу-
бов. Но главные герои — это, конечно, 
участники конкурса. Те, кто старается 
сделать жизнь своих земляков лучше, 
комфортнее, интереснее.

Премия «Наше Подмосковье» учреждена 
губернатором в 2013 году, ее цель — поддержать 
социальные инициативы жителей региона. За 
время ее проведения на конкурс было представ-
лено более 80 тысяч проектов, участие в отборе 
приняли свыше 150 тысяч человек, 8 тысяч из них 
стали лауреатами.

«Прошло пять лет, и каждый год мы собира-
емся с очень добрыми, неравнодушными жите-
лями Подмосковья, — сказал Андрей Воробьев. 
— За время действия премии мы познакомились 
со 153 тысячами человек, которые работают в 
области. Хочу пожелать всем, кто находится в 
этом зале, созидательной энергии и выразить 
слова благодарности от многих сотен, тысяч 
людей, ради которых вы делаете добрые дела, 
совершаете очень важные поступки. Спасибо 
вам! Здоровья, успехов, и только вперед!».

Добрая, светлая энергия людей, которые 
приняли за эти годы участие в конкурсе на Пре-
мию «Наше Подмосковье», охватывает все сферы 
нашей жизни. Это помощь детям из малоимущих 
семей, инклюзивное образование для детей-
инвалидов, охрана и реставрация памятников 
зодчества, самодеятельные театры и художе-
ственные школы, забота о бездомных живот-
ных — перечислить все просто невозможно, для 
этого потребовалось бы отдать все газетные 
полосы.

Принять участие в конкурсном отборе может 
любой гражданин России старше 18 лет, имею-
щий регистрацию на территории Московской 
области. Для этого необходимо подготовить 
социально значимый проект, зарегистрировать 
его на сайте наше-подмосковье.рф, пригласить 
инициативную группу и представить проект со-
вету Премии.

«Я считаю Премию «Наше Подмосковье» 
очень важной для региона. Вокруг нее объе-
динились более 100 тысяч человек, которые 
сегодня представляют огромное сообщество 
неравнодушных людей, живущих и работаю-
щих в Московской области. И с каждым годом в 
это движение вовлекается все больше жителей 
региона», — сказал председатель Московской 
областной думы Игорь Брынцалов.

Действительно, всех номинантов премии 
отличает одно общее качество — это не просто 
неравнодушные люди, у них большое сердце, в 
котором камертоном отзывается и грусть обе-
здоленного ребенка из неблагополучной семьи, 
и тоска бездомной собаки, мечтающей о доме 
и добром хозяине. Например, Мария Наседкина 
из Талдома сама инвалид, несколько лет назад 
попала в страшную аварию. Став клиентом со-
циальной службы, она увидела, сколько в ее 
городе семей, оказавшихся в тяжелой жизнен-
ной ситуации. Эти люди не имеют порой даже 
возможности купить своим детям новогодние 
подарки. И у Марии родилась идея — собрать 
средства на подарки детям из таких семей. 

«Я, как никто другой, знаю, как важна 

поддержка и помощь в трудные времена. Было 
время, когда я и вся моя семья очень нуждались 
в этом. И нам помогали родные и близкие, друзья 
и знакомые. За это я всем очень благодарна!» — 
рассказывает женщина. Сначала Мария с мужем 
в одиночку закупали сладости и игрушки, потом 
к ним подключились знакомые, когда Мария на-
писала о своей инициативе в социальных сетях, 
ее поддержали даже те, с кем она никогда не 
была знакома. 

Таких историй, как у Марии — с одной сторо-
ны, совсем простых, а с другой — трогательных 
до слез, — 20 тысяч! Именно столько в 2017 году 
поступило заявок на конкурс Премии «Наше Под-
московье». Впервые все проекты были разделены 
на 4 категории, в зависимости от количества 
участников: «Инициатива» (1–15 человек), «Ко-
манда» (16–50 человек), «Объединение» (51–100 
человек), «Сообщество» (более 100 человек). Раз-
мер премий составил от 50 до 500 тысяч рублей, 
кроме того, в каждой категории была предусмо-
трена специальная премия — 150 тысяч рублей. 
Общий призовой фонд — 180 млн рублей.

В категории «Инициатива» первая премия 
присуждена за проведение благотворитель-
ной акции «Малая помощь лучше большого со-
чувствия» Марии Наседкиной (городской округ 
Талдом). В число финалистов также вошли про-
екты «Ремонт палат для дедушек и бабушек в 
отделении сестринского ухода больницы поселка 
Цюрупы» Ильи Алексеева из Воскресенского 
муниципального района и «Приют для кошек-
доноров «Кошкин дом», автор Ирина Мухамеджа-
нова, г.о. Долгопрудный. Специальной премией 

отмечена акция по благоустройству придомовой 
территории «Сердце Нового Ступина» Елены 
Рябоконь из Ступина.

В категории «Команда» первое место 
досталось Яну Гартману из Химок за создание 
специализированного пособия «Обучение де-
тей с расстройствами аутистического спектра: 
Познание 2.0.». 

В числе лучших здесь были отмечены проек-
ты «Разрушенная и возрожденная святыня, село 
Завалье Каширского Благочиния» Тамары Сердюк 
из Каширы и «Социальная адаптация и реаби-
литация лиц с ограниченными возможностями 
здоровья в Подмосковье» Татьяны Набиевой из 
Клина. Специальной премией за проведенную 
работу по строительству и реконструкции мемо-
риалов, памятников, а также прилегающих тер-
риторий отмечен житель Одинцовского района 
Виктор Бабурин (проект «Память»).

В категории «Объединение» лучшим при-
знан проект Ирины Мишенковой из Подольска 
«Подвигу подольских курсантов посвящается...». 
В ее кинопроекте рассказывается о подвиге 
юношей и девушек, сумевших в октябре 1941 
года остановить превосходящие силы немецко-
фашистской армии. 

На первую премию в этой номинации также 
претендовали ежегодная акция благоустрой-
ства и озеленения «ЭКО-Крок. Экологический 
туризм с элементами соревнований», представ-
ленная Алексеем Синицыным из Электростали, и 
скульптурная композиция «Мемориал Победы», 
посвященная сотрудникам Центра подготовки 
космонавтов имени Ю.А.Гагарина и жителям 
Звездного городка, участвовавшим в Великой 
Отечественной войне, автор Евгений Кобзев из 
Звездного городка. Спецпремию получил Алек-
сандр Свиридченков за социальную программу 
городского округа Химки «Вместе».

В категории «Сообщество» первую пре-
мию получил документальный фильм «Зоя» 
(автор Надежда Савосина из Рузы). Лента 
посвящена подвигу Героя Советского Союза 
Зои Космодемьянской. Среди лучших в дан-
ной категории — проект «Московская област-
ная молодежная общественная организация 
«Военно-патриотическое поисковое объеди-
нение «Плацдарм» (автор Константин Смирнов, 
Сергиево-Посадский муниципальный район) 
и экологическая акция «Живая река» (Альбина 
Красильникова, г.о. Наро-Фоминский). Специ-
альной премией отмечена работа Ирины Ро-
гозиной из Люберец — народное знамя «Дед, 
я тебя помню!» 

Всего же в 2017 году лауреатами Премии 
«Наше Подмосковье» стали 1818 человек.

«Я поздравляю всех победителей, всех, кто 
подал заявки. Надеюсь, на следующей Премии 
их будет еще больше, — сказал председатель 
Совета по присуждению Премии «Наше Под-
московье», народный артист Российской Феде-
рации Евгений Князев. — Отобрать, отсмотреть, 
выбрать все эти заявки было невероятно трудно. 
Главная задача для членов жюри заключалась в 
том, чтобы не пропустить, увидеть социальную 
значимость, которая была представлена в за-
явленном проекте».

Губернатор Андрей Воробьев осмотрел ин-
терактивную выставку, посвященную 5-летию 
Премии «Наше Подмосковье». Здесь были пред-
ставлены проекты, которые в разные годы ста-
новились победителями. 

Например, в 2013 году губернаторской пре-
мии был удостоен проект «Подводный мир без 
границ» из Власихи. В городе, где более 100 
семей воспитывают детей с особенностями 
развития, благодаря средствам, полученным 
от премии, появилась возможность оплачивать 

бассейн и уроки дайвинга. 
Проект «Взаимопомощь человека и собаки», 

уже реализованный в Протвине, позволил при-
влечь внимание к проблеме бездомных животных: 
с питомцами приюта общаются дети-инвалиды 
реабилитационных центров Протвина и Серпухо-
ва, уже два года проводятся выставки бездомных 
собак, многих из которых потом пристраивают 
в семьи. 

В городском округе Восход благодаря Пре-
мии «Наше Подмосковье» был отремонтирован 
Дом культуры, где теперь проводят свой досуг 
дети и взрослые. Проект «Память поколений» в 
Ногинском районе поддерживает работу поис-
кового отряда. Его активистами были обнаруже-
ны и перезахоронены на воинских мемориалах 
останки 242 солдат, погибших за Родину. Среди 
бесценных находок — 26 солдатских медальонов, 
а значит — 26 установленных судеб.

Обращаясь к руководителям муниципальных 
образований, Андрей Воробьев попросил при-
влекать к работе на местах участников Премии 
«Наше Подмосковье»: «Прошу руководителей 
муниципалитетов активно задействовать их в 
повседневной жизни. Неравнодушные люди 
должны быть частью нашей команды».

По словам губернатора, Премия «Наше 
Подмосковье» родилась благодаря людям, ко-
торые, несмотря на свои хлопоты, занятость, на 
безумный и быстротечный мир, находят время 
дарить добро, дарить внимание.

На своей страничке в Инстаграме 
(@ andreyvorobiev) губернатор отметил: «Кон-
курс объединяет много неравнодушных людей. 
Спасибо вам за добрые дела!» 

Елена БЕРЕЗИНА.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
«Ты выспись хорошенько заранее, чтоб на 

спектакле не заснуть!» — пошутила моя жена, 
узнав, что программа моего пребывания в Сеуле 
включала балет «Анна Каренина».

Каюсь, балет не люблю и считаю его «вред-
нейшим из искусств» — так что опасения насчет 
зевков во время представления у меня действи-
тельно были. Но! Увиденное не оставило ни ма-
лейшего зазора для скуки — это было действи-
тельно волшебство, шоу мирового класса. Два 
часа я безотрывно смотрел на сцену, а руки потом 
онемели от самых искренних аплодисментов.

— С надеждой на успешное проведение 
зимних Олимпийских игр-2018 в Пхёнчхане мы 
как самый известный в стране балет готовим-
ся представлять «Анну Каренину», — говорит 
художественный руководитель Корейского на-
ционального балета, известная балерина Кан 
Су Чжин. — Этот спектакль основан на однои-
менном романе Льва Толстого и поставлен арт-
директором Цюрихского балета в Швейцарии 
Кристианом Шпуком…

На столе перед этой изящной женщиной 
стоят плюшевые тигренок Сухоран и медвежонок 
Пандаби — симпатичные талисманы грядущих 
Игр. Они в эти дни в Республике Корея, кажется, 
встречаются повсюду — но и здесь, в театре, они 
смотрятся более чем уместно.

Очень хочется надеяться на то, что россий-
ские спортсмены будут выступать на Играх в 
Пхёнчхане под флагом России и получать медали 
под наш гимн. Но даже если это будет не так, без 
российского присутствия все равно на Олимпиа-
де не обойдется, ведь «Анна Каренина» — своего 
рода «олимпийский балет»: его покажут в рамках 
«культурной Олимпиады» Кореи в феврале.

Балет по толстовскому роману выбрали не 
случайно — ведь логично было бы, чтобы куль-
турную часть Олимпиады представляла поста-
новка, основанная на произведении корейской 
культуры. И все-таки сочли, что зрителям со всего 
мира будет интереснее увидеть историю любви 
и ревности, понятную каждому.

— Даже те, кто вообще не понимает балета, 
должны наслаждаться постановкой, поэтому 
мы выбрали «Анну Каренину», — говорит Кан 
Су Чжин.

Я не знаток и не любитель балета. Но по-
пытаюсь объяснить, почему «Анна Каренина» 
пробила броню моей балетной нелюбви. У этого 
спектакля много слагаемых: очень интересная 
постановка великого романа, замечательные 
корейские танцоры, которые заставляют пове-
рить в то, что на сцене переживают свой роман 
настоящие Каренина и Вронский…

А еще прекрасная музыка — в основном 
Сергей Рахманинов, а еще поляк Витольд Лютос-
лавский и два представителя советской Грузии 
— Иосиф Барданашвили и Сулхан Цинцадзе. И 
отличное пение — да, во время спектакля не-
сколько раз на сцену выходит певица и поет 
русские романсы: «Не пой, красавица, при мне 
ты песен Грузии…»

А какие у исполнителей костюмы! А декора-
ции! Появляется даже поезд — на растянутом 
белом экране. И разве можно забыть Левина, 
катающего по сцене на велосипеде свою Китти? 
Или сцену крестьянского труда «а-ля рюс»?..

  
Тесно связан с российской историей и город 

Инхчон, откуда начался стодневный забег с олим-
пийским факелом по югу Корейского полуостро-
ва. В прошлом столетии этот город был больше 
известен как Чемульпо — и именно здесь в 1904 
году крейсер «Варяг» и канонерская лодка «Коре-
ец» дали бой японской эскадре контр-адмирала 
Сотокити Уриу. «Врагу не сдается наш гордый 
«Варяг» — это было здесь, в Инчхоне, в то время 
морских, а ныне и воздушных воротах Сеула.

А потом символ русской воинской славы Инч-
хон оставил след и в американской военной исто-
рии. Во время Корейской войны именно здесь ге-
нерал Макартур высадил в тылу северокорейцев 

морской десант, что позволило переломить ход 
событий и отбить у противника Сеул.

Однако вовсе не о кровопролитных сраже-
ниях прошлого думал я, когда в еще не открытый 
новый терминал международного аэропорта 
Инчхон был доставлен из Греции олимпийский 
огонь. А он как-никак — символ надежды, гармо-
нии и мира. Что с учетом непростой ситуации на 
полуострове крайне актуально.

Зажженное в храме Геры в древней Олим-
пии пламя было доставлено по воздуху в Корею 
— везли его со всеми предосторожностями. 
Как-никак путь из Афин до Сеула составил 8500 
км! В прозрачный специальный контейнер были 
помещены две напоминающие фонарь капсулы, 
в которых светилось пламя Олимпиады-2018.

Из подкатившего к импровизированной сце-
не, сооруженной прямо на летном поле, самолета 
глава оргкомитета «Пхёнчхан-2018» господин 
Ли Хи Бом и знаменитая фигуристка, облада-
тельница ванкуверского «золота» и сочинского 
«серебра» 27-летняя Ким Ён А вынесли одну из 
этих капсул.

Из маленького огонька прямо здесь, в аэро-
порту, разгорелось пламя олимпийского факела 
— ему предстояло проделать длинную дорогу (да 
и предстоит еще: до 9 февраля времени хватает) 
по всей стране, прежде чем состоится торже-
ственная церемония открытия зимних Игр.

Ю Ён всего тринадцать лет — но ее уже на-
зывают надеждой южнокорейского фигурного 
катания. В одиннадцатилетнем возрасте она 

стала самой юной в истории чемпионкой страны 
(та же Ким Ён А сделала это, когда ей было 12 
лет). И именно ей выпала честь начать эстафету 
олимпийского огня на Инчхонском мосту, свя-
зующем аэропорт со столицей.

2018 километров, 9 провинций, 8 крупных 
городов, 151 район — такой путь должен покрыть 
олимпийский факел: автобусы и самолеты, паро-
ходы и поезда… А еще его будут перемещать по 
Корее при помощи велосипеда, канатной дороги, 
робота… Ну и, конечно, пешком: на перемеще-
ние огня отобрано 7500 бегунов и 2018 членов 
команды поддержки.

Снежно-белый олимпийский факел — это 
не только произведение дизайнерского ис-
кусства художника Ким Ён Се (а факел хоть и 

минималистичен, в то же время наполнен глу-
боким символизмом). Это еще и плод инже-
нерной мысли, ведь задача — не дать огню по-
гаснуть. А зимой в провинции Канвондо, где 
находится Пхёнчхан, довольно ветрено. Опять 
же никто не гарантирует отсутствия осадков. 
Так что пришлось все предусмотреть. Особый 
воздушный туннель в факеле позволяет питать 
пламя кислородом. Пятиугольное отверстие в 
нижней части факела помогает удалять воду, 
если идет дождь. Предусмотрена и защита огня 
от снега и ветра.

  
А в самом Пхёнчхане прибытия маленько-

го — высотой 70 см — факела ожидает факел 
огромный. Его зажгут 9 февраля во время стар-
та Игр-2018. Белоснежное сооружение из пяти 
сплетенных колонн, накрытое до поры до време-
ни чехлом, возвышается рядом с олимпийским 
стадионом. Именно здесь уже скоро состоятся 
церемонии открытия и закрытия Олимпиады и 
Паралимпиады.

Стадион имеет форму пятиугольника (сто-
ронники конспирологии могут увидеть аналогию 
с формой Пентагона и сделать далеко идущие 
выводы, но мы не будем вдаваться в эти дебри 
— ведь помним золотые слова: «О, спорт, ты 
мир!») и рассчитан на 35 тысяч мест. Сооруже-
ние это временное — после Игр его собираются 
демонтировать, и стоимость его оценивается в 
86 млрд вон (около $78 млн).

Очень хочется, чтобы на этой арене пронесли 
российский флаг. И все корейские собеседники 
говорят, что без участия команды России Олим-
пиада будет не та…

Пройдет несколько десятков дней, и с это-
го стадиона будут транслировать на весь мир 
исторические кадры начала зимней Олимпиады, 
от желающих оказаться среди тех, кто своими 
глазами увидит праздничную феерию, не будет 
отбоя. Ну а пока вдоль зрительских кресел ходят 
протирающие их тряпками уборщицы. А рабочие 
в касках укладывают доски на будущей арене.

Как часто в преддверии некоторых Олим-
пиад в прошлые годы приходилось слышать, 
что спортивные объекты не готовы, а до Игр 
времени остается совсем ничего! Так вот, в Ко-
рее, похоже, все идет по плану. Уже в середине 
октября готовность к проведению Игр оценивали 
более чем на 99%. Тот же стадион открытия готов 
практически полностью — остается довести до 
ума некоторые штрихи.

Ощущение готовности вызывают и увиден-
ные объекты — например, парк для прыжков с 
трамплина на известном горнолыжном курорте 
Альпензия (название происходит от сочетания 
слов «Альпы» и «Азия»). Именно здесь сосредото-
чены основные места проведения соревнований 
в горном кластере.

Но есть еще и прибрежный кластер в городе 
Каннын на берегу моря — здесь на крытых аренах 
и стадионах пройдут соревнования по керлингу, 

конькобежному спорту, хоккею, шорт-треку 
и фигурному катанию.

…Аккуратно, чтобы не по-
скользнуться, выхожу на лед 
хоккейного стадиона: трибуны 
пустуют, только над головой ра-

бочие налаживают электричество 
и освещение. А потому меня с парой 

коллег вежливо просят уйти со льда — от 
греха подальше.

Здесь же, в Канныне, выстроена и Олим-
пийская деревня — многоэтажки напоминают о 
московских новостройках. Участников Олимпиа-
ды будут селить здесь в квартирах по нескольку 
человек. Все скромно, без лишнего шика: спальни 
на 2–3 койки, гостиные, кухни, санузлы. Зато вид 
из окон хороший. Вылезаю на крышу высотки: 
туда посмотришь — море, сюда — покрытые 
лесом горы, красота! А главное — до спортив-
ных объектов рукой подать что в Канныне, что 
в Пхёнчхане.

  
И вот я снова в Сеуле — здесь, как раз под 

окнами моей гостиницы, шумит песнями и пля-
сками фестиваль кимчхи. Острые ферменти-
рованные пекинская капуста, редька, другие 
овощи, к которым питают слабость и многие 
россияне, — это не просто несущая колонна 
национальной кухни, а неотъемлемая часть ко-
рейской культуры. Как известно, несколько лет 
назад традиция приготовления кимчхи была 
включена в список нематериального культур-
ного наследия человечества ЮНЕСКО. Едва ли 
можно себе вообразить корейскую трапезу без 
плошечки-другой с кимчхи. И вообще в стране 
делается очень многое для сохранения и популя-
ризации национальной кухни, которую корейцы 
с гордостью считают не только самой вкусной, 
но и самой здоровой.

Так что, идя на встречу с главным специали-
стом по питанию Корейского национального 
тренировочного центра госпожой Чжо Сон Сук, я 
был уверен, что услышу, как спортсменов кормят 
архиполезными блюдами местной кухни — вроде 
куриного супа с женьшенем, пулькоги (приго-
товленного на огне тонко нарезанного мяса), 
лапши-куксу, морепродуктов. И, конечно — куда 
ж без него, — кимчхи!

Но нет! Госпожа Чжо, тридцать лет работаю-
щая спортивным диетологом, сидя в столовой 
для атлетов, рассказывает, что вкусы ее подопеч-
ных меняются: «Вот раньше наши спортсмены без 
кимчхи не могли обойтись. Сейчас же на вкусы 
все больше влияет глобализация. Так что когда я 
только начинала работать, я пыталась знакомить 
корейских спортсменов с европейским меню». 
Не сразу, но постепенно спортивная молодежь 
привыкала к западным блюдам. Впрочем, от 
национальных кулинарных традиций тоже не 
отказываются — просто здесь пытаются со-
блюсти баланс между корейской и европейско-
американской кухней.

К слову, достижения российско-советской 
школы спортивного питания тоже в Сеуле при-
меняются. «Очень яркое впечатление произ-
вела лекция заместителя ректора спортивного 
вуза из Ленинграда, прочитанная им в Корее 
в самом начале девяностых годов, — расска-
зывает госпожа Чжо. — И спустя прошедшие 
десятилетия его рецепты по восстановлению 

энергии спортсменов после жестких соревнова-
ний остаются актуальными». Речь шла, к примеру, 
о комбинации яичного желтка, оливкового масла, 
белого вина и пшеницы.

А что же кимчхи? Наша собеседница говорит, 
что сама по себе эта традиционная закуска не 
помогает улучшению спортивных способностей 
— зато приносит удовольствие и поддерживает 
здоровье в долгосрочной перспективе. Так что 
без кимхчи все-таки никак. Куда деваться, ведь 
даже при фотографировании корейцы кричат не 
«чи-и-из!», а «кимчхи-и-и!».

  
«Фотографировать можно только в тех ме-

стах, где скажут сопровождающие», — предупре-
ждают во время экскурсии по резиденции пре-
зидента Республики Корея. Какая жалость! Виды 
здесь просто изумительные: ровные лужайки, 
живописные группы деревьев, руки так и тянутся 
к камере — однако нельзя. 

Но и людей тоже можно понять: требований 
безопасности, особенно когда речь идет о лице 
№1, никто не отменял. Тем более что Голубой дом 
(так именуется в Южной Корее президентская 
резиденция) уже был в январе 1968 года сви-
детелем рейда северокорейского спецотряда, 
пытавшегося убить тогдашнего южнокорейского 
президента Пак Чон Хи. Диверсанты были оста-
новлены в нескольких сотнях метров от дворца 
для проверки документов. В завязавшейся пере-
стрелке погибли десятки человек, в том числе 
почти все нападавшие. Пак Чон Хи не постра-
дал — но спустя 11 лет его застрелил директор 
Центрального разведывательного управления 
Южной Кореи…

Вот о таких гримасах истории заставляет 
вспомнить посещение Голубого дома. Впрочем, 
сейчас президентская резиденция выглядит 
идиллически. Название ее произошло от цвета 
украшающей крышу черепицы (хотя она скорее 
ультрамаринового, а не голубого колора). Главное 
здание, выполненное в традиционном стиле, 
так и просится на картинку — и, получив разре-
шение, мы даем волю своим фотографическим 
склонностям.

Когда экскурсия по резиденции подходи-
ла к концу, «прилетел» сюрприз: «Постойте-ка 
здесь — сейчас, возможно, с вами встретится 
господин президент». И правда: на другом конце 
огромной лужайки показался глава государства 
в окружении свиты.

64-летний Мун Чжэ Ин стал южнокорейским 
президентом совсем недавно, в мае этого года. 
Сын беженцев, бывший спецназовец-десантник, 
он выбрал путь правозащитника. В Голубом доме 
он оказался на волне «революции свечей», вы-
нудившей уйти в отставку заподозренную в кор-
рупции президента Пак Кын Хе (дочь вышеупо-
мянутого Пак Чон Хи).

«Я буду президентом, беседующим с наро-
дом», — обещал Мун Чжэ Ин в своей инаугураци-
онной речи. И надо сказать, что его открытость, 
общительность и скромность произвели на нас, 
участников той нежданной встречи на лужайке, 
немалое впечатление. Не помню в силу торже-
ственности момента, кричали ли мы «кимхчи!», 
но селфи с главой Республики Корея получились 
на славу.

Южнокорейский президент говорил о том, 
что надеется на то, что Олимпиада-2018 пройдет 
достойным образом. И выразил надежду, что ей 
не помешают никакие политические бури — не 
секрет ведь, что многих беспокоит соседство 
места проведения зимних Игр с труднопред-
сказуемым севером Корейского полуострова. 
Более того, Мун Чжэ Ин заявил, что очень на-
деется на приезд в Пхёнхчан северокорейских 
олимпийцев. 

Ну а от себя хочется добавить: надеемся, что 
и наши спортсмены тоже приедут на Олимпиаду-
2018…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Сеул—Пхёнчхан—Инчхон—Москва.

Спортивная общественность, да и просто люди, 
неравнодушные к спорту, продолжают нервничать в 
ожидании решения МОК насчет возможности участия 
российских олимпийцев в зимних Играх-2018, которые 
9 февраля откроются в южнокорейском Пхёнчхане. 
Журналист «МК» отправился на Корейский полуостров, 
чтобы посмотреть на приготовления к Олимпиаде.

СКАЖИ 
«КИМЧХИ!»
Как Южная Корея готовится к Олимпиаде-2018:  
от стадионов до «Анны Карениной»

Талисманы Олимпиады и Паралимпиады — 
тигренок Сухоран и медвежонок Пандаби.

Юная фигуристка Ю Ён начала 
эстафету олимпийского факела.

Олимпиада-2018 
пройдет под 
знаком «Анны 
Карениной».

Презентация формы южнокорейской 
команды.

ПРЕМИЯ-2017 В ЦИФРАХ

Призовой фонд — 180 000 000
рублей

1818 победителей

19 409 уникальных проектов

69 742 голосов, отданных за проекты

Год Количество участников

2013 7 137
2014 13 041
2015 23 970
2016 36 686
2017 74 619

СПАСИБО 
ЗА ДОБРЫЕ 
ДЕЛА!
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1818 победителей

19 409 уникальных проектов

69 742 голосов, отданных за проекты

Год Количество участников
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В Красногорске 
состоялось  
вручение  
V Премии 
«Наше Подмосковье»
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В день теракта, 3 апреля, в 
соцсети стали появляться 
сообщения: «Наша одно-
классница и близкая подру-

га находилась в минимальной близости от 
террориста-смертника. Была сложная ночь. 
Операции».

Информация от 4 апреля: «Глазки спасли, 
нос был оторван (пришили), лицо... не знаю, как 
и описать. Впереди еще две операции, одна из 
которых — пластическая. Все мы понимаем, 
что значит для девушки красивое лицо, а ведь 
террорист взорвался прямо перед ней. Нет 
слов, правда... Она жива, ребят, жива!».

5 апреля: «В правительстве Ленобласти 
принято решение оплатить операцию Анто-
новой Эвелине. Официальный сбор средств 
приостановлен, появилось много мошенников, 
которые пытаются нажиться на чужом горе. 
Эва на данный момент находится в реанима-
ции. Ей сняли повязки. Пока рано говорить 
о ее стабильном состоянии. Все меняется 
каждую минуту». 

8 апреля: «Вчера удалось ее навестить 
лично. Нас запустили только на 2 минуты. На 
теле много колото-резаных повреждений, 
определенные дефекты на лице. Врачи не 
могут дать никаких прогнозов. Реабилитация 
займет не менее года. Еще предстоит долгая 
работа, большие затраты».

9 апреля: «Состояние Эвочки 
удовлетворительное. В ближайшее 
время, скорее всего, особых измене-
ний не будет. Девушка кушает через 
трубочку, так как сама пережевывать 
пищу пока не может».

10 апреля: «По словам врачей, жи-
вем сегодняшним днем — и никто пока что 
серьезных прогнозов не делает».

Последнее сообщение о состоянии 
Эвы от 30 октября: «Лечение продолжает-
ся. Сейчас стала отчетливо видна опухоль 
нижней части лица слева, хирург говорит, 
что, вероятнее всего, попала какая-то инфек-
ция, ведь практически все лицо было как одна 
открытая рана. В целом Эвелина держится 
молодцом, хотела подыскать себе обучающие 
курсы, но врачи пока запрещают любую учебу 
и напряжение».

Мы связались с Эвелиной Антоновой, ко-
торая согласилась вспомнить то, что хотелось 
бы забыть. 

«Пока поезд ехал  
по тоннелю, я цепляла 
ногами стены»
— Эвелина, помните, что вы чувствова-

ли, когда пришли в себя в больнице? 
— Практически ничего не помню. Именно 

тот момент, когда я пришла в себя, стерся 
из памяти. Все узнавала лишь по рассказам 
близких людей, которые находились рядом 
со мной. 

— От вас долго скрывали, что с вами 
произошло? 

— Нет, не скрывали. Да и смысла не было: 
я примерно представляла, что пережила и как 
это на мне отразилось.

— Когда вы узнали все подробности 
произошедшего?

— Насколько я помню, мне о моем состоя-
нии стали рассказывать только после перевода 
меня из реанимации в хирургическое отделе-
ние. Тогда же поведали и про теракт. Близкие 
хотели оградить меня от частых воспоминаний 
о случившемся, поэтому долгое время беседы 
на эту темы были очень непродолжительны-
ми. О своем состоянии я больше узнавала от 
лечащих врачей, чем от родных. 

— Как быстро пришло понимание, что 
вы настолько тяжело пострадали?

— Я сразу поняла, что ситуация сложная, 
что у меня прилично пострадал нос. Я ведь 
даже дышать не могла, с трудом разговари-
вала, что уж тут непонятного. К тому же, когда 
все случилось, у меня все лицо было в крови. 
Когда меня вынесли из метрополитена и по-
садили в машину «скорой», я пыталась узнать 
у врачей о своем состоянии, но они, видимо, 
не хотели меня травмировать еще больше, 
поэтому повторяли, что все хорошо и не стоит 
паниковать. 

— Вы часто мыслями возвращаетесь 
в тот вагон? 

— Я всеми силами стараюсь не думать об 
этом, прогоняю от себя эти мысли. Понимаю, 
что тот день навсегда останется в моей памяти, 
но, к счастью, воспоминания действительно 
стираются. Иногда я ловлю себя на мысли, 
что попросту уже не могу вспомнить какие-то 
подробности. Странно, правда?

— Многие пострадавшие в разных те-
рактах часто говорили про дурное пред-
чувствие в день трагедии. У вас в тот день 
не было чего-то подобного? 

— Напротив. Тот роковой день обещал 
мне скорые перемены — я ехала на собеседо-
вание. Никаких дурных предчувствий. У меня 
было прекрасное настроение. Мне казалось, 
что жизнь налаживается. Вот как только я по-
думала об этом, раздался взрыв. 

— Вы находились в непосредственной 
близости от террориста. Уже после, когда 
появились его фотографии, вспомнили 
попутчика? 

— Нет. Я не запомнила того парня. Я 
вообще попутчиков раньше рассматривала 
крайне редко, только если они чем-то при-
влекли мое внимание. Этот, видимо, ничем 
не привлек. Слился с общей массой. Зато 
теперь я часто ловлю себя на мысли, что на-
блюдаю за людьми, которые находятся рядом 
со мной в общественном транспорте, на улице, 
еще где-то. 

— Вы помните момент взрыва? 
— Да, вот это я, к сожалению, хорошо 

помню. Испытала странные ощущения. Пер-
вые секунды после взрыва мне казалось, что 
я провалилась в яму, все происходило как во 
сне. Быстро пришло осознание того, что что-
то случилось, но что — разобрать не могла. 
О взрыве тогда не подумала. В тот момент 
сложно было сосредоточиться, собрать мысли 
в кучу. Тем более, когда только раздался взрыв, 
я упала, лежала и мне было необходимо по-
стоянно подтягивать колени к себе, так как 
мне казалось, что земля уходит из-под ног. 
Да, да, именно такое чувство меня накрывало. 
Позже я нашла этому объяснение. Дело в том, 
что дверь рядом со мной была сильно повреж-
дена и, пока поезд еще мчался по тоннелю, я 

ногами цепляла стенки. Не знаю, теряла ли я 
сознание, но из вагона я выбралась на своих 
двоих, правда, не без помощи людей. Еще 
помню, что уже на станции началась ужасная 
паника, клубы дыма, много крови, израненные 
люди, крики и плач.

— Что чувствовали вы? Страх, бес-
покойство, желание убежать?

— Паники у меня, как ни странно, в тот 
момент не было. Может, дошло, что самое 
страшное позади? Паниковать я стала уже 
позже, в больнице, когда меня начали готовить 
к операции. Когда же я только выбралась из 
вагона, то старалась сообразить, что делать 
дальше. Мысли, конечно, путались, я не знала, 
как поступить. Помню, мимо меня постоянно 
проходили люди, кто-то оказывал помощь по-
страдавшим, которые сидели и лежали рядом 
со мной. А я просто одна сидела на перроне, 
не понимая, куда же идти дальше. Мою рас-
терянность заметил один мужчина, позже мы 
познакомились. Это был Геннадий Борисович. 
Он молча помог мне подняться. И я уцепилась 
за него как за спасительную соломинку. Стала 
умолять не бросать меня, осознавая, что мне 
необходима помощь взрослого человека. Он 
помог мне подняться по эскалатору. Вывел на 
улицу. Несмотря на мои страшные ранения, 
я уговаривала его связаться с родителями, 
чтобы успокоить их. Эта мысль не давала мне 
покоя. На тот момент это было единственное 
желание, я знала наверняка: надо поставить 
близких в известность. Беспокоилась о них, 
не о себе.

— Несмотря на то что родителей вы 
успокоили, они потом долго не могли вас 
найти? 

— Они меня нашли только поздно ночью. Я 
не знаю, почему так получилось, видимо, моих 
данных нигде не было. В Скорой помощи, куда 
они долго звонили, им не могли дать никакой 
информации. Они объездили все больницы, 
куда доставили пострадавших, прежде чем 
попали в НИИ скорой помощи Джанелидзе, 
где я лежала. Их пустили ко мне в реанима-
цию. Голова и руки у меня были забинтованы, 
поэтому опознать меня оказалось непросто. 
Писали, что меня узнали по маникюру, но это 
не так. Родители узнали меня по родинке и по 
цвету кожи, я очень светлокожая. 

— С вами работали психологи перед 
тем, как вы увидели себя в зеркале?

— Нет, со мной никто специально не ра-
ботал. Один раз приходил психотерапевт. Но 
беседа ограничилась определенным набором 
вопросов. Никто меня не успокаивал. 

— Можете вспомнить свои первые ощу-
щения, когда увидели новое лицо в зерка-
ле, или это слишком для вас тяжело?

— Помню, что расстроилась. Нет, конечно, 
не так. Я очень сильно расстроилась. Сла-
ва богу, что в тот момент рядом находились 
близкие люди, которые стали убеждать меня, 
что все поправимо, необходимо лишь время. 
Я и сама прекрасно это понимала, поэтому 
быстро вытеснила все свои сожаления одной 
мыслью: главное — я жива. 

— Плакали, наверное, часто?
— Плакала немного. А из-за того, что меня 

ожидает впереди — многочисленные опера-
ции, реабилитация, — плакала еще меньше. 
Раз или два от силы. Серьезно. Я чаще ры-
дала после операций, когда тяжело отходил 
наркоз. И еще много плакала, когда первый 
раз увидела список погибших. Узнала судьбы 
этих людей. Меня это шокировало. Я была в 
каком-то исступленном отчаянии, вот тогда 
было очень больно. 

— Вас поддерживали друзья?
— Меня поддерживали все. Даже люди, 

с которыми мы давно прервали общение, по-
сле трагедии приехали ко мне. Порой мне 
казалось, что все они переживали за меня 
больше, чем я за себя. 

— Вы общаетесь с тем самым Генна-
дием Борисовичем, который помог выйти 
вам из метро?

— Несколько раз мы встречались, обме-
нивались смс. Я до конца жизни буду благо-
дарна ему.

— Вам выплатили обещ анную 
компенсацию?

— Мне выплатили все компенсации, кото-
рые полагались от метрополитена и города, в 
соответствии с тяжестью полученных травм. 
С этим проблем не возникло.

— Много операций пережили, сколько 
же еще времени потребуется для полного 
восстановления?

— В данный момент я нахожусь дома. 
Теперь наблюдаюсь по месту жительства у 
хирурга, раз в две недели езжу в НИИ Джане-
лидзе на осмотр к челюстно-лицевому хирургу 

и врачам-ожогистам, которые выполняют ло-
скутные операции. Еще прохожу курс лазер-
ной терапии — остались рубцы на руках от 
ожогов. В общей сложности мне провели семь 
операций. Говорят, что период заживления 
рубцов продлится примерно год-полтора. А 
дальше… Ну, что дальше?.. Снова операции. 
Так и живу — от одной операции к другой. На 
следующий год врачи уже распланировали 
ряд хирургических вмешательств.

— Есть надежда на то, что вам вернут 
прежнюю внешность? 

— Я скажу так: врачи сделали все воз-
можное на данный момент. Нос, конечно, не 
тот, что был раньше, но в следующем году 
мне предстоит еще несколько пластических 
операций, как только на то даст согласие мой 
челюстно-лицевой хирург. Посмотрим, что из 
этого выйдет. Сейчас я хожу со сплитами в носу 
(специальные пластины, чтобы не склеивались 
ноздри) — мне их прописали носить 9 месяцев. 
Без них, к сожалению, дыхание затруднено. А 
в декабре-январе врачи будут оформлять мне 
инвалидность. 

— Человек может смириться с тем, что 
его жизнь никогда не будет прежней? 

— Я думаю, что в жизни все не случайно. 
Если произошла трагедия, ее надо пережить. 
Усвоить урок и идти дальше. Банально, стран-
но? Но так и есть. Если опущу руки, то могу 
просидеть всю жизнь, жалеть себя и вспо-
минать то, что могло осуществиться, но не 
осуществилось. А могу собраться, пережить 
этот период, набраться сил и сделать что-то 
другое. Я выбрала второй вариант.

— О чем мечтаете?
— Боюсь, если я начну перечислять все 

мои мечты, места в газете не хватит. 
— Кошмары по ночам не снятся?
— Не снятся.
— Есть планы на будущее?
— Планирую поехать в дальнее путе-

шествие, хочу дальше учиться, работать, 
серьезно заняться спортом. Да и вообще 
планирую делать то, что запрещают мне вра-
чи, и радоваться тому, что уже могу дышать 
самостоятельно. 

— Как вам удалось сохранить оптимизм 
или все-таки депрессия накрывает?

— По-всякому бывает. Но если бы не под-
держка родных и друзей, которые постоянно 
молятся за меня, я бы вряд ли справилась. 

— У вас есть молодой человек? 
— Да, у меня есть молодой человек. Он 

поддерживает меня, успокаивает, подбадри-
вает. На него я могу положиться. Так что моя 
история со счастливым концом, если так можно 
выразиться в этой ситуации.

— Вы спускались в метро за последние 
полгода? 

— Нет еще. Что уж лукавить — страх остал-
ся. Но в большом городе без этого вида транс-
порта сложно обойтись, так что я все-таки 
планирую набраться храбрости, взять себя 
в руки и совершить когда-нибудь поездку. 
Правда, первый раз спущусь в подземку с 
родными и друзьями.

«Она смотрела мне  
в глаза и спрашивала: 
«По-моему, у меня 
оторвало ногу»
20 октября в Комитете по социальной по-

литике Санкт-Петербурга состоялось вручение 
благодарственных писем и памятных часов лю-
дям, которые помогали пострадавшим во время 
теракта. Награжденных было 19 человек. 

Среди них оказался и тот самый Геннадий 
Виноградов, который помог Эвелине выбрать-
ся из подземки. 

Сам мужчина от общения с прессой сейчас 
отказывается: «Никакого подвига я не совершил, 

поступил как нормальный человек. На моем 
месте мог бы оказаться любой». Мог бы. Но 
не все оказались на его месте. В Сети есть 
четырехминутное видео того, что проис-
ходило на станции после взрыва. В том 
ролике отчетливо видно, как десятки 
молодых мужчин наворачивали круги 
вокруг раненых, искали лучший ракурс, 

чтобы снять происходившее на телефон. А 
в это время в прямом эфире их мобильников 
умирали люди. У «операторов» был выбор: оста-
новиться, отключить кнопку «видео» и помочь 
раненым или продолжать съемку. 

Мы нашли лишь один телевизионный сю-
жет, где Геннадий Виноградов в двух словах 
поведал о своем маленьком подвиге. Внешне 
— мужчина за 50, седой, в очках, в скромной 
потрепанной курточке, в руках старенький 
портфель. На камеру говорил неохотно, будто 
стеснялся: «Я ехал в соседнем вагоне. Вышел. 
Увидел девочку. Она попросила телефон по-
звонить. Я дал. И вдруг она: «Наберите сами. 
Моему папе». Я набрал. Потом мы поднялись 
на эскалаторе. Я ей сказал: «Сейчас приедет 
«скорая». И она тут же: «Не бросайте меня, 
не бросайте». Я и не собирался ее бросать. 
«Не бойся, я тебя не брошу», — успокоил. Вот 
и все». 

Нет, не все. Геннадий Виноградов вытащил 
из вагона еще одну женщину. Она скончалась 
по дороге в больницу. Когда мужчина узнал об 
этом, то переживал, что не донес ее на руках на 
улицу, не сообразил вовремя; корит себя, что 
не спас погибшую. И слова, что «спасти всех 
не смог бы никто», его не утешают. 

Мы хотим еще раз назвать имена людей, 
которые не прошли мимо, не включили свои 
мобильники, а молча исполнили свой челове-
ческий долг. Бухгалтер Светлана Николай-
чук наложила жгуты из ремней трем людям с 
оторванными руками и записала на обрывке 
бумаги данные пострадавших, пока они были 
в сознании, чтобы оповестить их близких. 
Машинист поезда Александр Каверин чу-
дом довел состав до ближайшей станции, а 
после бросился вытаскивать пострадавших. 
Александра Зябликова вспоминала, как ей 
«дяденька средних лет помогал доставать из 
вагона бабушку, стекла выламывали молодые 
парни, салфетки подавала девочка 10–11 лет». 
Геннадий Палагин вместе с другим мужчиной 
пожилого возраста вытащил из вагона четырех 
сильно пострадавших человек, затем оказывал 
помощь в наложении шин и жгутов. Анастасия 
Федотова сожалела, что не смогла оказать 
первую помощь по незнанию: «Я уже прошла 
мимо, как услышала, что кто-то просит пить. Я 
вернулась и отдала воду. Осталась бы, если бы 
знала, как оказывать помощь». Егор Хлыстун 
помогал оттаскивать пострадавших от злос-
частного вагона, останавливать кровотечение. 
Восемнадцатилетняя Евгения Краснова с 
помощью резинки для волос наложила жгут 
раненому мужчине, пытаясь остановить крово-
течение, подложила свой шарф ему под голову 
и передала раненого врачам «скорой помощи». 
Алексей Колов перетягивал раны ремнями и 
пытался «заговаривать зубы» раненым, чтобы 
отвлечь их от кошмара. Раненый 20-летний 
Дмитрий Станиславюк выбил руками окно 
вагона, помог выбраться нескольким женщи-
нам, а когда полез сам, его покинули силы. 
Дмитрий упал головой на бетонный перрон и 
потерял сознание. Очнулся уже в больнице. И 
только тогда врачи сказали ему, что на его лице 
и руках ожоги второй степени, а еще закрытая 
черепно-мозговая травма и контузия. Правда, 
во время взрыва парень своих ран не заметил 
— очень хотел помочь. 

Юлия Валуева, которая организовывала 
первую помощь пострадавшим, позже написала 
в соцсети: «Страшно, когда тебе в глаза смотрит 
двадцатилетняя девчонка и спрашивает: «По-
моему, у меня оторвало ногу». Ты накладываешь 
шину, собираешь части этой ноги, врешь ей: 
«Все хорошо, милая, у тебя открытый пере-
лом». Смотришь на вторую ногу, а там фаланги 
пальцев оторвало. А рядом — женщина с откры-
той черепно-мозговой травмой, чуть дальше 
вторая, с оторванной рукой, тут же молодые 
мальчишки с перебитыми ногами. Девочка 
судорожно кричала о помощи для своей мамы. 
Тут же стонала пенсионерка с травмой живота. 
На момент теракта на месте оказалось всего 
два медика — я и девочка-ординатор. Потом 
только начали приезжать «скорые».

Благодарность получил и Николай Гри-
ценко. Вот как он сам описывал происходящее: 
«У окна сидели мужчина, женщина и девушка. 
Ближе всех находился мужчина. Живой. У него 
были открыты глаза. Я начал его вытаскивать, 
но одному мне было не справиться. Я позвал 
на помощь другого мужчину. Вместе с ним мы 
его вытащили и отнесли к лестнице. Потом 
мы начали вытаскивать женщину. Она была в 
тяжелом состоянии, без сознания и вся в крови. 
Рядом с ней сидела девушка и кричала «по-
могите». Мы подбежали и вытащили девушку. 
Больше из выживших я никого не увидел. Потом 
пришли работники метрополитена и сказали, 
чтобы все расходились. Я вышел из метро, вся 
одежда была в крови. На такси хотел поехать, 
но подумал, что меня никто не возьмет. Пошел 
пешком. Прохожие принимали меня за бомжа, 
но мне было все равно. На следующий день, 
когда я спустился в метро, мне было очень 
страшно. Не потому, что меня могут взорвать. 
Я испугался, что опять смогу увидеть такую 
же картину».

 Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
30 ноября 2017 года 
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ВЫЖИВШИЙ В ТЕРАКТЕ
ПО ЛИЦУ НЕ ПЛАЧЕТ

Геннадий Виноградов: «Ничего особенного 
я не сделал. Так поступил бы каждый».

Большинство пассажиров 
проходили мимо раненых. 

«На момент 
теракта на месте 
оказалось всего 

два медика».

Эвелина Антонова до трагедии.

Спецпредставитель ОБСЕ в контакт-
ной группе по Украине Мартин Сайдик 
заявил, что ДНР, ЛНР и Киев согласова-
ли списки на обмен пленными и теперь 
остается лишь договориться о дате 
освобождения людей. Обмен, который 
лоббировал украинский политик Вик-
тор Медведчук через Президента Рос-
сии Владимира Путина, должен пройти 
по формуле «306 на 74» и обязательно 
до конца 2017 года. 

Изначально обмен планировалось провести 
в конце 2016 года, но тогда переговоры были 
сорваны возобновлением активных боевых дей-
ствий в районе между Донецком и Авдеевкой. На 
тот момент самопровозглашенные ДНР и ЛНР 
требовали освободить 690 человек, из которых 
украинская сторона была готова вернуть только 
228. В свою очередь Киев добивался освобож-
дения 42 своих граждан.

Как тогда, так и сейчас обмен гордо име-
нуют формулой «всех на всех», что, конечно, не 
отражает действительности. Донецк и Луганск 
утверждают, что Украина держит в заложниках, по 
разным оценкам, от 900 до 1000 человек. В ответ 
Киев обвиняет Донецк и Луганск в захвате 152 
человек, только половина из которых военные.

Разница в количестве пленных объясняется 
тем, что представители ополченцев указывали 
в своих списках не только непосредственных 
участников боевых действий, но и сепаратистов 
из других регионов Украины, участников Анти-
майдана, бойцов «Беркута», людей, обвиняе-
мых в шпионаже в пользу Донецка и Луганска. 
Кроме того, там оказались 48 родственников 
чиновников самопровозглашенных республик, 
которые осуждены за различные преступления, 
не имеющие никакого отношения к событиям 
на Донбассе.

Прикрываясь тем, что Минские соглашения 
касаются только войны на востоке Украины, Киев 
отказывается выдавать всех, кто не принял не-
посредственного участия в конфликте. К тому 
же украинские власти неоднократно заявляли, 

что обвиняемые в тяжких и особо тяжких престу-
плениях (убийства и участие в террористических 
организациях) не подлежат обмену и амнистии, 
а это фактически и есть ополченцы.

Источник «МК», близкий к руководству СИЗО 
Бахмута (на украинской территории), заявил, что 
там сейчас находятся свыше 70 пленных: «Тут есть 
серьезные люди, просто военные и «террористы», 
известные только их родственникам да предста-
вителям Красного Креста, при посредничестве 
которых их включали в списки. Из серьезных — 
подполковник, бывший заместитель начальника 
городского отдела полиции Дебальцево, и еще 
есть мэр Торецка (бывший Дзержинск. — Прим. 
«МК») Владимир Слепцов. Все с нетерпением 
ждут возле телевизоров новостей из Минска».

В украинском же списке на обмен, кроме 
военнопленных, находятся журналист Станислав 
Асеев, религиовед Игорь Козловский, 9 женщин 
и 6 подростков, которые организовали партизан-
ский отряд в Ясиноватой.

Таким образом, процесс освобождения 
пленных, который, несмотря ни на что, все рав-
но должен рано или поздно завершиться, так 
как на этом настаивают Россия, страны Евро-
союза и США, превратился в торг, в котором 
не последнюю роль зачастую играют «мертвые 
души», гражданство пленных, их боевые или 
иные «заслуги». 

Артур АВАКОВ, Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Крупнейшие мировые производители 
«черного золота» в шаге от продления 
меморандума о частичной заморозке 
добычи сырья. Осталась лишь формаль-
ность — скрепить документ подписями 
на проходящем сейчас в Вене саммите. 
Тем не менее разногласия остаются. 
Россия требует увеличить свою произ-
водственную квоту, чтобы нарастить до-
бывающие мощности. Пойдет ли на та-
кую уступку ОПЕК — далеко не факт.

Встречу нефтедобывающих стран в Вене 
предваряла весьма противоречивая информация. 
С одной стороны, стало известно, что к сделке 
могут присоединиться еще десять стран, ранее 
уклонившихся от подписания меморандума — Тур-
кмения, Узбекистан, Чад, Республика Конго, Гана, 
Кот-д'Ивуар, Сенегал, Египет, Уганда и Боливия.

С другой стороны, несмотря на то, что пре-
зидент Венесуэлы Николас Мадуро и призвал 24 
участников ОПЕК+ пролонгировать свое прошло-
годнее соглашение, одновременно он поручил 
нефтяной компании своей страны PDVSA увеличить 
объем добычи «черного золота» на 1 млн баррелей 
в день. Кроме того, Американский институт нефти 
опубликовал данные о росте запасов сырья в США. 
Эти новости снизили стоимость барреля почти на 
1% — ниже $63.

Тем не менее общий оптимистический на-
строй остался. Технический комитет ОПЕК+ ре-
комендовал продлить условия меморандума. 
Причем срок, на который этот документ может 
быть пролонгирован (пока он действует до марта 
2018 года), возможно, будет увеличен с шести 
месяцев до года. Разногласия сохранились лишь 
по некоторым нюансам.

Впрочем, эти детали способны задержать и 
даже обратить вспять рост цен на нефть, который 
наблюдался в течение 2017 года. Речь идет о пере-
распределении квот на добычу сырья. Одним из 
главных инициаторов этого процесса является 
Россия. Этой осенью наша страна вновь вырвалась 
на первое место по производству нефти, опере-
див своего основного конкурента — Саудовскую 
Аравию. Теперь российские компании добывают 
более 10 млн баррелей «черного золота» в день, 

тогда как саудовские производители не дотягивают 
до этого уровня. В 2018 году, как прогнозирует 
ОПЕК, Россия способна преодолеть барьер в 11 
млн «бочек» в сутки. Такая тенденция не укладыва-
ется в условия, обозначенные в соглашении ОПЕК+, 
поэтому наша страна настаивает на увеличении 
собственных квот в рамках этого документа.

Смогут ли делегаты венской встречи дать 
России такую возможность, пока не ясно. Увели-
чить квоту нашей страны за счет снижения произ-
водства новых возможных участников сделки не 
представляется возможным. Самыми крупными 
из них являются Туркмения и Конго. Однако их 
суточная добыча составляет всего 240–260 тыс. 
баррелей. В связи с этим, как полагает начальник 
аналитического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов, даже если нынешнее продление 
меморандума окажется простой формальностью, 
кулуарные дискуссии по вопросу перераспреде-
ления квот будут продолжаться весь следующий 
год. Впрочем, этот фактор пока не будет оказы-
вать фундаментального влияния на нефтяные 
котировки, которые в любом случае останутся на 
уровне $63–65.

«В существующую стоимость нефти уже зало-
жены положительные итоги этого саммита. Поэтому 
резких ценовых колебаний, которые происходили в 
прошлом году после первичного подписания этого 
меморандума (тогда нефтяные котировки за неде-
лю выросли с $47 до $54), мы не увидим», — считает 
старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова. Более 
того, как полагают эксперты, внезапный скачок 
стоимости сырья грозит оказать отрицательное 
воздействие на нефтяной рынок и, в частности, 
ослабить спрос на «черное золото». Необходимо 
отметить, что на днях Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) снизило прогноз по спросу на 
нефть в мире на 2017 и 2018 годы на 0,05 млн и 0,2 
млн баррелей в сутки соответственно. «Пересмотр 
прогноза связан главным образом с ростом цен на 
сырье», — поясняет в своем докладе МЭА.

В этой связи, как полагает Суверов, нефтя-
ному рынку стоит в первую очередь сконцентри-
роваться на стабильности ценовой конъюнктуры 
и не гнаться за рекордами котировок, которые 
отмечались в начале 2010-х годов.

Николай МАКЕЕВ.

ОБМЕН НЕФТЯНЫМИ РЕВЕРАНСАМИ
Соглашение о сокращении добычи продлят на год

ДОНБАСС И КИЕВ СТОРГОВАЛИСЬ  
НА ОБМЕН Но ополченцы из России 
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Мэра города Торецка 
украинские власти 
арестовали  
как сепаратиста. 



Практически всем знакомо художество при-
роды под названием «мираж». Ну как же: заманчи-
вые зеленые оазисы, озера, вдруг возникающие 
пред глазами путников посреди безжизненной 
пустыни!.. Сколько об этом в приключенческих 
книжках написано! А само слово даже нарица-
тельным стало. 

Хрономиражи хотя и являются близкими род-
ственниками миражей обычных, однако «угощают» 
очевидцев более удивительными картинами.

Что увидел маршал?
— Природное явление фата-моргана, или 

мираж, ученые уже основательно изучили, под-
вели теоретическую 
базу. Такое видение 
является проек-
цией реально 

существующего в настоящее время объекта, 
которую обеспечивают определенные процес-
сы, происходящие в атмосфере, — поясняет 
исследователь Александр Белов. — Однако за-
фиксировано немало случаев с более сложной 
пространственно-временной структурой: один 
или несколько человек становятся свидетелями 
миража, образы которого отражают собы-
тия, относящиеся к прошлому 
или к будущему. Информация о 
подобных феноменах, зафикси-
рованных в разных уголках пла-
неты, периодически мелькает в 
СМИ, можно отыскать упомина-
ния об аналогичных случаях и в 
исторических хрониках. У меня 
скопилась целая подборка таких 
свидетельств, опубликованных в 
разное время.

В 1934 году будущий маршал 
британских королевских воору-
женных сил Виктор Годдард во 
время очередного полета на своей 
боевой машине оказался в трудной 
ситуации. Он потерял ориентиры 
и вынужден был долго блуждать 
в поисках хоть какой-то зацепки. Вдруг летчик 
заметил внизу хорошо знакомый ему, давно за-
брошенный аэродром Дрем. Вот только вид у него 
был непривычный: вместо заросшего травой поля 
и пары развалившихся ангаров Годдард увидел 
новенькую взлетную полосу, фигуры механиков, 
возившихся возле каких-то странных желтых само-
летов… Будущий военачальник в итоге восполь-
зовался ориентиром и благополучно долетел до 
своей базы. Но увиденная картина долгое время 
оставалась для него загадкой. Лишь через четыре 
года Годдард понял, что в тот день видел хроно-
мираж — картинку из будущего: ведь в 1938-м, в 
связи с угрозой войны, пришедший в запустение 
аэродром Дрем модернизировали, построили 
там новую бетонную полосу и открыли школу пи-
лотов, покрасив все учебные самолеты в желтый 
цвет. Именно это и заметил Годдард во время 
своего полета.

В 1995 году пилот США вылетел с базы, рас-
положенной на севере Флориды. Вскоре под 
крылом его самолета возникла какая-то древняя 

земля, и летчик сверху наблюдал… охоту 
первобытных людей на мамонтов!

А его коллега, англичанин Грегори Сто-
ун, в 1986 году, выполняя очередное полетное 
задание, вдруг обнаружил, что находится… 
над Древним Египтом. Он увидел внизу массу 
рабов и строящуюся пирамиду.

Судя по собранным све-
дениям, авиаторы чаще дру-
гих становятся свидетелями 
хрономиражей. Однако по-
добные сюрпризы природы 
доступны не только покори-
телям неба, но и обычным 
смертным.

Вот рассказ обозре-
вателя мичиганской газеты 
Лауры Джин Даниэльс. Воз-
вращаясь поздно вечером с 
работы, она засмотрелась на 
большую Луну, а когда пере-
вела взгляд на улицу, то не 
узнала ее. Местность стала 
совсем незнакомой. Вместо 
асфальта дорога была по-

крыта булыжником. Куда-то 
исчезли дома, и лишь виднелась хижина под 
соломенной крышей. Возле домика Лаура увидела 
мужчину и женщину — их одежды были весьма 
старомодны. Залаяла собака. Она подбежала к 
прохожей… и вдруг затряслась от страха. Лаура 
перевела взгляд в другую сторону — и в тот же 
миг вновь очутилась на знакомой улице. Горели 
электрические огни, под ногами был асфальт…

А это событие — уже из наших, российских. 
В конце августа 1990 года двое рыбаков, жителей 
Ростовской области Виталий Печерей и Сергей 
Соборев, поехали на озеро возле станицы Оль-
гинская. Вдруг парни заметили подозрительное 
шевеление в густом камыше на противоположном 
берегу залива и отправились проверить, что там 
происходит. Каково же было их удивление, ког-
да, добравшись до этих зарослей и оглядевшись 
вокруг, они увидели… самих себя, сидящих на 
прежнем месте и настороженно озирающихся! 
Таким образом, рыбаки наблюдали события и про-
шлого, и будущего, связанные непосредственно 
с ними самими.

Поле для памяти
— Вы привели несколько примеров. Но да-

вайте теперь устроим, как написано в знамени-
том романе, сеанс разоблачения! Существует 
ли объяснение подобным феноменам?

— Одну из гипотез высказал знаменитый 
писатель-фантаст Иван Ефремов. В своем расска-
зе «Тень минувшего» он описал события, связанные 
с хрономиражом. Палеонтологи, ведущие раскопки 
на месте массовой гибели динозавров, обнаружи-
ли вертикальный пласт окаменевшей ископаемой 
смолы, имеющей зеркальную поверхность, — эта-
кую созданную природой светочувствительную 
пластину, на которой случайно оказался запе-
чатлен «портрет» ископаемой рептилии. Благо-
даря этому палеонтологи увидели хрономираж 
— «фотографию» огромного тиранозавра на фоне 
доисторической растительности…

Это, пожалуй, самое материалистическое 
объяснение феномена хрономиражей. Хотя в 

реальности пока найти такие созданные при-
родой много веков назад «фотоаппараты» 
не удалось, но с точки зрения классической 
физики версия Ефремова достаточно кор-
ректна. Другое дело, что во многих случаях 
наблюдаемые людьми хрономиражи никак 
не вписываются в рамки элементарного 
физического объяснения этого явления.

Сотрудник НАСА Ричард Ларсон со-
брал 287 свидетельств пилотов, которые 
благодаря хрономиражам неожиданно по-
падали в прошлое. Ставить под сомнение 
абсолютно все свидетельские показания 
подобного рода нет оснований. Летчики 
вполне могут видеть картины прошлого, 
когда их сознание по каким-то причинам 
«зависает» из-за перегрузок или кисло-
родного голодания во время полетов. 
Очень может быть, что те события, кото-
рые они внезапно наблюдали под крылом 
своих самолетов, в действительности 
некогда происходили на том же самом 
месте.

— А почему нельзя допустить, 
что люди просто рассказывают 
небылицы?..

— Когда мы имеем дело с информа-
цией об аномальных явлениях, трудно 
порой отличить вымысел от реальности. 
Конечно, кое-кто из авторов подобных 
сенсаций приукрашивает случившееся, 
давая волю своей фантазии. Некоторые 
и вовсе придумывают новые «факты». 
Но такие казусы и псевдослучаи во-
все не исключают наличие реального 

феномена хрономиражей.
Одна из наиболее распространенных теорий 

среди изучающих данный феномен связывает 
возникновение хрономиражей с так называемой 
памятью поля.

— О каком поле идет речь?
— Сторонники этой теории утверждают, что 

все события, когда-либо происходившие на пла-
нете, были «записаны» и оставили свой след в 
ноосфере — сфере взаимодействия общества и 
природы, о существовании которой в свое время 
говорил еще наш знаменитый ученый академик 
Вернадский. Порой используется также понятие 
энергоинформационного поля, к которому якобы 
некоторые из нас способны помимо своей воли 
подключаться и считывать информацию. Речь 
идет о людях, от природы обладающих некоей 
сверхчувствительностью.

Понимаю, что подобные высказывания могут 
быть скептически восприняты некоторыми читате-
лями газеты, но тем не менее… Существует пред-
положение, что души умерших способны при помо-
щи сохранившегося у них сознания воссоздавать в 

некоем энергетическом поле хорошо знакомую им 
по земной жизни реальность. А некоторые из пред-
ставителей последующих поколений — те самые, 
сверхчувствительные, — имеют возможность счи-
тывать эту «запечатленную реальность». Именно 
такая ситуация, думается, и возникла в упомянутом 
случае с американкой Лаурой Даниэльс. Вполне 
вероятно, что в увиденном ею хрономираже при-
сутствовали ее далекие предки…

— Все ли события могут быть «за-
писаны» и потом спроецированы в виде 
хрономиражей?

— Скорее всего, здесь очень важную роль 
играет энергетика. События, которые с наиболь-
шей вероятностью впоследствии могут стать 
«картинкой» хрономиражей, связаны, как пра-
вило, с сильными эмоциональными выбросами 
их участников: это может быть страх, радость, 
ярость… Не случайно же среди зафиксированных 
исследователями случаев видений из прошлого 
немалое число сюжетов связано с военными со-
бытиями — поединками, сражениями… Следует 
также отметить, что и для проецирования хро-
номиражей нужны определенные условия. На-
пример, очень важным, судя по всему, является 
повышенный уровень влажности в атмосфере, а 
также наличие активных воздушных или водяных 
завихрений. Часто такие временные иллюзии воз-
никают при подходе сильного дождевого фронта, 
в тумане… Замечено, что излюбленными местами 
хрономиражей являются круто изогнутые берега 
водоемов, горная местность.

Кроме того, порой, чтобы увидеть картинку из 
прошлого, нужен какой-то внезапный толчок. Вот 
случай, произошедший в дальнем Подмосковье. 
Алексей Иванович Маслов и его маленькая доч-
ка Даша ходили за грибами и в лесу наткнулись 
на снаряд времен войны. Маслов имел опыт об-
ращения с подобными взрывоопасными пред-
метами, — он вынул детонатор, обезвредив тем 
самым боеприпас. Пока поджидали электричку на 
пустынной платформе, Алексей Иванович вдруг 
вспомнил мальчишеские шалости из своего во-
енного детства: взял осколок кирпича и ударил 
по извлеченному детонатору. Однако ни хлопка 
взрыва, ни порыва воздуха мужчина при этом не 
ощутил. Зато вдруг увидел себя в каком-то другом 
мире. Кругом была непролазная грязь, виднелись 
остовы обгоревших зданий, где-то далеко грохо-
тала орудийная канонада… Это было то же самое 
место, но времен войны! Через считаные секунды 
Маслов вновь ощутил себя в прежней обстановке. 
Поразительно, что такую же военную картину в эти 
мгновения видела и девочка…

Партизанский провал  
в будущее
— Существуют ли какие-то иные объяс-

нения хрономиражей?
— Много сторонников у теории «провалов 

времени», согласно которой, появление хроно-
миража — это результат того, что человек, его 
наблюдающий, угодил в «щель времени».

Среди собранных мною фактов есть свиде-
тельства о случаях, когда в «щель времени» про-
валивались самолеты, корабли, поезда вместе 
с экипажами, машинистами и пассажирами… 
Например, 12 июля 1983 года сухогруз «Милена» 
вдруг исчез в Индийском океане и обнаружился 
лишь спустя довольно долгое время. Члены ко-
манды рассказали, что судно попало в сильный 
шторм, а потом его попытался взять на абордаж 
«доисторический» деревянный парусник с пира-
тами на борту… Лишь стрельба по нападавшим 
из автомата Томпсона заставила нападавших ре-
тироваться. Любопытно, что, судя по рассказам 
экипажа «Милены», во время схватки был убит 
один из пиратов, но труп его каким-то загадочным 
образом исчез из корабельного холодильника, куда 
его поместили… Когда радисту удалось выйти на 
связь с портом отправления — Бомбеем, чтобы 
сообщить о случившемся, то услышанное им по-
разило членов экипажа сухогруза. Оказалось, что 
на дворе был не июль, а конец октября, «Милену» 

искали на протяжении долгих недель, но не могли 
найти… Получается, что это судно также удиви-
тельным образом провалилось в «щель времени», 
и несколько месяцев корабль пробыл в далеком 
прошлом. Но всем находившимся на борту каза-
лось, что прошло всего-то менее часа…

— Через «щель времени» можно лишь 
«провалиться» в ушедшие годы или есть шанс 
шагнуть в будущее?

— Встречаются сообщения о том, что тот или 
иной человек оказался не в прошлом, а в грядущем. 
Так, например, английская монография по теории 
связи упоминает парадоксальный эпизод, зафик-
сированный в одной из монастырских летописей. 
Некий монах шел в соседнюю обитель через глу-
бокое ущелье. В тот момент, когда он пересекал 
дно ущелья, вокруг все вокруг изменилось. Под 
своими ногами он увидел два железных бруса, по 
которым прямо на него неслось металлическое 
чудовище, окутанное дымом. Монах потерял со-
знание от страха, а когда пришел в себя, видение 
уже исчезло… Лишь спустя много лет по дну этого 
ущелья было проложено железнодорожное по-
лотно и пущены первые паровозы.

А вот что записано в старинной хронике одно-
го шотландского замка. Священника позвали сюда 
исповедовать умирающего хозяина. Проходя через 
каминный зал в сопровождении слуги, святой отец 
неожиданно увидел там рыжеволосую женщину в 
весьма откровенном одеянии, внимательно смо-
трящую на стенку стеклянного ящика, по которой 
двигались фигуры людей. Незнакомка даже не 
взглянула на проходивших мимо священника и 
слугу, как будто их не было. Много времени спустя, 
уже в 1979 году, новый владелец замка впервые 
установил в каминном зале телевизор. А его су-
пруга была рыжеволосой… Вероятно, именно ее 
и видел священник.

Мне попалось описание случая, относяще-
гося к периоду Великой Отечественной. Зимой 
1942 года шестеро партизан получили задание 
захватить немецкого офицера с документами и 
для этого устроили засаду на Минском шоссе. 
Быстро сгущалась темнота, но вдруг почему-то 
посветлело. Партизаны увидели, что над шоссе 
образовался непонятный световой туннель и из 
него совершенно беззвучно выкатились автомо-
били непривычного им вида — приземистые, с 
большими стеклами… Потом появился автобус, 
тоже необычный — скорее похожий на остекленный 
ящик. А вслед за ним промчалась «зализанная» 
белая машина с надписью «скорая помощь»… 
Продолжалось это странное явление 3–4 минуты. 
Один из очевидцев, А.Короткевич, рассказывал 
впоследствии, что спустя 30 лет, когда на дорогах 
появились автобусы «Икарус» и двадцать чет-
вертые «Волги»-фургоны, оборудованные для 
перевозки больных, он узнал в них тот автобус и 
ту «скорую», которые видел в далеком 1942-м. К 
слову сказать, гитлеровского офицера партизаны 
тогда так и не дождались. Но, может быть, именно 
напряженное ожидание (особое психоэмоциональ-
ное состояние, связанное с риском для жизни) 
способствовало появлению перед их глазами 
картины из будущего.

— Почему вы увлеклись этой довольно-
таки экзотической темой? Вам доводилось 
самому сталкиваться с хрономиражами?

— Да, тому были причины. Несколько лет 
назад со мной произошел занятный случай: я 
стал свидетелем возникновения хрономиража 
снежного человека. Как-то раз, прогуливаясь в 
одиночестве по подмосковному заснеженному 
парку, вдруг увидел метрах в 50 от себя странную 
серую фигуру, которая двигалась мне наперерез. 
Человек, вроде бы покрытый шерстью, ростом 
больше двух метров, словно лыжник, необычно 
быстро перемещался прямо по целине. В голове 
почему-то сразу возникла мысль, что это снежный 
человек. Причем двигался он как раз к тропинке, 
по которой я шел, так что наша встреча была не-
минуемой. Честно признаюсь, что слегка струхнул 
и быстренько сдал назад: кругом ни души, и кто 
знает, что на уме у гиганта? Когда самообладание 
ко мне вернулось, любопытство взяло вверх, и я 
прошел вперед, чтобы посмотреть: где же теперь 
находится этот гоминоид? Однако никакой огром-
ной волосатой фигуры я не обнаружил. Более 
того, в том месте, где двигался снежный человек, 
снежная целина была девственно чиста, никаких 
следов на ней не заметно. Взойдя на пригорок, с 
которого хорошо просматривались окрестности, я 
также не смог никого увидеть. Куда же он девался? 
Реальному живому существу, да еще такому при-
метному, совершенно негде было бы спрятаться. 
Однако он словно бы растворился в воздухе…

Поразмыслив на досуге над произошедшим, 
я пришел к выводу, что, вероятно, это не был клас-
сический случай фата-моргана в виде появления 
«объекта», как его еще называют гоминологи… 
Скорее всего, такое появление и исчезновение 
гоминоида — типичный хрономираж.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Машина времени, о нереальности 
воплощения которой так много сказано, 
на самом деле уже давно существует. 

Столь парадоксальный вывод можно сделать, 
побеседовав с некоторыми исследователями 
и «коллекционерами фактов». Речь идет о так 
называемых хрономиражах. Свидетелями данного 
феномена становились не только отдельные 
счастливчики, но и целые группы людей. 
Корреспондент «МК» решил погрузиться в столь 
зыбкую материю, пытаясь понять: что же это такое?

ГОСТИ
ИЗ ИНЫХ
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АВТОВЗГЛЯД

Оживление экономической 
ситуации в стране привело 
в том числе и к тому, что 

граждане, как и в «сытые» годы, 
стали активнее брать кредиты 
— наличными, на ипотеку и, 
разумеется, на покупку машин. 
Так, по данным «Объединенного 
кредитного бюро», количество 
новых кредитов, выданных 
банками в 2017 г., выросло на 8% 
по сравнению с 2016 г., а объемы 
кредитования увеличились 
на 29%. Однако достаточно 
большому числу россиян банкиры 
в ссудах отказывают. Портал 
«АвтоВзгляд» выяснил почему. 

И сразу скажем, что проще всего сегодня 
взять ипотечный кредит: за 10 месяцев этого 
года чаще всего банки одобряли именно заявки 
по ипотеке — 59% положительных решений, и 
реже всего — по кредитам наличными (33%) и 
по кредитным картам (31%). Что касается авто-
кредитов, то за указанное время было принято 
44% положительных решений (за аналогичный 
период года прошлого — 51%). Так что нужно 
знать, отправляясь в банк за автокредитом, 
чтобы не получить отказ?

Одной из основных причин нежелания 
финансистов одалживать деньги на покупку 
автомобиля является плохая кредитная исто-
рия заемщика: по этой причине в автокредите 
отказывают 22,2% обратившихся. На втором 
месте — избыточная кредитная нагрузка за-
емщика. Из-за того что гражданин нахватал 
кучу других кредитов, в выдаче денег на машину 
отказывают примерно 8% заявителей. Поэто-
му, собираясь просить денег на приобретение 

«железного коня», сначала погасите другие 
задолженности.

Также в автокредитовании наиболее часто 
встречается отказ по причине несоответствия 
данных заявителя — 5% отказов. То есть потен-
циальный заемщик или откровенно обманывает 
финансовое учреждение, или, что случается 
чаще, просто неаккуратно относится к запол-
нению документов.

Но самый главный мотив отказа, на который 
простой человек повлиять никак не может, — это 
кредитная политика банка. Что скрывается за 
этой формулировкой, досконально не известно 
никому, а любая просьба потенциального клиен-
та расшифровать эту причину отказа натыкается 
на сухое «без комментариев». Между тем по 
этому «поводу» банки не выдают автокредиты 
48% обратившихся к ним людей.

Михаил РОСТАРЧУК, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд».

Вчера в Калифорнии открылся 
Международный Лос-
Анджелесский автосалон. 

Несмотря на то что в большей 
степени выставка ориентирована на 
североамериканский рынок, кое-
что интересное найдется тут и для 
России. 

Мировых премьер на предстоящем мотор-
шоу в Лос-Анджелесе будет не очень много, но 
зато почти все они, повторимся, так или иначе 
придутся по вкусу российским потребителям. 
Самое вкусное из заокеанского «свежачка» — в 
обзоре портала «АвтоВзгляд». 

MAZDA 6
Если вы думаете, что речь идет о новом 

поколении флагманского японского седана, то 
сильно ошибаетесь. На выставке вновь покажут 
обновленный автомобиль. Трижды обновленный. 
«Шестерка» похвастает подретушированным 
«грилем», заточенным под новые кроссоверы 
Mazda CX-5, CX-8 и CX-9, хищным прищуром фар 
головной оптики, а также увеличенными колес-
ными арками и дисками из легкого сплава иного 
дизайна. В салоне изменения касаются блока 
управления климатической установкой, рулево-
го колеса и центральной консоли. Разумеется, 
обновились и материалы отделки.

Помимо косметических улучшений Mazda 6 
претерпела и ряд технических. В частности, обза-
велась модернизированными круиз-контролем, 
системой кругового обзора и мультимедийным 
центром, а также комплексом систем активной 
безопасности i-ActivSense и наддувным бензи-
новым мотором объемом 2,5 литра. Компанию 
двигателю, знакомому нам по кроссоверу Mazda 
CX-9, составляет бодрый шестидиапазонный 
«автомат». JEEP WRANGLER

На домашнем автосалоне американцы по-
кажут новую, четвертую по счету генерацию бес-
компромиссного внедорожника Jeep Wrangler. 
Внешний облик автомобиля ожидаемо остал-
ся практически неизменным, за исключением 
посвежевших радиаторной решетки, оптики и 
бамперов. Впрочем, кардинальная «пластиче-
ская операция» машине и не нужна, иначе она 
рискует потерять многочисленных поклонников 
современного Willy’s.

Внедорожник сохранил рамную конструкцию, 
но получил алюминиевый кузов, благодаря чему 
стал легче и шустрее. Интерьер пережил ряд 

процедур по улучшайзингу, в том числе в пользу 
эргономики, комфорта и оснащения. Силовой 
линейке, вероятнее всего, достанутся моторы 
мощностью 284 и 300 «скакунов», работающие с 
шестискоростной «механикой» и восьмиступен-
чатым «автоматом» от ZF.

INFINITI QX50
Неужели японцы решили все-таки приодеть 

свой невзрачный компактный кроссовер в стиль-
ный костюмчик? Новое поколение QX50 порадует 
фирменным «фасадом» в стиле последних нови-
нок бренда — флагманского внедорожника QX80, 
представленного на минувшем мотор-шоу в Ду-
бае, а также братьев-близнецов QX30 и Q30. Надо 
признать, что теперь азиатов уже не упрекнуть 
в злоупотреблении саке: автомобиль выглядит 
эффектно и органично. Стремительный силуэт, 
массивные воздухозаборники, агрессивного вида 
колесные диски свое дело сделали.

Наверняка немало окажется интересного и 
внутри. Помимо новшеств в интерьере ожида-
ется и появление продвинутых технологичных 
опций. В частности, система полуавтономного 
управления. А под капотом новинки пропишет-
ся новейший 2-литровый мотор с переменной 
степенью сжатия и мощностью в 268 лошадиных 
сил. Благодаря этому агрегату кроссовер сможет 
достигать первой сотни с места за 6,3 секунды, 
при этом вроде бы неплохо экономя «горючку». 
Что ж, поверим на слово.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

АВТОСАЛОН АВТОДЕНЬГИ

ХЭЛЛОУ, АМЕРИКА!
Обзор актуальных 
для России новинок 
американского  
мотор-шоу

БАНКОВСКИЙ 
ТУПИК
По каким причинам 
могут отказать  
в выдаче  
автокредита

Jeep Wrangler.

Infiniti QX50.

ВРЕМЁНКак увидеть живого 
динозавра?

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Константин Арцеулов, иллюстрация  
к рассказу «Тень минувшего».

Октябрь 2015 г. Призрак города будущего увидели 
тысячи жителей китайской провинции Хуаншан.

Виктор Годдард.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приклад. 4. Обслуга. 10. Дольщик. 11. Рефлекс. 13. Трон. 14. Сани. 15. 
Опоздание. 16. Напалм. 18. Сапоги. 20. Жонглер. 22. Животное. 23. Настойка. 24. Фатализм. 
27. Официант. 30. Айсберг. 32. Каркас. 34. Отрава. 35. Купальник. 36. Писк. 38. Укус. 39. 
Трудяга. 40. Награда. 41. Трактат. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плетень. 2. Клон. 3. Альбом. 5. Балбес. 6. Люкс. 7. Амфибия. 8. Указание. 
9. Триатлон. 10. Доспехи. 12. Самотек. 17. Лихорадка. 19. Автопилот. 20. Женщина. 21. Рислинг. 
25. Аферист. 26. Маскарад. 27. Обезьяна. 28. Насадка. 29. Эксперт. 31. Кассета. 33. Скидка. 
34. Окурок. 37. Крюк. 38. Удел.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Оранжерея» с перцами 
и томатами. 4. Узкий плетеный коврик в дере-
венской избе. 10. Итальянская ванна с гидро-
массажем. 11. Показательная буква в прописи, 
копируемая первоклассницей. 13. Порок туне-
ядцев. 14. Литературный «батрак» известного 
писателя. 15. Хитрость от беса. 16. Месяц с 
длинными новогодними каникулами у россиян. 
18. Повесть Анатолия Рыбакова про Мишу По-
лякова. 20. Высший правительственный чиновник 
в департаменте Франции. 22. Причудливость 
дальних стран. 23. Жена, спускающая зарплату 
мужа за три дня. 24. Стадион, на котором про-
водят нефутбольное дерби. 27. Тяга мужчины 
к женщине. 30. Повариха в барском доме. 32. 
Символ замужества на пальчике девушки. 34. 
Произведение искусства, которому нет цены. 35. 
Комплект из наушников и микрофона к сотовому 
телефону. 36. Неформал с ирокезом на голове. 
38. Пропуск в другую страну. 39. Овощ, похожий 
на чертополох. 40. Безмятежное, счастливое су-
ществование. 41. Машина, испорченная Матвеем 
Морозовым из фильма «Дело было в Пенькове». 
42. Мускусная крыса с ценным мехом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тонкая решетка для вью-
щихся растений. 2. Информация, не принима-
емая детектором. 3. «Юбочка» электрической 
лампочки. 5. «Ил» на душе после неприятного 
разговора. 6. Знак зодиака, который одной 
стихии со Львом и Стрельцом. 7. «Родитель» 
бумажной копии. 8. Трофей стрелка, которому 
захотелось покурить. 9. «Шпаргалка» перед 
молодым учителем, ведущим открытый урок. 
10. Ученический «сборник» отметок и заме-
чаний педагогов. 12. Мера веса собранного 
урожая. 17. Обманутый муж, «ставший по-
хожим на оленя». 19. Критика односельчан в 
адрес распутной девки. 20. Посланец цар-
ства теней. 21. Монастырское застолье. 25. 
Деньги, что платит гражданин за оформление 
загранпаспорта. 26. Классика, основанная 
на законах Ньютона. 27. Песцовый мех на 
зимнем пальто. 28. Римская сверхдержава. 
29. Продажа товаров за границу. 31. Торжище 
выходного дня. 33. «Зажигательная» сказка 
Андерсена. 34. Штамп, которому слепо под-
ражают. 37. Звуковой фон семейных разборок. 
38. Анаграмма к слову «нива».

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых!

ПО МОСКВЕ! 
8-925-705-38-87

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
8-926-021-80-20

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

Пойменные поля вдоль Москвы-реки, 
протянувшиеся от села Уборы до Зве-
нигорода, — неотделимая часть живо-
писного ландшафта, который за свою 
исключительную красоту называют 
подмосковной Швейцарией. Но сей-
час этому уникальному месту грозит 
варварское уничтожение.

До сих пор эту заповедную природную 
территорию удавалось благополучно сохранить 
от застройки. Жители окрестных деревень, да 
и не только они — москвичи тоже, целыми се-
мьями приезжают туда полюбоваться красотой 
нетронутой природы и отдохнуть от стрессов 
мегаполиса.

Пойма Москвы-реки настолько любима 
и популярна в народе, что ее уже давно хотят 
превратить в национальный парк «Московия» 
— это позволило бы сохранить для нас и наших 
потомков не только красоту этих мест, но также 
их уникальную историческую и природную 
ценность. Однако реализации уже разработан-
ного проекта по созданию парка «Московия» 
препятствуют планы собственников земель 
Кунцевского анклава Москвы, значительная 
часть которых принадлежит бизнесмену Тимуру 
Клиновскому и его агрохолдингу «Горки-2».

Сейчас под угрозой уничтожения оказа-
лось самое красивое место в западном Подмо-
сковье — Сосновая горка. Это место известно 

всей России по фильму Никиты Михалкова 
«Утомленные солнцем», который снимали там, 
когда вся пойма верхней Москвы-реки была 
еще федеральной собственностью. Теперь это 
частная земля. И современные латифундисты 
собираются уничтожить вековые сосны, что-
бы возвести вместо них еще одну безликую 
новостройку.

Но строить на Сосновой горке и в ее окрест-
ностях — противозаконно, преступно. Это зона 
второго пояса санитарной охраны Рублевского 
и Западного водозаборов, снабжающих питье-
вой водой более 60% москвичей. И с точки зре-
ния исторической значимости это место тоже 
уникально. Именно вдоль левого берега реки 
Москвы проходила известная «царская дорога», 
по которой царь Алексей Михайлович Романов 
ездил в Саввино-Сторожевский монастырь, — 
ее остатки сохранились до сих пор. 

Не менее значимо то, что здесь проходила 
линия обороны Москвы в Великую Отечествен-
ную войну. Поля вокруг поселка Мозжинка, 
деревень Грязь, Козино, Палицы и Уборы — это 
не просто территории. Это последний сохра-
нившийся в Подмосковье природный и истори-
ческий ландшафт линии обороны Москвы. За 
последние 25 лет здесь найдены останки более 
ста красноармейцев. Точное количество про-
павших здесь и лежащих в земле защитников 
Москвы неизвестно. По данным военкомата, 
на этих полях находятся останки около 200 

пропавших без вести воинов.
К сожалению, до сих пор в списке досто-

примечательных мест РФ отсутствует даже 
само понятие «линия обороны Москвы» в каче-
стве одного из видов исторических территорий. 
В то время как во Франции, например, место 
высадки американских войск в Довиле призна-
но ЮНЕСКО и гражданами Франции объектом 
всемирного культурного наследия и особо 
охраняемым историческим ландшафтом.

А мы, внуки и правнуки солдат–
победителей, сейчас вынуждены выступать в 
роли просителей у страны, которую защитили 
наши деды. Никакие официальные праздни-
ки, патриотические уроки и речи не передают 
так мощно историческую память поколений 
о павших и чувство любви к родной стране, 
как сохраненные исторические ландшафты. 
В День Победы в деревне Палицы, выступая 
у памятника павшим в Великую Отечествен-
ную войну, настоятель церкви Николы Мир-
ликийского в Аксиньине отец Алексей сказал: 
«Сейчас, чтобы спасти эту красоту, уже не надо 
жертвовать жизнью — достаточно лишь ча-
стично поступиться своими меркантильными 
интересами».

Мы полагаем, что господин Клиновский 
мог бы посмотреть на свою собственность 
не только с сугубо меркантильной точки зре-
ния. Состоятельные деловые люди во всем 
мире развивают свои земли как уникальные 

пространства. И в России тоже есть такие 
примеры — образцом такого прогрессивного 
подхода можно считать коммерческий проект 
деревни Никола-Ленивец. Кроме того, почему 
бы современному бизнесмену не заняться на 
принадлежащей ему территории развитием 
технических видов спорта — это всегда ставка 
на коммерческую перспективу, потому что это 
интересно людям любого возраста.

Жители Ершовского и Успенского поселе-
ний Одинцовского района Московской области 
(более 500 человек) надеются, что Сосновую 
горку и все пойму верхней Москвы-реки еще 
можно спасти от застройки. Что Тимур Кли-
новский услышит их призыв к разуму и по-
заботится о сохранении памяти погибших за 
Родину бойцов и исторического пространства, 
вызывающего нашу общую гордость и чувство 
национального достоинства. Проявив благо-
разумие и отказавшись от планов коммерче-
ской застройки, у него появится прекрасная 
возможность встать в единый ряд с такими 
великими меценатами, как Бахрушин, Моро-
зовы, Нечаевы-Мальцовы, и вписать свое имя 
в историю России. Необходимо поддержать 
идею создания природно-исторического парка 
«Московия» и отказаться от противозаконной 
жилищной застройки в границах 500-метро-
вой санитарной зоны по левому берегу реки 
Москвы в районе Ершовского и Успенского 
сельских поселений.

УНИКАЛЬНОЕ ПРОСТРАНСТВО — СВОИМИ РУКАМИ
РЕПЛИКА

Валерий ТИШКОВ,
академик РАН, доктор 

исторических наук, профессор

Во французском Онфлёре, где 
прошел 25-й Фестиваль российского 
кино, состоялась дискуссия с 
участием наших и французских 
кинематографистов на тему 
«Образ России в кинематографе». 
Подготовил ее отборщик Каннского 
кинофестиваля, специалист по 
восточноевропейскому кино Жоэль 
Шапрон. 

Мы как будто хорошо друг друга знаем, но 
в то же время погрязли в стереотипах. Здесь 
можно встретить француженку, названную в 
честь дочери Льва Толстого Татьяной, и она 
будет думать, что в центре Москвы гуляют 
медведи. Жоэль Шапрон говорит, что русские 
даже не знают, сколько снято во Франции и 
Европе фильмов про СССР и Россию. Мы их 
не видели и, скорее всего, никогда не увидим. 
Но именно они создали мощный стереотип о 
нашей стране. 

Среди участников разговора — актер и 
продюсер Алексей Гуськов. В этом году он был 
награжден медалью Онфлёра за многолетнюю 
дружбу с фестивалем. Знают его там с 2009 
года по фильму «Концерт» Раду Михайляну, 
но полюбили нечеловеческой любовью после 
недавней роли папы римского в итальянской 
картине ««Иоанн Павел Второй. Он святой, он 
человек», которую у нас так и не показали. А 
сюда  посмотреть ее приезжали монахини со 
всей округи. С медалью в руках Алексей Гуськов 
произнес монолог в духе Вуди Аллена о том, 
что если бы было несколько жизней, то одну 
бы прожил в Онфлёре. Причем с конца — от 
смерти к рождению. Имея большой опыт ра-
боты в европейском кино, Алексей вспоминает 
слова режиссера фильма «Идеаль» Фредерика 
Бегбедера: «Все думают, что французы только и 
делают, что пьют вино и занимаются любовью». 
Но и о России у французов свои представления. 
«Французские и итальянские режиссеры ждут 
от меня чего-то звериного, — говорит Алексей 
Гуськов. — Но потом все равно требуют по-
казать, что я тоже умею плакать. Такое у них 
представление о русской душе. Мы с Ксенией 
Кутеповой снимались в фильме «Полина» фран-
цузского режиссера и хореографа Прельжокажа 
— человека тонкого. Я играю роль изгнанного 
из Большого театра балетмейстера. Передо 
мной ставят тарелку с борщом из алюминиевой 
кастрюли, раскладывают разрезанную луковицу 
и чеснок, пять пепельниц и несколько пачек «Бе-
ломора». Говорю им: «Борщ — вкусное блюдо, но 
все-таки украинское. Если мой преподаватель 
балета наестся чеснока, то его 11-летие уче-
ницы умрут от выхлопа из его рта. Я, конечно, 
могу взять пять сигарет и стряхивать их в пять 
пепельниц, но разве мы снимаем комедию?» В 

итоге площадку почистили, убрали пепельницы 
и чеснок. Но борщ остался, поскольку ничего 
другого не успели приготовить. Вот откуда такое 
представление о нас?» 

Вопрос, конечно, риторический. Да хотя 
бы из таких фильмов, как у дебютантки Ани 
Крайс — «Нашла коса на камень». Там только и 
делают, что жрут до отвала и пьют водку. Не зря 
французский оператор Жиль Порт, снимавший 
«Идеаль» Бегбедера, «В лесах Сибири» нынеш-
него председателя жюри Сафи Неббу, заметил: 
«Я член жюри. Не будет преувеличением, если 
я скажу, что в русских фильмах — море водки. 
Я сам снимал в Сибири, на Байкале. Не могу 
сказать, что там все время пьют водку». 

Но нет дыма без огня. Пока Алексей Гуськов 
спорил с режиссером «Концерта», объясняя 
ему, что русские не станут, напившись, орать на 
весь Париж песню из репертуара Джо Дассена 
«Aux Champs-Élysées», вечером того же дня он 
наткнулся на наших туристов, горланивших ее 
на всю округу. 

Жюри под руководством французского 
режиссера Сафи Неббу, работавшее в этом 
году на фестивале, единогласно присудило 
Гран-при «Аритмии» Бориса Хлебникова со сло-
вами: «Фильм нас потряс. Он уровня Бергмана и 
Лоуча». «Аритмии» достался и приз зрительских 
симпатий, причем за всю историю фестиваля 
эта картина набрала наибольшее количество 
голосов. Она очень русская, но в то же время 
универсальная и не воспринимается француз-
ской публикой как проявление особенностей 
славянской души, и только. И даже разбивает 
некоторые стереотипы о том, кто мы есть. 

Второй любовью нынешнего фестиваля 
стала вышеупомянутая «Нашла коса на камень» 
— дипломная работа выпускницы Кельнской 
академии медиаискусств Ани Крайс. Сняла она 
ее за 20 тысяч евро. Уже впечатляет. Но фильм 
пока еще ученический, и молодой режиссер 
не всегда справляется с хорошими актера-
ми, которых собрала. Но все это не помешало 
жюри увидеть огромный жизненный опыт у 
дебютантки, выразить готовность работать с 
ней бесплатно и присудить награду за лучший 
сценарий. После вручения призов некоторые 
члены жюри по очереди подходили к Ане, что-
бы  поговорить. Ей же досталась премия от 

региона Нормандия за дебют. Сама она выросла 
в Ивановской области, училась в Ивановском 
университете, и действие фильма происходит 
в этом городе, правда, в 2000 году. От фильма 
повеяло эстетикой Алексея Балабанова в дам-
ском понимании. Тут и Чечня, где погиб один 
из героев и откуда вернулся живым его брат, 
чтобы мстить. И злобные кавказцы, танцующие 
лезгинку, а потом насилующие русскую дуреху. 
В общем, темное царство, звериные нравы.  

Жюри впечатлилось нашими актерами и 
выдало призов больше положенного. Отмети-
ли Александра Яценко в «Аритмии» и Евгения 
Ткачука в фильме «Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов» дебютанта Алексан-
дра Ханта. Награду за лучшую женскую роль 
вручили Марине Нееловой за роль в «Карпе 
отмороженном» Владимира Котта. Тут уж все 
вспомнили своих бабушек и слегка всплакнули. 
Французское жюри не раз говорило об огромной 
силы русской жизни, которая произвела на них 
неизгладимое впечатление. 

На фестиваль приехала французская ак-
триса Сара Штерн, сыгравшая в «Матильде» 
Пьерину Леньяни. На фестивале в Локарно 
она случайно оказалась в одной машине с про-
дюсером из России Кирой Саксаганской. И та 
обратила внимание на интересную внешность 
Сары, рассказала о готовящемся проекте «Ма-
тильда», прислала сценарий на английском 
языке. А потом пришло приглашение на пробы 
в Петербург. «У меня есть русские корни, но 
языка я не знаю, — рассказывает Сара. — Мы 
встретились с Алексеем Учителем в забро-
шенном здании, сделали пять-шесть проб на 
французском и русском языках, после чего он 
сказал: «Роль твоя, но нужно похудеть». Мне 
дали учителя русского языка, хотя в тот момент 
предполагалось снимать фильм на английском 
языке. Надо было заниматься классическими 
танцами. Я в таких масштабных картинах еще не 
участвовала, не было опыта работы по 15 часов 
в день». Сара счастлива, что таким образом 
узнала Россию и российское кино.

Третий год подряд русскую кухню в Он-
флёре представляют повара из Иванова. Их 
кулинарными хитами стали оливье и селедка 
под шубой. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Алексей Гуськов: «Все французские и итальянские 
режиссеры ждут от меня чего-то звериного»

РУССКОЕ КИНО —
ЭТО МОРЕ ВОДКИ

«Меня зовут Екатерина Воронова. Я теа-
тральный продюсер. В 2011–2014 годах я рабо-
тала в АНО «Седьмая студия», силами которой 
был осуществлен проект «Платформа». Сейчас 
меня обвиняют в преступлении, которого я не 
совершала, и я нахожусь в розыске — что для 
театрального продюсера вообще-то не очень 
типично» — так начинает свое объемное послание 
Екатерина. Далее она скрупулезно, буквально 
по пунктам описывает, как изнутри функциони-
ровал проект «Платформа»: кто за что отвечал, 
каждому дается характеристика, исключительно 
положительная, и отношение к коллегам подчер-
кнуто уважительное — все по именам-отчествам, 
невзирая на обнаруженные позже нарушения и 
противоречия внутри самой компании.

И в искренности слов Кати Вороновой и 
мотивов, побудивших к откровенному письму, 
сомневаться не приходится — исполнительна, 
дотошна в работе, не публична, не амбициозна. 
Словом, хороший практик, хотя по диплому она 
теоретик: окончила театроведческой факультет 
ГИТИСа.

Из письма-отчета следует, сколько человек 
трудилось на «Платформе» (от 40 до 60), долж-
ности, обязанности, привлеченные кадры, «...
за три с половиной года существования «Плат-
формы» было выпущено 6 больших мультижан-
ровых мероприятий, 15 театральных проектов, 
6 танцевальных спектаклей, были подготовлены 
32 концертные программы, представлено 30 от-
дельных перформансов в рамках трех медиафе-
стивалей, проведено более 50 дискуссий, лекций, 
встреч, мастер-классов, кино- и видеопоказов. 
Я имею в виду только те мероприятия, которые 
можно назвать оригинальной продукцией «Плат-
формы», которые были придуманы специально 
для нее, подготовлены и профинансированы 

ею полностью или по большей части. Если к ним 
прибавить гастроли, мероприятия, для кото-
рых «Платформа» предоставляла площадку для 
показа или финальных репетиций и выпуска, 
учесть повторные показы, например репертуар-
ных спектаклей, то получится 340 мероприятий 
за все время».

В обязанности бывшего генпродюсера Во-
роновой входило много задач: от составления 
графика репетиций до покупки реквизита и вы-
платы гонораров. «...Иногда я лично раздавала 
гонорары приглашенным артистам или техникам, 
выдавала суточные, закупала реквизит. В этом 
случае я получала под отчет в бухгалтерии на-
личные денежные средства. Каждый получатель 
гонорара подписывал расходный ордер с указа-
нием, за что выданы деньги, а также своей рукой 
писал, какую сумму получил. Покупка рекви-
зита подтверждалась чеками или расписками 
в том случае, когда чек было получить нельзя. 
Эти документы сдавались в бухгалтерию и там 
хранились». 

Настаиваю, в чистосердечности письма 
не приходится сомневаться, оно продиктова-
но искренним чувством помочь своим бывшим 
коллегам, кто сейчас находится под домашним 
арестом или — еще хуже — заключен под стражу, 
как Алексей Малобродский. Однако на осно-
вании этого письма профессионалы приходят 
к одному и неутешительному выводу: работа 
с государственными денежными средствами 
велась крайне неаккуратно. То есть то, что мо-
жет позволить себе антреприза, не имеет права 
позволять организация (даже если она и АНО), 
получающая деньги из госбюджета. Например, 
покупка за наличные средства реквизита, неупла-
та налогов с гонораров, выдаваемых в конвертах, 
обналичка денег.

Но, с другой стороны, письмо-признание 
Екатерины Вороновой проливает свет на по-
казания фигурантов этого дела, в частности 
бухгалтера Нины Масляевой, которая, как 
известно, пойдя на сотрудничество со след-
ствием, обвинила руководителей «Студии» — 
Серебренникова и Итина — в том, что те будто 
создавали проект исключительно с целью хи-
щения госсредств. Абсурд? Безусловно. И тем 
не менее...

Письмо отвечает на вопрос, который 
задают все с того момента, когда начались 
задержания и проверки «Седьмой студии» и 
«Гоголь-центра»: если ты чист, зачем сжигать 
документы? По результатам аудиторской про-
верки (кстати, инициированной руководителями 
проекта), как пишет Воронова, «мы осознали, 
что по документам у нас числились одни люди 
(в том числе те, которых я вообще не знаю), 
а реально работали и получали зарплату со-
всем другие. Разница в объеме начисленной 
официально и выплаченной по факту зарплаты 
была очень значительной. Кроме того, у нас 
было выдано множество гонораров наличны-
ми, приобретено определенное количество 
необходимого для проведения мероприятий 
оборудования, декораций, костюмов, рекви-
зита — их местонахождение и движение были 
понятны нам, но в отчетности должным образом 
отражены не были. Я поняла, что у нас хранится 
очень много документов, которые не были и не 
могли быть нигде официально зафиксированы: 
наша внутренняя отчетность, отражающая 
расходование тех наличных средств, которые 
предоставляла Нина Леонидовна (Масляе-
ва. — М.Р.), то есть чеки, расписки, авансовые 
отчеты, расходные ордера по всем проектам, 
по всем сотрудникам за три с половиной года 
и тому подобные документы. В ходе проверки 
аудитор мне пояснила, что по вопросам выпла-
ты заработной платы и гонораров могут быть 
доначисления налогов, так как бухгалтер их 
не проводила, а также — что все имущество, 
которое мы постепенно приобретали в течение 
трех с половиной лет, необходимо было сво-
евременно ставить на баланс. Я была в ужасе 
от того, сколько нарушений было выявлено 
при аудите. Кроме того, наши внутренние до-
кументы фиксировали расходование большого 
объема наличных средств, а как объяснить их 
появление в таком объеме, я не знала, так как 
мне было неизвестно, каким образом их по-
лучала Нина Леонидовна — а с ней мы тогда 
уже не общались.

Вдобавок к этому мы готовились к закрытию 
«Платформы» — а значит, собирались в конце 
2014 года выехать из офиса на «Винзаводе», 
где хранились все документы, и распустить 
команду. Я планировала после этого уехать за 
границу на несколько месяцев. Документы было 
некому и негде хранить. И вообще… Проект за-
вершается, кому теперь может быть интересна 
наша внутренняя отчетность?! Под влиянием 
всех этих обстоятельств я тогда приняла реше-
ние, которое теперь считаю ошибочным, — что 
документы можно и нужно уничтожить. Таким 
образом была уничтожена отчетность по рас-
ходованию наличных денег за три с половиной 
года — денег, потраченных исключительно на 
нужды «Платформы», на реализацию творче-
ских проектов. Эти документы сейчас могли бы 
подтвердить позицию о моей невиновности и 
невиновности других лиц, обвиняемых теперь 
в рамках «театрального дела».

Будет ли это письмо приобщено к делу и 
вообще как-то учтено, неизвестно. Поможет 
оно или, напротив, навредит — покажет время. 
«Обвинения, о которых я читаю в прессе, не-
справедливы и абсурдны, хотелось бы защитить 
свое доброе имя и добиться справедливости. 
Однако у меня есть обоснованные сомнения в 
том, что правильным шагом на пути к этой цели 
будет возвращение в Россию», — заключает 
Екатерина Воронова.

Марина РАЙКИНА.

«Я была в ужасе от того, сколько нарушений 
выявлено при аудите»

Новым поворотом в уголовном деле «Седьмой студии» с ее амбициозным про-
ектом «Платформа» может стать письмо бывшего исполнительного, а затем 
и генерального продюсера Екатерины Вороновой, появившееся на одном из 
интернет-порталов. Еще до возбуждения уголовного дела Воронова покинула 
Россию. После публикации этого послания становится понятно, что она может и 
не вернуться вовсе.

ПРОДЮСЕР «СЕДЬМОЙ СТУДИИ» 
СОЖГЛА МОСТЫ И БУМАГИ
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Кирилл Серебренников в суде.

Кадр из фильма 
«Нашла коса на 

камень».



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.11.2017
1 USD — 58,3311; 1 EURO — 69,2040.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Артемьев (1937), композитор, на-
родный артист России
Юрий Васильев (1954), актер Театра сати-
ры, режиссер, народный артист России
Светлана Жильцова (1936), телеведущая, 
заслуженная артистка РСФСР
Джонатан Свифт (1667–1745), писатель 
(«Путешествия Гулливера»)
Ридли Скотт (1937), кинорежиссер, про-
дюсер («Чужой», «Гладиатор»)
Константин Сомов (1869–1939), художник
Александр Титель (1949), оперный режис-
сер, худрук Театра им. Станиславского и 
Немировича-Данченко, народный артист 
России
Уинстон Черчилль (1874–1965), госу-
дарственный и политический деятель 
Великобритании

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 

-6…-4°, днем в Москве -3…-1°. Облачно, 
местами небольшой снег, ветер южный, 
юго-восточный, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 8.31, заход Солнца — 16.03, долгота 
дня — 7.32. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, утром будет 
слабая геомагнитная буря, днем и вечером 
небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Меж ду народный день защиты 
информации.
Всемирный день домашних животных.
1872 г. в Глазго состоялся первый офици-
альный международный матч по футболу 
(Шотландия — Англия, 0:0).
1912 г. — в артистическом подвале «Бродя-
чая собака» состоялось первое публичное 
выступление Владимира Маяковского.
1917 г. наркомом внутренних дел назначен 
Г.И.Петровский.
1992 г. — изданы указы Ельцина «О продаже 
объектов приватизации за приватизаци-
онные чеки», «Об организационных мерах 
по развитию малого и среднего бизнеса в 
Российской Федерации».
1992 г. — завершился процесс по делу 
КПСС.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТгРАмОТНОСТЬ ШОК
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЧМ-2018

Телемагазин: «Крутя 
наш обруч по 10 ми-
нут в день, вы поте-
ряете целых 5 часов 
в месяц!!!»

— Почему Россия 
непобедима?
— Да потому что вот 
я здесь родился, 
но мне все равно 
страшно. А каково 
захватчикам?!

Когда я курю на бал-
коне, то никогда не 
выбрасываю окур-
ки вниз, потому что 
боюсь, что окурок 
занесет ветром в 
какое-нибудь окно, 
начнется пожар, 
взорвутся газовые 

баллоны, умрут люди, 
начнется следствие, 
и выяснится, что это я 
виновата, меня покажут 
по телевизору, и мама 
узнает, что я курю.

— Сынок, ну-ка дай 
дневник! Та-а-ак, пять 
по математике, пять 
по русскому, пять по 
географии... За неде-
лю пятнадцать двоек 
по трем предметам, 
идиот!

На уроке рисования учи-
тельница спрашивает 
Вовочку: 
— Что рисуешь? 
— Деву Марию. 
— Дай посмотреть... Что 
это? Матерь Божья!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
11 ДНЕй ДО ОКОНЧАНИЯ ОСНОВНОй пОДпИСКИ НА 2018 гОД! 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
1 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
3 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, корп. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
4 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская пл., на автостоянке

м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
5 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 8 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы,  
главное здание, холл 1-го этажа
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00  

ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ  
ГРАЖДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ

30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское ш., д.100а, в фойе ДК «Мир»
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, в фойе Дома космонавтов
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. Калинина
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19,  
перед Домом культуры
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант»

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах предоставляются дополнительные льготные скидки,  
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске 
«Пресса» (метро «Октябрьская») в период 

с 10 по 23 ноября 2017 года просим  
срочно позвонить в редакцию по телефону  

8-495-665-40-86.
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На репетиции финальной жеребьевки чем-
пионата мира, которая прошла в среду в Го-
сударственном Кремлевском дворце, орга-
низаторы пообещали, что зрителей в пятницу 
ждут сюрпризы. И даже открыли некоторые 
секреты. 

Роже Милла танцует у углового флажка, Диего 
Марадона забивает, Пеле поднимает Кубок мира — 
репетиция финальной жеребьевки началась знаме-
нитыми кадрами хроники с прошлых чемпионатов 
мира. И пусть это была всего лишь репетиция без 
соответствующего антуража, световых и звуковых 
эффектов — по коже все равно побежали мурашки. 
Для меня чемпионат мира уже начался.

Для команд, которые в пятницу узнают своих 
соперников по группе, мундиаль начнется в пятни-
цу вечером, когда ведущие церемонии российская 
журналистка Мария Командная и легендарный 
Гари Линекер, а также их ассистенты Никита Си-
монян, Карлес Пуйоль, Кафу, Лоран Блан, Гордон 
Бэнкс, Диего Форлан, Фабио Каннаваро и Диего 
Марадона достанут те самые волшебные шарики 
из корзин. Как это будет происходить, журналистам 
показали в среду.

На репетиции, открытой для прессы, Мария 
Командная отдувалась одна, Линекер ей компанию 
не составил. Но Маша на него не в обиде. Сказала, 
что он очень приятный и доброжелательный чело-
век, с которым очень приятно работать.

Режиссер шоу Феликс Михайлов рассказал, 
что главной темой пятничной церемонии станет 
тема мечты. «И в пятницу команды узнают, для кого 

мечта стала ближе, а у кого больше шансов с ней 
распрощаться», — пошутил Михайлов.

Глава департамента проведения церемо-
ний Оргкомитета «Россия-2018» Нателла Николау 
пообещала, что в задачу создателей шоу входило 
показать Россию как «гостеприимную, душевную 
страну, которая ждет своих гостей с распростер-
тыми объятиями». Правда, журналист, кажется, 
из Англии, ей не поверил. «А как вы будете ис-
пользовать это шоу, чтобы показать беспокоя-
щимся болельщикам, что у вас не так все плохо с 
расизмом и гомофобией?» — спросил он. Огонь 
на себя принял глава FIFA Films Пол Редман. Он 
долго говорил о том, какой прекрасной все увидят 
Россию и Москву, но на поставленный вопрос 
дипломатично не ответил.

На репетиции выяснилось, что специально 
для церемонии жеребьевки были написаны две 
песни, одну из которых исполнит Алсу, а вторую 
Лариса Долина и звезда оперной сцены Ильдар 
Адбазаков. Алсу рассказала, что тоже споет о 
мечте, а аккомпанировать ей будет знаменитый 
рок-гитарист Нуно Беттанкур.

Ну а далее Мария Командная и Диего Форлан 

показали, как в пятницу будут доставать из корзин 
шарики с названиями сборных и их номером в 
группе.

Групп будет восемь (от А до Н). Сборные за-
ранее были распределены по четырем корзинам 
согласно своему месту в рейтинге ФИФА. В первой 
оказались самые лучшие сборные и Россия как 
страна-хозяйка. Вынимать шары будут по порядку 
с первой до четвертой корзины. Сначала достают 
шар с названием команды, потом шар с обозна-
чением группы и цифрой порядкового номера в 
группе. До пятничного вечера только одна страна 
знает свою группу и свой номер: Россия ждет своих 
соперников в группе А под первым номером.

Чтобы показать все это наглядно, Командная 
и Форлан достали из первой корзины Россию, а из 
второй отправили к нам в группу Перу.

Журналист из Бахрейна поинтересовался, 
правда ли, что при жеребьевке, для того чтобы 
жульничать, шарики бывают теплые и холодные, 
на что руководитель управления соревнований 
ФИФА Крис Уингер предложил ему подняться на 
сцену и потрогать. Парень отказался...

Ульяна УРБАН.

В группу к России Диего Форлан отправил Перу
В Кремле прошла репетиция 
финальной жеребьевки 
чемпионата мира

В 2018 году очередной Тотальный диктант 
пройдет в субботу, 14 апреля. Автором 
текста, который предстоит написать люби-
телям русского языка, станет писательница 
Гузель Яхина. Организаторы акции рас-
сказали, какие новшества ждут участников 
Тотального диктанта и как справиться с 
заданием на «отлично». 

— Когда я получила предложение стать 
автором Тотального диктанта, — говорит Гу-
зель Яхина, — а это случилось ночью, я в ту 
же секунду приняла решение, что соглашусь. 
Хотя на данный момент я даже не знаю, в какой 
город мне придется поехать диктовать, ведь я, 
как автор, должна буду это делать на главной 
площадке акции, а она пока не выбрана. В раз-
ные годы авторами диктантов были Дмитрий 
Быков, Борис Стругацкий, Алексей Иванов, Лео-
нид Юзефович, известные уважаемые люди. 
Поэтому для меня это большая честь. 

Гузель Яхина — российская писательни-
ца, автор романа «Зулейха открывает глаза», 
лауреат премий «Большая книга» и «Ясная По-
ляна». Она родилась в Казани, там же закончила 
факультет иностранных языков педагогиче-
ского института. Известно, что текст, который 
предстоит написать в качестве диктанта, взят 
из романа писательницы «Дети мои». Это про-
изведение о судьбе немецкой автономии на 
Волге. Действие происходит в 1916–1938 годы. 
В центре внимания жизнь немецкого учителя 
и его судьба. 

Уже сегодня организаторы дали три под-
сказки для желающих написать диктант на 
«отлично»: учителя в тексте зовут Яков Бах — 
так что можно пока заняться изучением имен 
собственных, проверить написание слова 
«словесность», а также повторить правила, 
где употребляется знак точка с запятой. 

«Ошибки при написании диктанта — тра-
диционные: люди путаются в двойных соглас-
ных, частицах не и ни, ну а точка с запятой как 
знак препинания вообще выходит из обихода. 
Так вот мы хотим вернуть это правило», — от-
метила Ольга Ребковец, руководитель проекта 
«Тотальный диктант».

Каждый год, изучая написанные работы, 
филологи всей страны рассматривают те или 
иные случаи применения правил, а также вы-
водят новые — поэтому акция помогает еще и 
развивать русский язык. 

В этом году впервые жители России смо-
гут проголосовать за город, который станет 
центральной площадкой Тотального диктанта. 
Заявки на участие в отборе подали 16 городов. 
Онлайн-голосование на официальном сайте 
Тотального диктанта закончится 27 декабря, 
а в январе организаторы выберут лучший город 
из пяти финалистов. Сейчас среди лидеров 
опроса: Иркутск, Владивосток и Таллин. Сто-
лица голосует вяло, видимо, москвичи и так 
пресыщены крупными акциями и их ничем не 
удивишь. 

Еще одно новшество 2018 года — все будут 
писать диктант одинаковыми ручками. Их будут 
развозить по разным городам, общий вес груза 
составит несколько тонн. 

К тому же организаторы предполагают, что 
в будущем году возрастет количество участни-
ков диктанта и отличников. Всего запланирова-
но, что в акции примут участие 250 000 участ-
ников, 1000 городов и 80 стран. Подтянуть свои 
знания к диктанту можно будет на специальных 
курсах по всей стране. Они будут проходить 
также и в онлайн-режиме. Организаторы ак-
ции продвигают ее и с помощью собственного 
примера. Члены их семей пойдут на диктант в 
первых рядах. 

Сейчас сам отрывок, который предстоит 
написать, находится в строгом секрете. Те, кто 
будет диктовать, узнают о нем непосредственно 
в день диктанта на своей площадке. У них еще 
останется время, чтобы порепетировать и про-
читать его с филологами.

— Главное, когда читаешь текст, не бояться 
ошибок, ошибку всегда можно исправить, а не 
выглядеть как машина, — объяснил спортивный 
комментатор Виктор Гусев, выступавший «дик-
татором» Тотального диктанта в 2016 году. — 
Нужно просто слиться с аудиторией. В Новый 
год, когда бьют куранты, я всегда думаю о том, 
что мне предстоит в следующем году, к при-
меру, прокомментировать Олимпийские игры, 
чемпионат по футболу и продвигать точку с 
запятой. 
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Известно, что родиной Тотального 
диктанта в 2004 году стал Ново-
сибирск. Акцию придумали сту-
денты Новосибирского государ-
ственного университета, чтобы 

повысить грамотность своих сокурсников. Но 
диктантом заинтересовались не только сту-
денты, но и жители города, тогда в нем приняли 
участие 150 человек. Писали отрывок из «Войны 
и мира» Л.Н.Толстого. Со временем поняли, что 
известное произведение можно списать с книги 
или Интернета. Тогда решили приглашать ав-
торов для каждого текста. Но никто не мог и 
подумать, что акция станет популярной по всей 
России. В 2017 году Тотальный диктант писали 
уже 200 234 участника в 886 городах в 71 стра-
не. Диктант прошел в Антарктиде, на борту 
10 самолетов и в аэропортах, в поездах и на 
вокзалах, на парусниках, на Иркутской и Крас-
ноярской ГЭС.

Ольга ЕРМАК.

БУДЕм пРОДВИгАТЬ 
ТОЧКУ С ЗАпЯТОй
Стали известны дата  
и имя автора 
Тотального диктанта
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Для исследования специалисты ис-
пользовали только рукописи, попавшие 
в прессу. Это страницы от 28 января и 
3 февраля 2014 года — последние дни 
перед Олимпийскими играми в Сочи, 
а также 17 февраля — самый разгар три-
умфальных для России соревнований. 

Результат, озвученный экспертами, поистине 
удивительный: из беглых закорючек бытовых 
мемуаров возникает образ человека расчет-
ливого, скрытного и нервозного, склонного к 
нарциссизму.

«Почерк говорит о том, что этот человек 
неблагонадежен, — говорит графолог Виктория 
Косогова. — Он может манипулировать другими, 
но и им тоже можно манипулировать. Его легко 
можно заинтересовать чем-то, что для него вы-
годно. Об этом говорят буквенные подмены на 
странице, их много. «П» он пишет как «и», «ы» — 
как мягкий знак и «е». В букве «ф» тоже навертел 
слишком много лишних движений. Любопытен его 
стиль написания слова «очень» на странице от 
28 января. Здесь он мягкий знак написал наобо-
рот, закругленной частью влево. Так вообще не 
пишут. Все это говорит об изменчивости, двой-
ственности личности. Он поступает по жизни так, 
как ему выгодно».

Подлили масла в огонь и психологи. В ав-
торе дневника они увидели личность, склонную 
к самолюбованию, — эдакого самоуверенного 
нарцисса, трепетно относящегося ко всему, что 
сулит выгоду и личные блага.

«У этого человека явно присутствует син-
дром Герострата, он склонен к нарциссизму, 
самоуверен и самовлюблен», — заключил пси-
хоаналитик Александр Кантор.

Такой вывод напрашивается буквально из 

первых строчек:
«28 января, Азимут. 7.30. Хорошо поза-

втракал. Весь день балдел от нового телефо-
на. Снова прорвались без очереди… Рвалась 
ко мне Кристиан Айотт… Я ее сегодня от-
вадил… Слушал концерт Натали — Олег мне 
поставил новые колонки».

Кроме того, дневник выдал в Родченкове 
натуру крайне скрытную, склонную к замета-
нию следов. Как будто он постоянно держал в 
голове некую мысль, которую всеми правдами 
и неправдами пытался не выдать.

«Он соединяет буквы в словах так назы-
ваемыми аркадами — верхними дугами. По 
прописям, например, сочетание букв «о» и «т» 
должно соединяться снизу, — объясняет гра-
фолог. — Такие аркады — это своеобразная 
защита, сокрытие информации. Они всегда 
говорят о скрытности в характере и намерениях 
человека».

При этом специалисты отметили, что автор 
дневника — человек интеллектуальный и актив-
ный, с острым и прытким умом. Такой моменталь-
но схватывает любую ситуацию, раскладывает ее 
на десять шагов вперед и видит сразу несколько 
вариантов, как можно выпутаться.

«То, как он следит за своим ра-
ционом, здоровьем, фиксирует, что и 
когда он ест, — все это выдает в нем 
профессионального игрока, прак-
тически политика, которому глав-
ное — держать все под контролем и 
добиваться своей цели, — говорит 
Кантор. — В английском языке это вы-
ражается фразой oportunity to live — 
способность к жизни, выживанию. 
Он обладает этой способностью на 
высшем уровне».

 В пользу такой характеристи-
ки говорит то, как он располагает 
текст на листе. Будто экономит бу-
магу — строчка к строчке, минимум 
интервала. При этом ярко выделен-
ная красная строка на странице от 
28 января. Так, по словам почерко-
веда, автор структурирует текст. Ему 
важно при необходимости без труда 
отыскать любой кусок написанного 
за секунду. 

 Однако при этом специалисты 
в авторе дневника увидели челове-
ка суетливого и беспокойного. Во 
всяком случае, таким он был в пери-
од составления рукописей во время 
ОИ-2014: торопился, как будто за 
ним гонятся. Так, красная строка 
на странице от 17 февраля про-
падает. Он начинает писать сплош-
ной «нитью» — это стиль письма, 
свойственный нервозным людям. 
Кроме того, на этой же странице 
появляются исправления. Их всего 
два: на одной строчке Родченков 
зачеркнул слово «прочел». На дру-
гой — вымарал слог «ли» в слове 
«лишний»: решил перенести все 
слово целиком на новую строку. 

Татьяна АНТОНОВА.

Дневник Родченкова 
по просьбе «МК» 
проанализировали 
эксперты — графологи  
и психоаналитики

«ТОРОПИЛСЯ, КАК БУДТО ЗА НИМ ГОНЯТСЯ»

9 ноября Зинаиде Ивановне ста-
ло плохо. У женщины давно было 
слабое сердце — некогда врачи 

Бакулевского центра даже рекомендовали 
хирургическое вмешательство. Александр 
Дионисович вызвал «скорую помощь». Ме-
дицинская машина отвезла пациентку в цен-
тральную больницу Долгопрудного. 

А на следующий день врачи преподнесли 
печальную весть — произошел разрыв аорты, 
пациентка умерла. Погоревав, семья стала 
готовиться к ритуальным мероприятиям.

При жизни Зинаида Ивановна изъявляла 
желание быть кремированной. Прощание в 
морге и Митинском крематории семья на-
значила на 13 ноября. На печальную церемо-
нию пригласили самых близких людей, дома 
готовился поминальный стол. 

Какого же было удивление, когда в зале 
прощания в гробу родные увидели не Зинаиду 
Ивановну, а другую мертвую женщину! 

— Мы закричали — это не наша бабуш-
ка! — рассказывает внук усопшей Сергей. — 
На это распорядитель похорон ответил, мол, 
успокойтесь, мертвые люди меняются. Но как 
мы ни приглядывались, узнать родные черты 
не смогли — в домовине лежала дама явно 
лет на 10 старше и с рыжим цветом волос, а у 
нашей бабушки волосы седые.

Сергей вспоминает: закралась даже 
мысль, что бабушка не умерла. Однако эту 
надежду сотрудники ритуального агентства 
оборвали, мол, не беспокойтесь, Зинаида 
Ивановна совершенно точно умерла, сейчас 
разберемся.

И вскоре родственники испытали настоя-
щий шок — оказалось, что Зинаиду Ивановну 
уже похоронили на кладбище в Щелковском 
районе! Ритуальные агенты напряглись и 
вспомнили, что тело накануне забрала дру-
гая семья.

Как же вышла такая немыслимая ошибка? 
На беду в больнице с небольшой разницей 
во времени скончались две пожилые дамы 
с похожими фамилиями — Станиславская и 
Сташевская. Похороны Станиславской были 
назначены на 12 ноября. Примечательно, что 
на церемонии присутствовал сын умершей, 
который, со слов ритуальных работников, даже 
обрадовался, что мама так хорошо выглядит 
в гробу. Ни он, ни многочисленные гости не 
заметили подмены!

Родственники Сташевской немедленно 
отправились к заместителю главного врача, ко-
торый после нескольких звонков подтвердил, 
что случился нонсенс — трупы перепутали. 
Медики попросили дать время разобраться, 
однако родственники дали отказ — тело ждали 
в крематории в этот день и нужно было точно 
дать ответ, состоится процедура или нет.

— Уже через три часа в морг Долгопрудно-
го привезли нашу бабушку. Мы были вынужде-
ны отказаться от кремации и захоронить ее на 
нашем семейном участке в Наро-Фоминском 
районе. Похороны прошли около 18.00 при 
свете автомобильных фар. Домой в Лобню 
вернулись около 22.00. Судорожно накрыли на 
стол, извинились и помянули бабушку.

Кстати, семье вернули уплаченные за 
кремацию 12 тысяч рублей и услуги морга — 
10 тысяч рублей, правда,  выставили счет за 
крест и венки.

Что касается усопшей Станиславской, 
то доподлинно неизвестна судьба ее тела. 
Сергей надеется, что женщину все-таки пре-
дали земле.

Заведующий патологоанатомическим от-
делением Долгопрудненской больницы Павел 
Новинский заявил, что  сам был в отпуске и 
вышел на работу 16 ноября. Но вроде как вины 
санитаров морга тут нет — тела поступили из 
больницы уже с перепутанными бирками.

Когда Сергей более-менее пришел в себя 
от эмоциональных потрясений, он обратился с 
заявлением в администрацию Долгопрудного 
и прокуратуру. Он мало верит в правосудие, 
но надеется, что следователи разберутся в 
чудовищном промахе людей в белых халатах. 
Ведь врачи изо всех сил пытаются замять 
ситуацию.

Станислав ЮРЬЕВ.

НЕ ВАШЕ ТЕЛО!
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Именно их он и передал комиссиям 
МОК по расследованию россий-
ских нарушений в Сочи. Именно эти 
новые свидетельства он угрожал 

опубликовать, если комиссии МОК не накажут 
российских спортсменов. Комиссии, как известно, 
наказали, но дневники все равно оказались в руках 
The New York Times. Не изменил себе — этому 
изданию Родченков и дал в мае 2016 года первое 
интервью о созданной при его участии допинговой 
программе в России.

Мы думали, что Григорий Родченков уже все 
сказал. А он-то знал, что может заставить еще от-
крыть рот даже юристов. Вдумайтесь только: лич-
ные дневники информатора ВАДА используются в 
качестве улик для доказательства существования 
государственной системы допинга в России. 

Понятно, что, если их приобщили к делу, на-
верное, и проверили со всех сторон — когда, на-
пример, написаны. Понятно, что сопоставили с 
другими предоставленными ссылками, и дневники 
стали подтверждением версий, изложенных Род-
ченковым же. Но имеют ли они вообще юридиче-
скую силу? На этот вопрос адвокат Филипп Берч, 
представляющий интересы наших спортсменов 
на слушаниях, ответил так: «Единственное, что 
мы видели, — это отредактированные отрывки 
некоторых страниц, где были отдельные выдержки. 
Родченков предоставил этот дневник в средства 
массовой информации, но мы его не видели. Не-
однозначная процедура: СМИ имеют доступ к ним, 
а спортсмены и адвокаты не имеют доступа к до-
казательствам. Это очень сложный вопрос». 

С первого обвинения наших сочинских меда-
листов прошел год. Сегодня за валом обвинений 
и абсолютно голливудских поворотов скандала 
защита даже не успевает реагировать. Пока ад-
вокаты рассказывали о том, как обстоят дела, 
пришло известие о пожизненном наказании оче-
редных спортсменов — бобслеистов во главе с 
Касьяновым. Который, к слову, в список «Дюшес» 
не входил. 

«Во многих частях мотивировочной части 
по Легкову фигурировали слова: по воспомина-
ниям Родченкова, — устало говорит президент 
Федерации лыжных гонок Елена Вяльбе. — Он 
что, поэму пишет или роман? Триллер? Список 
«Дюшес» состоит из спортсменов, которые нахо-
дятся в списке потенциальных медалистов. Такие 
листы делают в любой стране, чтобы понимать, кто 
может принести награды. Он составлялся задолго 
до Олимпиады-2014». 

Адвокат российских спортсменов Анна Козь-
менко подчеркивает: «Мы поражены тем, как про-
водилось разбирательство. Права спортсменов не 
соблюдались. Например, отчет лозаннской лабора-
тории был готов в конце июля, а спортсменам был 
представлен только накануне слушаний. Изучить 
его было практически невозможно. Не только Род-
ченкова, но и Макларена никто не увидел, не было 
возможности задать вопросы».

Дневники Григория Родченкова в опублико-
вавшем их издании поданы как текст журнали-
ста. Ребекка Руис обрисовывает сами дневники: 
два толстых ежедневника, плотно исписанных. 
И дает пояснения к отдельным выдержкам. При 
этом предварительно подчеркивая: «В дневниках 
подробно излагаются конкретные дискуссии о 
схемах мошенничества, которые он (Родченков) 
вел с должностными лицами, включая в то время 
министра спорта России Виталия Мутко, его заме-
стителя Юрия Нагорных и заместителя директора 
Центра спортивной подготовки сборных России 
Ирину Родионову».

Цитата Родченкова, запись от 1 февраля 
2014 года: «Закончил полную инвентаризацию. 
Здесь ничего не готово». Комментарий журналиста: 
Родченков по указанию Нагорных осмотрел здание, 
прилегающее к лаборатории и контролируемое 
ФСБ. Там хранилась привезенная моча. Ученый 
удивился, что она никак не рассортирована — ни 
по видам спорта, ни по именам спортсменов. 

Цитата Родченкова от 29 января 2014 года: 
«Нет никакого четкого понимания плана, это просто 
кошмар. Мутко очень волнуется из-за биатлона, 
все выходит из-под контроля, полный хаос». 

Комментарий журналиста: Родченков вы-
ражал разочарование тем, что чиновники ясно 
так и не изложили планы по транспортировке из 
Москвы в Сочи сотен образцов «чистой» мочи, 
которую топовые спортсмены месяцами собирали 
в баночки из-под детского питания и бутылочки 
из-под колы.

В качестве иллюстрации издание использует 
фото нескольких страниц с записями за февраль 

2014 года — перед началом Олимпийских игр и во 
время их проведения, 3 и 17 февраля. 

3 февраля 
6.20. Нагорных разбудил — к Мутко идти 

сегодня. Поплавал в бассейне — вода ледяная. 
Позавтракал, пораньше приехал на работу — под-
готовил все материалы для Мутко. Встретился 
у вокзала с Родионовой, поговорили. Полчаса 
прорывался в оргкомитет. Там сидели с Нагорных 
с Мутко, прошли по всем вопросам. Он хочет оста-
вить Сочи как запасную площадку. Поговорили с 
Мелешковым. Забрал Аню, Олю и Сашу, поехали 
в Лагуну. Очень хорошо покушали там…

17 февраля
6.30. Вымылся, покурил, собрался, поел на 

завтраке кашки и творожку, пришел пешком в ла-
бораторию, оделся в костюм, приехал в конгресс-
центр, повстречал Лешу Плескова! Два с лишним 
часа заседали, я рассказал про наши анализы. 
Хеммерсбах меня одобрил большим пальцем. На-
горных и Мутко меня ждут, позавтракали с Сюзан. 
Потом на моей машине с какой-то бестолковой 
теткой сделали три круга по олимпийскому парку, 

чтобы попасть в олимпийскую деревню. Поставили 
машину, пешком прошли на территорию 17 кор-
пуса… Шли с Коновым в 40 корпус, там сидят 
Нагорных и Мутко. Не говорили. И меня — второй 
раз за три часа — накормили обедом! Филе сибаса 
и суп фасолевый с бараниной. Доел виноград за 
Мутко. Шел пешком к КПП… Девчонки пошли на 
концерт. Мы смотрели финальные заезды дво-
ек мужчин бобслей — Воевода и Зубков стали 
олимпийскими чемпионами. А перед этим был 
биатлон — масс-старт. Домрачева фантастически 
уверенно выиграла и завоевала третью олимпий-
скую медаль!». 

В январских записях речь о том, что помощник 
экс-заместителя Центра спортивной подготовки 
сборных команд России Ирины Родионовой принес 
ему допинг-коктейль «Дюшес», в состав которого 
входили три анаболических стероида и вермут. 
А 3 февраля — запись о передаче Мутко копии 
списка «Дюшес».

 Олимпийское поле чудес Григория Родчен-
кова, устроившего ад спортсменам России, про-
должается. И в воспаленном мозгу обывателя 
уже бьется только наивный вопрос: может, и у нас 
какие-то дневники завалялись? Например, у того, 
за кем Родченков доедал виноград?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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основании информации от 
Родченкова, лишены олимпийских 
наград Сочи и пожизненно 
дисквалифицированы.

ПИШИТЕ ДНЕВНИКИ 
МЕЛКИМ ПОЧЕРКОМ

Родные покойницы обвинили  
в «подтасовке» сотрудников ЦРБ 
Долгопрудного.



СРЕДИ ПСИХОЛОГОВ 
СИЛОВЫХ СТРУКТУР 
ЛУЧШИМ СТАЛ 
СПЕЦИАЛИСТ МЧС
Завершился конкурс 
профессионального 
мастерства «сила 
души»
В Московском 
государственном 
университете им. 
М.В.Ломоносова прошел 
VII Всероссийский конкурс 
профессионального 
мастерства на звание 
лучшего психолога силовых 
структур «Сила души». От 
МЧС в нем участвовали 
два кандидата — психолог 
медико-психологической 
службы специализированной 
пожарно-спасательной части 
ФПС по Брянской области 
Наталья Кучерявенкова и 
психолог Центра экстренной 
психологической помощи МЧС 
России Иван Лукомский. Оба 
психолога попали в тройку 
лучших.

Соревнования десяти лучших в 
своей области специалистов страны, 
ранее победивших в аналогичных со-
стязаниях своих ведомств (МЧС, Ми-
нобороны, СКР, ФССП, ФСИН и ОАО 
«Концерн Росэнергоатом»), судило 
жюри, в состав которого вошли веду-
щие эксперты-психологи. Среди них 
— директор Центра экстренной психо-
логической помощи МЧС России Юлия 
Шойгу, начальник кафедры психологии 
Военного университета Министерства 

обороны РФ Александр Караяни и дру-
гие. Состязания проходили в три этапа. 
Только один из них участники могли под-
готовить заранее, другие состояли из 
практических заданий, позволяющих 
оценить уровень профессионализма 
конкурсантов.

В итоге первое место Наталья Ку-
черявенкова разделила с лейтенантом 
юстиции, инспектором отдела крими-
налистики СУ СК РФ по Тверской об-
ласти Юлией Макаровой. Второе заня-
ла психолог 12-й военно-транспортной 
авиационной дивизии ВС РФ Эвелина 
Акопян. Третье — специалист МЧС Иван 
Лукомский.

«Конкурс «Сила души» — это не 
только возможность продемонстри-
ровать высокий уровень знаний, умений 
и навыков и возможность обменять-
ся опытом, но и настоящее событие в 
жизни каждого специалиста и разных 
психологических служб силовых ве-
домств», — отметила один из арбитров 
Юлия Шойгу.

ПОЗОВИ ИНСПЕКТОРА  
В ГОСТИ!
Жители 
Сахалинской 
области получили 
возможность 
пригласить 
сотрудников МЧС 
для проверки жилья
С таким призывом обратились 
сотрудники ГУ МЧС России по 
Сахалинской области к своим 
землякам. В течение месяца 
жильцы частных домов могут 
по телефону обратиться 
в территориальный отдел 
надзорной деятельности 
своего района и оставить 
заявку на проверку 
собственного жилища 
инспектором.

Акция стартовала на Сахалине в 
первых числах ноября. Ее особенность 

заключается в том, что никаких штрафов 
или иных мер воздействия при выявле-
нии нарушений требований пожарной 
безопасности применяться не будет. 
Задача инспекторов — помочь людям 
сделать их дома безопасными для 
проживания.

Жильцы одного из частных домов 
Южно-Сахалинска тут же воспользова-
лись предоставленной возможностью 
и пригласили сотрудников МЧС к себе 
домой. И оказалось, что очень своевре-
менно: на улице холода, и обогрев дома 
в тех условиях, что застали инспекторы, 
мог бы закончиться бедой.

«Больше всего проблем в доме 
связано с печным отоплением. Где-то 
отсутствует притопочный лист, где-то 
прямо над печью сохнет одежда, где-
то нарушена кладка… Перечисленные 
нарушения вместе с неудовлетвори-
тельным состоянием квартирных ды-
моходов создают серьезную угрозу 
для жизни и здоровья проживающих. 
Мы разъяснили людям все эти ошибки 
и рассказали, что нужно сделать», — 
рассказала врио начальника отдела 
надзорной деятельности и профилак-
тической работы Южно-Сахалинска 
Марина Стародубкина.

АМУРСКИХ ПОИСКОВЫХ 
СОБАК НАУЧИЛИ 
ДЕСАНТИРОВАТЬСЯ
Кинологические 
расчеты 
дальневосточных 
спасателей прошли 
специальную 
подготовку
Для подготовки к 
реагированию на 
возможные чрезвычайные 
ситуации в Приамурье у 
спасателей Амурского 
филиала Дальневосточного 
регионального поисково-
спасательного отряда прошли 
занятия по десантированию 
из вертолета Ми-8.  
В тренировке впервые 
принимали участие и 
кинологические расчеты.

Несмотря на то что спасатели 
Амурского филиала ДВРПСО уже не раз 
выполняли все упражнения, перед на-
чалом занятий они прошли инструктаж. 
Спуск с вертолета должен быть отточен 
до автоматизма еще до взлета. На вы-
ходе из воздушного судна спасателю 
необходимо безопасно оттолкнуться, 
опустив корпус ниже уровня ног, а затем 

регулировать скорость спуска до мо-
мента приземления. Кроме того, удач-
ный спуск невозможен без хорошей 
работы выпускающего из вертолета и 
страхующего на земле.

«После сдачи зачетов по наземной 
подготовке спасатели приступили к 
практическим занятиям. Каждый вы-
полнил несколько упражнений: де-
сантирование в заданную точку, де-
сантирование в лесной зоне, на лед 
и перенос спасателя из одной точки в 
другую. Спасатели-кинологи десанти-
ровались вместе со своими подопеч-
ными. Для собак подобные тренировки 
также очень важны, — рассказал на-
чальник Амурского филиала ДВРПСО 
МЧС России Анатолий Соколов. — Все 
спуски проходили беспарашютным спо-
собом: спасатели десантировались из 
вертолета Ми-8 с помощью спусковых 
устройств с высоты 25 метров».

Беспарашютное десантирование 
с вертолета в режиме «зависания» — 
важный элемент подготовки спасате-
лей. Оно предназначено для высадки 
спасательной группы в сложной и труд-
нодоступной местности, где невоз-
можны посадка воздушного судна или 
десантирование спасателей с парашю-
том. Отработанные на занятии навыки 
могут пригодиться спасателям при про-
ведении поисково-спасательных опе-
раций, во время весеннего паводка при 
образовании заторов на реках и угрозе 
подтопления населенных пунктов, а 
также при тушении природных пожаров 
в труднодоступной местности.

П р е д с т а в и т е л и  б и з н е с -
сообщества в лице министра по-
благодарили инспекторский со-
став чрезвычайного ведомства за 
активную консультативную работу с 
предпринимателями.

«Приглашаю более энергично 
обращаться к нашим специалистам и 
распространять приобретенный опыт 
в другие сферы деятельности», — от-
ветил глава МЧС.

Навыки в обеспечении пожарной 
безопасности — одно из ключевых 
знаний предпринимателя, потому как 
именно он в конечном итоге отвечает 
за жизнь и здоровье и сотрудников, и 
потребителей.

«Знания, умения, навыки — это 
неотъемлемая часть работы руково-
дителя малого и среднего бизнеса. 
Зарегистрировать предприятие не так 
сложно, как организовать безопасность 
технологических процессов, обеспе-
чить защиту себя лично и наемных ра-
ботников, обеспечить устойчивость 
офисов и оборудования. Каждое второе 
предприятие работает в сфере повы-
шенных рисков», — сказал глава МЧС 
в ходе заседания.

Не менее важна, по словам Влади-
мира Пучкова, практическая поддержка 
со стороны профессионалов.

«Очень важно, чтобы мы донесли 
все необходимые знания, хотя бы в 
минимально необходимом объеме по 
всем компенсирующим мероприяти-
ям», — отметил министр.

Сегодня МЧС России внедряет 
риск-ориентированный подход. Бо-
лее 1 млн предприятий и организаций 
выходит из-под надзора: предполага-
ется, что собственники этих объектов 
самостоятельно выберут способ за-
щиты, формы и методы работы для 
контроля за обеспечением должной 
безопасности.

«Мы продолжаем планомерно 
снижать число проверок. В 2017 году 
на 32,6% плановых проверок стало 
меньше: если в 2016 году было про-
ведено 81 437 проверок, то в 2017 году 
— 54 914. Была попытка перенести на-
грузку на так называемые внеплановые 
проверки. Их количество на сегодняш-
ний день также уменьшено на 30,6%», 
— сказал Владимир Пучков.

Он также отметил, что внесенные 
в законодательство РФ изменения в 
сфере оказания помощи и поддержки 

предпринимателям и запрета на штра-
фование накладывает определенные 
обязательства на заинтересованные 
структуры.

«Существует перечень минималь-
но необходимых требований, которые 
должен выполнить предприниматель. И 
здесь важно понять, в состоянии ли он 
выполнить эти условия. Мы планомерно 
снижаем число плановых проверок, но 
вместе с тем у нас возросло количе-
ство обращений по этой тематике от 
представителей бизнес-сообщества. 
Это говорит о недоработке в инфор-
мационном поле», — обратил внима-
ние участников заседания Владимир 
Пучков.

По его словам, в этой работе важно 
научить потенциальных владельцев 
бизнеса просчитывать риски. Ведь 

каждое второе малое и среднее пред-
приятие после пожара и чрезвычайной 
ситуации без государственной под-
держки прекращает свою работу ми-
нимум на три года.

Министр предложил членам по-
печительского совета «Опоры России» 
на базе организации создать школу 
расчета рисков для малых и средних 
предприятий.

«Предпринимателю, перед тем как 
он пытается создать свой частный биз-
нес, необходимо решить массу вопро-
сов. Главный из них — просчитать все 
риски», — отметил Владимир Пучков.

По словам министра, со стороны 
соответствующих структур должны 
быть созданы комфортные условия для 
предпринимателей — формирование 
финансовых механизмов страхования 

бизнеса, развитие банковского сектора 
и другие.

«Мы с Минэкономразвития выра-
ботали механизмы поддержки пред-
приятий малого и среднего бизнеса 
при крупномасштабных ЧС, пожарах 
и других бедствиях и оказываем под-
держку объектам малого и среднего 
предпринимательства, поддерживаем 
сельхозпроизводителей, и эту работу 
надо продолжать под эгидой «Опоры 
России»», — сказал Владимир Пучков.

На заседании прозвучало, что, по 
данным исследований ВЦИОМ, все 
больше россиян не хотят иметь свой 
бизнес — порядка 68 процентов. Для 
сравнения: в 1991 году этот показатель 
составлял 49%, в 2011-м — 51. Главными 
отталкивающими факторами являются 
административные барьеры и экономи-
ческая ситуация в стране.

При этом, члены попечительско-
го совета отметили, что в целом для 
микробизнеса сегодня в стране сфор-
мирован достаточно благоприятный 
климат: удалось добиться налоговых 

каникул и создать ряд других условий 
для его развития. 

Участники заседания подчеркну-
ли, что владельцам малого и среднего 
бизнеса нужны прикладные знания и 
ряд различных сервисов, которые по-
могут сделать бизнес проще, но при 
этом эффективнее.

В скором времени появится специ-
альный портал для поддержки предпри-
нимателей — платформа знаний и сер-
висов для бизнесов. Там начинающие 
руководители смогут получить самую 
полную информацию — от пошаговой 
инструкции по открытию того или иного 
вида бизнеса до советов по антикризис-
ному управлению, привлечению клиен-
тов, взаимовыгодной работе с другими 
компаниями — и просто поделиться 
идеями для вдохновения.

Кроме того, при поддержке МЧС 
России создаются видеоролики о том, 
как правильно обеспечить пожарную 
безопасность при открытии собствен-
ного бизнеса.

Виктор СИНИЦИН.

Глава МЧС России 
Владимир Пучков принял 
участие в заседании 
попечительского совета 
Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего 
предпринимательства 
«Опора России», членом 
которого является. 
Чрезвычайное ведомство 
выступает одним из 
самых инициативных 
участников реализации 
реформы контрольно-
надзорной деятельности и 
снятия административных 
барьеров в отношении 
малого и среднего 
бизнеса.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Глава МЧС России Владимир Пучков, 
председатель попечительского совета 
«Опоры России» Сергей Борисов, президент 
«Опоры России» Александр Калинин.

Состоялась 
рабочая встреча 
главы МЧС России 
с заместителем 
генерального 
секретаря ООН 
по гуманитарным 
вопросам
На днях в Национальном 
центре управления в 
кризисных ситуациях 
(НЦУКС) состоялась 
рабочая встреча главы МЧС 
России с заместителем 
генерального секретаря ООН 
по гуманитарным вопросам — 
Координатором чрезвычайной 
помощи Марком 
Лоукоком. Обсуждались 
вопросы развития 
систем прогнозирования 
опасностей и угроз, способов 
восстановления систем 
управления при наступлении 
крупномасштабных 
чрезвычайных ситуаций 

и оказание помощи 
пострадавшим.

«Ежедневно растут масштабы по-
следствий изменения климата в мире, 
человечество широко развивает все 
сферы жизнедеятельности, и это все 
влияет на глобальные природные из-
менения», — отметил Владимир Пучков 
и подчеркнул, что возникает необхо-
димость мощной спасательной коо-
перации, поскольку «ни одна страна в 
мире самостоятельно с современными 
угрозами справиться не может».

Как острую проблему отметил глава 
МЧС и увеличение числа, масштабов и 
форм кризисов и ЧС, а также создавае-
мого ими экономического ущерба. По 
его мнению, появилось несоответствие 
между гуманитарными потребностя-
ми и возможностями международной 
гуманитарной системы реагирования. 
Выходом может стать формирование 
системы резерва гуманитарной помощи 
пострадавшим для доставки в зону ЧС 
предметов первой необходимости в 
первые часы после бедствия. 

Марк Лоукок не стал скрывать, 
что ему очень хотелось увидеть техни-
ческие возможности НЦУКС, которые 
он высоко оценил. «Мои сотрудники 
говорят, что неплохо бы и нам иметь 

подобное оснащение», — отметил зам-
генсекретаря ООН. Также его поразила 
подготовка наших специалистов и их 
умение спокойно и грамотно реаги-
ровать на сообщения о чрезвычайных 
ситуациях. 

Делегация поинтересовалась и 
перспективами развития российской 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. «Российская 
система подготовлена к любым уда-
рам стихии, природным катаклизмам и 
бедствиям. Но, с другой стороны, рас-
тет масштаб последствий изменения 
климата и погодных условий; динамично 
развиваются новые технологии, которые 
крайне уязвимы. Поэтому МЧС России 
продолжает наращивать потенциал спа-
сательных группировок» — рассказал 
глава МЧС, отметив, что в этом вопросе 
также важна международная коопера-
ция и упрощенная технология переме-
щения высококлассных специалистов 
и оборудования.

«В рамках Шанхайской организа-
ции сотрудничества мы эти вопросы 
уже отработали, в том числе на уровне 
законодательства. И очень важно отра-
ботать эти механизмы на площадке ООН 
по части упрощения регламентов и про-
цедур», — сказал Владимир Пучков.

РОССИЯ И ИНДИЯ 
УКРЕПЛЯЮТ 
ПАРТНЕРСТВО  
В ЛИКВИДАЦИИ ЧС
Владимир Пучков 
подписал со своим 
иностранным 
коллегой совместный 
план работы 
Глава МЧС России Владимир 
Пучков провел рабочую встречу 
с министром внутренних дел 
Республики Индия Сингхом 
Раджнатхом. Министры 
обсудили перспективы 
совместной работы и 
подписали план работы стран 
в области предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций на 2018–2019 годы.

Глава чрезвычайного ведомства под-
черкнул, что сотрудничество между МЧС 
России и МВД Индии активизировалось 
после создания Российско-индийской 
совместной комиссии по ЧС и проведения 
ее первого заседания в марте 2016 года в 
Нью-Дели, где был подписан план работы 
в области предупреждения и ликвидации 
ЧС между странами. Сейчас ведомства 

ведут активную работу по созданию наци-
ональных кризисных центров, а также по 
развитию космического мониторинга.

— Мы уже начали взаимодействие 
по развитию национального центра в 
министерстве внутренних дел Индии. 
Развитие систем моделирования, баз 
данных — это хорошие перспективы раз-
вития совместной работы, — подчеркнул 
глава МЧС России.

Он также отметил, что важным на-
правлением взаимодействия МЧС Рос-
сии и МВД Индии является сотрудни-
чество по вопросам обмена опытом в 
части профессиональной подготовки 
специалистов.

— Мы предлагаем продолжить со-
трудничество между вузами МЧС России 
и Национальным колледжем противопо-
жарной службы Индии. Воспитание моло-
дежи и обучение правилам безопасного 
поведения также является перспектив-
ным направлением совместной работы 
с зарубежными коллегами, — отметил 
российский министр. 

В завершение встречи был подписан 
план работы МЧС России и МВД Индии на 
2018–2019 годы. Основными его пунктами 
стали участие спасателей в ликвидации 
чрезвычайных ситуаций на территории 
обеих стран, обмен опытом по вопросам 
применения новых технологий в области 
управления в ЧС, а также проведение 
второго заседания Российско-индийской 
совместной комиссии по предупрежде-
нию ЧС в 2018 году в Москве.

ПОМОЩЬ ПРИШЛА  
С НЕБА
Вертолет спасателей 
в считаные минуты 
прилетел  
за малышом, 
упавшим с высоты
«Спасибо за жизнь!» Такие 
слова услышали на аэродроме 
«Остафьево» сотрудники 
Московского авиационного 
центра от Кумара Чекиева, 
отца трехлетнего Давлета. 
Малыша в сентябре спасли 
после падения с седьмого 
этажа. Благодаря оперативной 
эвакуации вертолетом, 
профессиональной работе 
пилотов и врачей ребенок 
выжил.

— Тот злополучный день навсегда 
останется у меня в памяти, — вспоми-
нает Кумар Чекиев. — Жена с млад-
шим сыном пошла в поликлинику, а 
я со старшим сидел дома. На минут-
ку отвлекся и услышал крик. Вбежал 
в комнату и увидел, как сын падает 
в открытое окно. Я сразу побежал 
вниз. Взял ребенка на руки и понес в 
травмпункт.

Медики немедленно вызвали 
бригаду Московского авиационного 
центра. У клинической больницы имени 
Ерамишанцева, куда к тому времени 
привезли мальчика, санитарный вер-
толет приземлился уже через семь 
минут.

Анестезиолог-реаниматолог Сер-
гей Жуков был в числе тех, кто боролся 
за жизнь ребенка: «Малыш был очень 
тяжелый. Счет шел на минуты. Поэтому 
в полете мы с напарником постоянно 
следили за его состоянием и с помо-
щью медицинской аппаратуры, которой 
оснащен наш санитарный вертолет, 

поддерживали важные жизненные 
функции организма малыша».

Давлета доставили в НИИ неот-
ложной детской хирургии и травма-
тологии. Сейчас он идет на поправку 
и его жизни ничто не угрожает.

Не так давно Кумар Чекиев лично 
приехал в Московский авиационный 
центр, чтобы поблагодарить врачей, 
пилотов и наземный персонал, всех 
тех, кто принимал активное участие в 
спасении его сына.

«После того как я передал Дав-
лета авиамедицинской бригаде, по-
думал, с каким количеством нулей мне 
предъявят счет за вызов «летающей» 
реанимации. Я уже был готов звонить 
родственникам, друзьям и знакомым, 
чтобы собрать деньги. Но, как оказа-
лось, санитарная авиация в Москве 
оказывает помощь на безвозмездной 
основе, невзирая на национальность, 
гражданство и вероисповедание. Спа-
сибо большое всем, кто участвовал 
в спасении моего ребенка! Спасибо 

врачам и пилотам, которые практи-
чески вернули мне сына с того света. 
Спасибо большое за жизнь Давлета!» 
— сказал счастливый отец.

А заведующий отделением 
специализированной (санитарно-
авиационной) скорой помощи ГКУ 
«Московский авиационный центр» 
Сергей Санников передал для Дав-
лета игрушечные вертолет и машину 
«скорой помощи».

МЧС И «ОПОРА РОССИИ» ВМЕСТЕ 
ПОМОГАЮТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ
Навыки в обеспечении пожарной 
безопасности — одно из ключевых знаний 
для малого бизнеса

ДЕЛЕГАЦИЮ ООН ПОРАЗИЛИ ВОЗМОЖНОСТИ РОССИЙСКИХ СПАСАТЕЛЕЙ
Марк Лоукок высоко оценил 
работу НЦУКС МЧС России.



Итоги и задачи
Авиацию МЧС России очень часто 

называют «крыльями надежды и спасе-
ния». И это неудивительно — уникаль-
ные подразделения всегда готовы в 
максимально короткие сроки перебро-
сить спасателей, медиков, специали-
стов и экспертов в зону чрезвычайной 
ситуации или стихийного бедствия, 
перевезти гуманитарную помощь или 
эвакуировать пострадавших и бежен-
цев. Кстати, в авиапарке МЧС сейчас 
74 воздушных судна, из них 56 верто-
летов и 18 самолетов.

Год еще не закончился, но вот циф-
ра налета за 10 месяцев 2017 года по-
лучается внушительная — авиация МЧС 
взлетала более 17 тысяч раз. А задачи 
были самые разные: тушение пожа-
ров и защита населенных пунктов от 
огня, санитарная эвакуация, достав-
ка гуманитарных грузов, поисково-
спасательные операции, эвакуация 
наших граждан из «горячих точек». 
А еще наши летчики и своих коллег из 
других стран в беде не бросают. В этом 
году летали в Сербию и Армению — по-
могали тушить лесные пожары. 

Авиация МЧС часто тушит природ-
ные пожары. Это приходится делать в 
тех случаях, когда есть реальная угроза 
населенным пунктам. Такие ситуации, 
к сожалению, повторяются каждый 
год. МЧС проводит огромную про-
филактическую работу, но все равно 
неосторожные и беспечные туристы то 
костер потушить забудут, то сигарету 
непогашенную в сухую траву выкинут, 
кто-то умышленно пал устроит… Такая 
невнимательность имеет подчас тя-
желые последствия: выгорают гекта-
ры леса, начинают тлеть торфяники… 
Ликвидировать подобные возгорания 
трудно. И именно авиация МЧС обе-
спечивает быстрое тушение пожара 
и предотвращение распространения 
его, безусловно, во взаимодействии 
с наземными группировками.

В этом году на очаги возгора-
ния было сброшено более 33 тысяч 
тонн воды. И благодаря действиям 
спасателей более 3700 населенных 
пунктов, в которых проживают свыше 
8 миллионов человек, были спасены 
от пожаров. В этом году самолеты и 
вертолеты МЧС поднимались в воз-
дух на 15% чаще, чем в предыдущем. 
И этот показатель самый высокий в тех 
регионах, где было больше всего по-
жаров: в Сибирском, Дальневосточном 
и Южном федеральных округах.

А ведь нужно не только забрасы-
вать в зону ЧС спасателей — нужно 
оттуда эвакуировать людей или вывоз-
ить пострадавших, которым требуется 
помощь. И тут буквально за 20 минут 
самолет или вертолет способен пре-
вратиться в летающий госпиталь — 
для этого разработали специальные 
медицинские модули. Оборудование 
устанавливается на борт, и группа 
медиков и инженеров сопровождает 
людей к месту дальнейшего лечения. 
Нужно сказать, что за 10 лет использо-
вания этой технологии всех пациентов 
довезли живыми. 

В этом году авиацией МЧС уже 
эвакуировали более 2800 человек. Это 
и эвакуация из других регионов страны 
при ЧС, и из-за рубежа, и вылеты на 
небольшие расстояния — например, 
на ДТП. Главное, чтобы можно было 

сесть максимально близко к по-
страдавшему, а дальше медики 
уже сделают все необходимое, 
чтобы спасти человека.

Участвует авиация МЧС и в гумани-
тарных миссиях. В этом году экипажи 
доставили более 300 тонн гуманитар-
ного груза. Необходимые вещи отпра-
вились в Йемен, Мексику, Таджикистан, 
Вьетнам, Шри-Ланку.

Но ведь любой самолет или 
вертолет не полетит без опытного 
экипажа.

Во время конференции замести-
тель начальника Управления авиации и 
авиационно-спасательных технологий 
Анатолий Якунов отметил, что раз-
витие авиации МЧС России зависит 
не только от анализа проведенных 
операций и освоения новой техники, 
но в первую очередь от подготовки 
специалистов.

«В настоящее время авиация 
МЧС стоит на пороге обновления, в 
ее состав входит молодой летный и 
инженерно-технический состав. В этой 
реалии очень важно, чтобы опытные ин-
структоры передавали положительный 

многолетний 
опыт, обучали так-
тическим приемам, 
помогали в освоении 
современной авиацион-
ной техники и вопросах 
применения авиационно-
спасательных технологий. 
Только опытный пилот, побы-
вавший не раз в зоне чрезвычайной 
ситуации, сможет организовать взаи-
модействие с наземными службами 
спасения и подготовить следующее 
поколение спасателей», — сказал 
Якунов.

Поэтому и обучению, и отработке 
навыков пилотов в МЧС уделяют много 
внимания. Например, в 2017 году авиа-
ция ведомства принимала участие в 
нескольких больших учениях.

В рамках Международного салона 
средств обеспечения безопасности 
«Комплексная безопасность-2017» 
авиаторы отработали сразу целый 
комплекс задач: разведку условного 
места ЧС, десантирование спасателей 
и кинологических расчетов, эвакуацию 
раненых с условного места ДТП и же-
лезнодорожной катастрофы. В общем, 
летчики продемонстрировали все свое 
мастерство и успешно выполнили все 
поставленные задачи.

Авиация МЧС России — посто-
янный участник Международного 
авиационно-космического салона 
(МАКС) и международных учений «Ка-
спий». Авиаторы участвовали в обе-
спечении безопасности при подготовке 
и проведении Кубка конфедераций, 
Восточного экономического форума 
(ВЭФ), Петербургского экономическо-
го форума. В общем, ни одно значимое 
событие для страны не осталось без 
«опеки» спасателей МЧС.

На следующий год задач постав-
лено очень много. Тут и обеспечение 
безопасности чемпионата мира по 
футболу, и обновление технической 
части (говоря проще, на вооружение 
поступят новые самолеты, которые 
будут требовать «обкатки»), да и пожа-
роопасный период никто не отменял. 
А сколько еще гуманитарных грузов 
предстоит перевезти...

Кроме того, есть и новая зона от-
ветственности — Арктика. Для того 
чтобы успешно проводить там спаса-
тельные операции, в 2018 году постав-
лена задача подготовить инструкторов 
и экипажи к полетам над морем вне 
видимости береговой черты с посад-
кой на морскую платформу.

После конференции на встрече в 
режиме «круглого стола» командиры 
авиационно-спасательных центров 
рассказали о выполненных работах в 
текущем году, поделились своим ви-
дением решения поставленных задач 
в году наступающем. Также обсужде-
ние коснулось вопросов повышения 
уровня летной подготовки, инженерно-
авиационного обеспечения, безопас-
ности полетов.

И, как неоднократно отмечалось 
на сборах, авиация МЧС — это в первую 
очередь люди, первоклассные про-
фессионалы, преданные своему делу. 
Одного из них, ставшего в этом году по-
бедителем Всероссийского фестиваля 
«Созвездие мужества», мы бы хотели 
сегодня представить.

Лучший пилот 
вертолета Николай 
Шаров: «Спасти 
человека — счастье»
Николай Шаров работает пило-

том вертолета Ми-8 Красноярского 
авиационно-спасательного центра. 
В воздухе он провел около 3000 часов. 
Это больше пяти месяцев, если пере-
вести в более наглядную величину.

В небо Николая тянуло с самого 
детства.

— Каждый полет — это что-то но-
вое, один не похож на другой. Поэтому 
эта профессия и привлекает, — объяс-
няет Николай Шаров свой выбор.

Следуя за своей мечтой, он закон-
чил Уфимское высшее военное училище 

летчиков. И вот уже 20 лет в небе. 
Служил в Забайкалье и Красно-

ярском крае.

В МЧС Шаров пришел в 2013 году 
и благодаря своему профессионализму 
быстро снискал уважение товарищей. 
Он прекрасно понимает всю ответствен-
ность за своих коллег, экипаж и людей, 
которых он спасает. Сейчас Николай 
Шаров не только выполняет полеты, но 
и успевает работать инструктором — 
передает опыт молодому поколению. 

— У нас все летчики первоклассные, 
но Николай Николаевич пользуется осо-
бым авторитетом. У него никогда не бы-
вает сбоев в работе, задания руководства 
выполняет только с оценкой «отлично» 
и даже лучше. Выполняет функции ин-
структора, с увлечением обучает тонко-
стям профессии молодых, — рассказал о 
своем коллеге врио замначальника Крас-
ноярского авиационно-спасательного 
центра МЧС России майор Константин 
Ельников.

Николай Шаров прекрасно помнит 
каждую операцию. И спасение людей 
при наводнении на Алтае, и поисково-
спасательную операцию в Туве, когда 
много часов он кружил над лесом в по-
исках пяти пропавших детей.

— От этого устать невозможно: когда 
идешь на работу с удовольствием, то 
от нее и не устаешь, — рассказывает 
Николай Николаевич.

К слову, летчик не впервые получа-
ет награду. В 2014 году он участвовал в 
спасении людей после паводка и ликви-
дации его последствий. За проявленное 
мужество удостоен медали «За спасение 
погибавших». Сам Николай Шаров вспо-
минает самый яркий момент тех дней, 
когда пришлось эвакуировать с крыши 
затопленного дома инвалида без ног.

— Когда мы приземлились на пло-
щадку, чтобы доставить его в пункт вре-
менного размещения, то я увидел взгляд 
этого человека. Он обернулся на верто-
лет. Наверно, это и было его «спасибо». 
Такие вещи не забываются, — рассказал 
Николай Шаров.

4 декабря он получит свою заслу-
женную награду из рук главы МЧС России 
Владимира Пучкова.

— Спасти человека — это счастье, — 
именно так характеризует свою работу 
Николай Шаров.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

В начале этой недели 
прошли летно-
методические сборы с 
руководящим составом 
авиации МЧС России. 
Мероприятие началось 
с конференции по 
безопасности полетов, 
на которой был проведен 
анализ деятельности 
авиационно-спасательных 
учреждений в 2017 году, 
подведены итоги их работы 
и поставлены задачи на 
2018 год.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

АВИАЦИЯ БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ
Помощь приходит с неба

В московском пожарном 
гарнизоне эксплуатируются 
самые современные 
средства пожаротушения. 
К таким относится и 
система пожаротушения с 
гидроабразивной резкой 
«Кобра». Эта система, которую 
устанавливают на пожарных 
машинах, помогает решать 
сразу три важнейшие задачи: 
повышает безопасность 
огнеборцев, увеличивает 
эффективность их работы, а 
также минимизирует вред, 
наносимый окружающей 
среде. На прошлой неделе 
13 пожарных команд из всех 
округов столицы приняли 
участие в смотре-конкурсе на 
звание «Лучшее отделение по 
работе с СПТ «Кобра». 

Автомобили, оборудованные систе-
мой «Кобра», есть в каждом администра-
тивном округе Москвы. Чаще всего эти 
установки используются для тушения 
в труднодоступных местах, в ангарах, в 
подвальных помещениях. Этому способ-
ствует длина рукава системы, которая 
составляет 80 метров. Ее достаточно, 
чтобы поднять ствол «Кобры» и на высоту 
15–17 этажа жилого дома. 

Еще одна задача, которую с успехом 
решает «Кобра», — безопасность пожар-
ных. Даже современная боевая одежда не 
способна выдержать воздействие высо-
ких температур — у огнеборцев нет воз-
можности близко подойти к очагу пожара. 
Самое близкое расстояние, на котором 
можно находиться в относительной безо-
пасности, по словам самих пожарных, — 
10 метров. Метод пожаротушения с помо-
щью «Кобры» заключается в смешивании 
воды и абразива, выбрасываемого через 
специальное выходное отверстие под 
высоким давлением (300 атм). Тушение 
при этом ведется с безопасной позиции, 
с внешней стороны строения. 

Важное преимущество применения 
установки состоит и в том, что значитель-
но сокращается время тушения. Чтобы до-
ставить ствол к месту возгорания, хватает 
трех-пяти минут. В качестве режущего ин-
струмента используется металлический 
порошок. Под огромным давлением абра-
зивные частички разгоняются и летят со 
скоростью 200 метров в секунду. Мощная 
струя пробивает насквозь строительные 
конструкции любой толщины из бетона, 
кирпича, стали, чугуна. Маленькие капли 
воды подаются на большой дистанции и 
при контакте с горячими пожарными га-
зами превращаются в пар. Это позволяет 
снизить температуру внутри закрытого 
помещения при минимальных затратах 
воды, а значит, еще и снизить риск по-
вреждения имущества от пролитой воды 
при тушении пожара.

В умении управляться с таким вот 
незаменимым «земноводным» как раз 
и предстояло состязаться московским 
пожарным.

Соревнования проходили в три эта-
па. Первый — боевое развертывание и 

подача ствола-копья на 4-й этаж учебной 
башни с последующей подачей огнету-
шащего вещества. Время на то, чтобы в 
проколотом отверстии тренажера под на-
званием «Дверь» появился устойчивый ог-
нетушащий факел, — всего 10 секунд.

Второй этап — обнаружение оча-
га пожара при помощи тепловизора с 
последующей его ликвидацией. Объ-
ектом тушения был выбран контейнер 
с монитором для визуализации эффек-
та от применения «Кобры» (температу-
ра в контейнере от 400 до 430°C). Это 
упражнение выполнялось таким обра-
зом: вооружившись копьем, боец про-
бивал мощной струей воды отверстие 
в металлической стене. Попав внутрь, 
водяная пыль оседала, забирая жар и 
гася пламя. Важно, что на использова-
ние ствола расходуется примерно 30 
литров воды. При этом пол помещения 
остается сухим.

На этом практическая часть сорев-
нований закончилась, и подошло время 
третьего этапа — проверки теоретиче-
ских знаний. Пожарным было задано 
по 15 вопросов о тонкостях и нюансах 
работы со стволом. На ответы — только 
10 минут.

Результаты каждой команды были 
определены по сумме балов, набранных 
на дистанциях. Первое место заняла 
команда 62-й пожарно-спасательной ча-
сти 24-го ПСО, «серебро» досталось ко-
манде 3-й пожарно-спасательной части 
29-го ПСО, а «бронза» — 25-й пожарно-
спасательной части 27-го ПСО.

Несколько фактов о «Кобре»
 • С системой может работать 

один человек, но обычно расчет со-
стоит из двух: оператора, работаю-
щего с копьем, и помощника, который 
следит за горящим помещением и си-
туацией с помощью тепловизора.

• Система проста в использова-
нии и имеет небольшой вес, может 
быть установлена на небольшой авто-
мобиль. Тонкая рукавная линия может 
достигать 300 метров в длину. 

• Чем меньше отверстие, через 
которое подается вода, и выше сте-
пень распыленности, тем более эф-
фективно уменьшается температура 
внутри помещения.

• Повреждения, нанесенные во-
дой материальному имуществу при 
применении традиционных методов 
пожаротушения, составляют более 
50%. «Кобра» снижает долю наноси-
мого ущерба как ни один другой вид 
пожарной техники. 

Алена ПАВЛОВА.

ВОЗДУШНЫЙ ПОЖАРНЫЙ
Чем уникален самолет Бе‑200ЧС
Новейший самолет-амфибию 
Бе-200ЧС получат до 
конца 2017 года летчики 
Красноярского авиационно-
спасательного центра МЧС 
России. Крылатая машина 
будет не только тушить пожары, 
но и доставлять к месту ЧС 
авиадесантников. 
Об истории появления и 
уникальных свойствах этого 
самолета читайте в нашем 
материале.

Первый полет прототипа Бе-200ЧС 
состоялся 24 сентября 1998 года. Само-
лет, ставший сегодня визитной карточкой 
российских спасателей-авиаторов, был 
разработан на основе проекта совет-
ского противолодочного авиакомплекса 
А-40 «Альбатрос», который создавался 
в самый разгар «холодной войны» и был 
способен в любое время суток вести на-
блюдение за подводными ракетоносцами 
НАТО в любой точке Мирового океана. 
И, кстати, многие идеи, заложенные в 
тот проект, в дальнейшем нашли прак-
тическое применение в тушении лесных 
пожаров.

Взять хотя бы амфибийность само-
лета, то есть его способность взлетать 
и садиться как на твердую поверхность, 
так и на воду. Это свойство вкупе с воз-
можностью транспортировки почти две-
надцати тонн воды сделало Бе-200 на-
стоящим истребителем огня. Например, 
противопожарный самолет Ил-76ТДП, 
который стоит на вооружении авиаци-
онных подразделений МЧС России, мо-
жет за один раз сбросить сразу 44 тонны 
воды, однако для повторной заправки 
выливных приборов ему необходимо 
приземлиться на аэродром с бетонной 
взлетно-посадочной полосой (а он может 
находиться далеко от места пожара), 
зарулить к месту заправки водой, затем 
вновь взлететь и направиться в район 
тушения.

Бе-200ЧС достаточно найти какую-
нибудь реку с широким и протяженным 
участком, снизиться и, глиссируя по 

водной глади, за несколько секунд на-
полнить баки.

К другим достоинствам, которыми 
обладают новые амфибии, можно от-
нести их бортовое оборудование, более 
приспособленное к работе в сложных 
условиях, и дальность полета. Авионика, 
навигационное и радиолокационное обо-
рудование Бе-200ЧС стали устойчивей 
к агрессивному воздействию соленой 
морской воды, а возможность полета на 
одной заправке на расстояние 3500 км 
при крейсерской скорости 700 км/ч по-
зволяет в сжатые сроки перебрасывать 
эти машины в любую точку мира.

Кстати, до 2025 года на вооружение 
МЧС России поступят двенадцать мо-
дернизированных самолетов-амфибий 
Бе-200ЧС, шесть из которых ожидаются 
до конца 2018 года.

Новые самолеты Бе-200ЧС — со-
временные воздушные суда, прошед-
шие модернизацию почти на 70%. Они 
оснащаются обновленным бортовым 
оборудованием, внесены изменения в 
конструкцию планера. И все это с учетом 
опыта его использования и рекоменда-
ций летчиков МЧС России.

В 2017 году российское Министер-
ство по чрезвычайным ситуациям уже 
получило две такие машины, управляют 
которыми профессионалы, имеющие 
навыки боевого применения на малых и 
предельно малых высотах, а также вла-
деющие иностранными языками.

Самолеты Бе-200ЧС доказали свою 
эффективность в борьбе с природными 
пожарами не только на территории Рос-
сии. Летчики чрезвычайного ведомства 
многократно оказывали помощь в ту-
шении пожаров в Португалии, Греции, 
Черногории, Израиле, Индонезии и дру-
гих государствах.

Так, летом этого года два Бе-200ЧС 
меньше чем через сутки после обраще-
ния португальских спасателей за по-
мощью к своим российским коллегам 
прилетели в эту страну и приступили к 
тушению лесных пожаров.

Виктор СИНИЦЫН.

Московские пожарные показали,  
как работает установка «Кобра»

БЫСТРО, БЕЗОПАСНО, 
ЭКОНОМИЧНО



Особо опасный период
Тех, кому приелся обустроенный быт 

и жизнь по расписанию, нередко при-
влекают специальные туры, предусма-
тривающие подъемы в горы с осмотром 
разрушенных исторических зданий или 
катанием с вершин. Зимой такой отдых 
особенно связан с повышенными ри-
сками. Но запретить людям отдыхать 
активно нельзя. Выход один — повысить 
их безопасность.

Глава МЧС России Владимир Пучков 
распорядился взять под жесткий кон-
троль места зимнего отдыха туристов, 
особенно тех, кто путешествует вне ор-
ганизованных групп. Соответствующее 
распоряжение министр дал 30 октября 
в ходе селекторного совещания, со-
стоявшегося в Национальном центре 
управления в кризисных ситуациях МЧС. 
«У нас продолжает возрастать количество 
людей, которые ходят по зимним тропам. 
Организуйте на местах взаимодействие 
с туристическими фирмами и другими 
структурами. Необходимо взять под 
жесткий контроль перемещение всех 
организованных, а особенно неорга-
низованных групп туристов», — сказал 

министр, обратив внимание на Северо-
Западный регион, Дальний Восток, а 
также на юг Сибири.

К встрече готовы
Кавказ, Камчатка, Алтай, Сибирь — 

регионы, где зимний туризм наиболее 
развит. А что значит для спасателей 
взять места зимнего отдыха людей 
под контроль? В первую очередь нужно 
обеспечить необходимое количество 
сил и средств, которые могут понадо-
биться, если вдруг с туристами что-то 
случится. 

Северный Кавказ — одно из попу-
лярнейших мест отдыха. В прошлом году 
только Эльбрус зимой посетили более 
20 тысяч человек. За последние три года, 
по данным МЧС России, во время горно-
лыжного сезона на объектах туристиче-
ского кластера Северного Кавказа было 
проведено 558 поисково-спасательных 
работ, в ходе которых были спасены 
228 человек. В этом году на протяже-
нии всего зимнего курортного сезона 
безопасность туристов в этом регионе 
ежедневно обеспечивает группировка 
общей численностью около 1000 человек 
и свыше 330 единиц техники. Отдыхаю-
щих информируют о местах базирова-
ния спасателей, телефонах экстренных 
служб. На наиболее опасные участки 
горнолыжных трасс устанавливаются 
сеточные заграждения, предупреждаю-
щие аншлаги и баннеры. 

С начала этого года, по словам на-
чальника Эльбрусского высокогорного 
поисково-спасательного отряда МЧС 
России Абдуллаха Гулиева, проведе-
но 29 поисково-спасательных работ. 
Спасены 17 человек. При этом за по-
следние 10 лет на Северном Кавказе не 
было ни одного случая массовой гибели 
туристов. 

На Алтае за безопасностью ту-
ристов следит Алтайский поисково-
спасательный отряд МЧС России. 
В готовности к проведению поисково-
спасательных работ там ежедневно нахо-
дятся 28 спасателей и 8 единиц техники. 
Тренировки с личным составом отряда 
по поиску и спасению людей в горах про-
водятся ежедневно.

На горнолыжных курортах и тури-
стических маршрутах Кузбасса ежегод-
но обеспечивают безопасность людей 
более 100 спасателей. Здесь уже про-
ведены несколько тренировок, в том 
числе по снятию людей, застрявших 
на подъемнике, при помощи горноспа-
сательного оборудования. На воору-
жении у спасателей также находятся 
снегоходы и другая техника высокой 

проходимости, пункты обогрева, спе-
циальный аэробот «Тайфун-1000» для 
работы в межсезонье.

В Мурманской области спасатели 
предупреждают: пришел сезон схода 
лавин. Только за одну неделю ноября там 
было зафиксировано 11 таких случаев. 
Сейчас в области сохраняется умеренная 
лавинная опасность, которая зависит 
от колебаний погоды. На устойчивость 
снежных масс оказывают влияние силь-
ный ветер, дожди, оттепель и даже по-
вышение влажности воздуха. 

На Камчатку зимой слетается огром-
ное количество любителей горных лыж, 
сноуборда, экстремальных спусков со 
склонов сопок и вулканов — хели-ски. 
Увлекаются этими видами спорта и мест-
ные жители. Помощь может потребовать-
ся и альпинистам, которые восходят на 
вулканы, и снегоходчикам, чьи транспорт-
ные средства могут переворачиваться. 

Камчатские спасатели отрабатывают 
подъемы на вулканы, оказание помощи 
пострадавшим в горах, поиск людей под 
лавинами, беспарашютное десантиро-
вание с вертолета. 

Тренировки по десантированию с 
вертолета Ми-8 без парашютов с по-
мощью спусковых устройств, по словам 
инструктора парашютно-десантной под-
готовки Камчатского филиала ДВРПСО 
Виктора Федорова, проводятся несколь-
ко раз в год. Недавно состоялась трени-
ровка по десантированию с вертолета 
с высоты нескольких десятков метров, 
в которой приняли участие 20 сотруд-
ников Камчатского филиала Дальнево-
сточного поисково-спасательного отряда 
МЧС России. Каждый выполнил по три 
десантирования. Отработали спасатели 
и эвакуацию пострадавшего туриста на 
вертолете. 

«Спасатели должны быть готовы 
работать в непростых условиях, когда 
добраться до пострадавших наземным 
способом невозможно», — говорит Вик-
тор Федоров.

В крае три подразделения, готовых 
оказывать такого рода помощь — Кам-
чатский спасательный центр МЧС Рос-
сии, Камчатский филиал ДВРПСО МЧС 
России, краевой поисково-спасательный 
отряд КГКУ «ЦОД по ГО, ЧС и пожарной 
безопасности в Камчатском крае». Двум-
стам профессиональным спасателям 

часто приходят на помощь и волонтеры, 
состоящие в добровольном поисковом 
отряде, и из Россоюзспаса. 

Сил и средств для оказания помощи 
туристам у МЧС России хватает, утверж-
дают в ведомстве. Но для того, чтобы 
эффективно реагировать на возможные 
происшествия, спасателям из всех ре-
гионов страны необходимо понимать, 
скольким людям может понадобиться 
их помощь и где. 

Зарегистрируй группу
С марта этого года организаторам 

активных видов туризма в России пред-
писывается не позднее чем за 10 рабочих 
дней информировать территориальные 
органы МЧС об опасных маршрутах пере-
движения. Эта норма закреплена в поста-
новлении Правительства РФ «О некото-
рых вопросах обеспечения безопасности 
туризма в Российской Федерации». Ре-
гистрация необходима группам, в состав 
которых входят несовершеннолетние ту-
ристы, а также туристам, самостоятельно 

путешествующим по России. 
К опасным направлениям отнесены 

маршруты, «проходящие по труднодо-
ступной местности, водным, горным, 
спелеологическим и другим объектам, 
связанным с повышенным риском для 
жизни и причинением вреда здоровью 
туристов, а также их имуществу». Труд-
нодоступными маршрутами являются не 
только непроходимые тропы или горные 
перевалы, но и районы, редко посещае-
мые туристами, удаленные от населен-
ных пунктов и объектов инфраструктуры. 
Такие, где отсутствует мобильная теле-
фонная связь. Особенно важно регистри-
ровать турпоходы в период межсезонья, 
когда путешествия зачастую осложняют-
ся затянувшимися периодами ухудше-
ния погоды, возникновением лавинной 
опасности, паводков и других опасных 
природных явлений. В непогоду даже 
опытные туристы нередко теряются. 

— Прежде всего такая регистрация 
дает возможность получить туристам 
информацию о состоянии маршрута, его 
координатах, вариантах безопасного вы-
хода с него, порядка связи с ближайшими 
спасательными подразделениями МЧС 
России. Кроме того, спасатели дадут 
необходимые консультации на случай 
возникновения происшествий и чрез-
вычайных ситуаций. Наши специалисты 
обязательно проверят групповое и личное 
снаряжение туристов, имеющиеся сред-
ства связи и сигнализацию, — поясняет 
начальник Эльбрусского высокогорно-
го поисково-спасательного отряда МЧС 
России Абдуллах Гулиев.

Когда группа зарегистрирована, спа-
сатели будут знать, каким маршрутом она 
идет, и смогут следить за тем, что с ней 
происходит. Предположим, в установлен-
ные сроки туристы не появились в конеч-
ной точке маршрута — спасатели тут же 
выйдут на их поиск. Существенно сокра-
тится и время реагирования спасателей 
на любые происшествия — например, 
если резко ухудшится погода или кто-то 
из туристов заболеет. Своевременная 
регистрация также помогает спасателям 
сосредоточить необходимые силы там, 
где туристов и отдыхающих ожидается 
больше всего. 

За отсутствие регистрации не 
предусмотрено никаких наказаний для 
туристов, но важно понимать, что она 
необходима прежде всего им самим. 
Однако эта важная процедура, как от-
мечают в МЧС, нередко игнорируется. 
Иногда по забывчивости. Чтобы плохая 
память не стала причиной трагедии, МЧС 
России совместно с органами местного 
самоуправления постоянно информируют 
прибывающих туристов о необходимости 
заявить о себе. Тем более что сделать 
это легко и мест, куда можно обратиться, 
достаточно. 

Экстрим в законе
Горы всегда ассоциировались у че-

ловека с понятием преодоления. Причем 
не только вершин, но и самого себя. Люди 
готовы платить за то, чтобы испытывать 
трудности и острые эмоции, и организа-
ции, предлагающие экстремальные виды 
отдыха и туризма, плодятся как грибы 
после дождя. В МЧС России считают, что 
экстремальный туризм просто необходи-
мо поставить под жесткий контроль.

Сейчас на рассмотрении Госдумы 
находится законопроект, которым пред-
полагается внести изменения в закон 
«Об основах туристической деятель-
ности в РФ». Прежде всего его хотят 
дополнить новым термином — «экстре-
мальный туризм», для которого будут 
прописаны, в частности, требования к 
организациям, предоставляющим услуги 
в области активных видов спорта и от-
дыха. Во-первых, все они должны быть 
учтены. Во-вторых, их нужно обязать за-
ключать договоры с профессиональными 
формированиями спасателей на случай 
возникновения чрезвычайных ситуаций 
и происшествий. Также работникам ту-
ристической отрасли необходима спе-
циальная подготовка к действиям при 
чрезвычайных ситуациях — они должны 
уметь оказать помощь туристам. 

Нововведения в случае их принятия 
позволят в дальнейшем законодательно 
обеспечить безопасность не только экс-
тремальных, но и любых других видов 
туризма в России. 

Алена ПАВЛОВА.

КАК ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ
Можно сообщить о себе в Главное управление МЧС России по субъекту либо в профессиональные 

поисково-спасательные формирования МЧС России, что работают в районе планируемого путешествия. За-
регистрироваться можно и в любом пожарно-спасательном подразделении МЧС. Искать адреса и телефоны 
по разным справочникам не нужно — все они есть на официальном сайте ведомства. Надо лишь собрать 
необходимую информацию: даты начала и окончания похода; маршрут движения; порядок связи с группой; 
контактные данные руководителя похода; планируемое количество туристов и их место жительства; данные 
представителей каждого участника похода.

Ну а после возвращения необходимо еще раз связаться с подразделением, в котором группа регистри-
ровалась, и сообщить об окончании похода.

Хели-ски (англ. Heliskiing) — 
разновидность горнолыжного спор-
та, фрирайда. Это спуск на горных 
лыжах с нетронутых снежных скло-
нов, расположенных вдали от обо-
рудованных трасс, — там, где при-
рода имеет первозданный вид, не 
тронутый вторжением человека. Но 
добраться до места старта можно 
только на вертолете.

Желание убежать от 
спешки и суеты рано или 
поздно посещает каждого. 
Но многим приелась суета 
морских курортов и хочется 
чего-нибудь эдакого. 
Например, махнуть в 
горы. И необязательно 
в Альпы, ведь в России 
хватает своих живописных 
возвышенностей. 
Статистика между тем 
фиксирует возросший 
интерес к национальному 
туризму не только 
со стороны россиян. 
Миллионы иностранцев 
тоже устремились 
полюбоваться нашими 
красотами, и их количество 
с каждым годом растет. 
Наряду с культурно-
познавательными 
туристическими 
программами все 
большую популярность 
у соотечественников и 
гостей страны приобретают 
экстремальные виды 
туризма. Само собой, МЧС 
России в такой ситуации 
не может оставаться в 
стороне.

КАК СПАСТИ ОТДЫХАЮЩИХ
Перемещение туристов в зимний период 
МЧС России взяло под жесткий контроль

Горноспасательные подразделе-
ния МЧС России сегодня расположены 
в 32 субъектах РФ — там, где находятся 
предприятия горнодобывающей про-
мышленности. Общая численность под-
разделений превышает 3000 человек, а 
парк специальной техники — 700 единиц. 
Каждые сутки в нашей стране заступают 
на дежурство более 800 горноспасателей 
и в полную готовность приводится больше 
160 единиц техники, чтобы в случае трево-
ги прибыть для ликвидации чрезвычайных 
ситуаций на любом из производственных 
объектов горных работ, которые обслу-
живаются ВГСЧ МЧС России.

Когда горноспасатели приступают к 
спасательным работам, первое, что они 
делают, это проводят разведку для выпол-
нения комплекса поисково-спасательных 
работ с целью обнаружения и спасения 
людей, а также выяснения обстановки. 
Это нужно для того, чтобы понять, какое 
оборудование применять при расчистке 
завалов и укреплении проходов, а также 
оценить вероятность жертв среди по-
страдавших горняков. Как правило, наи-
большая опасность подстерегает горно-
спасателей при ликвидации последствий 
взрыва в шахте. Там есть вероятность 
повторного взрыва, новых обрушений и 
изменения воздушных потоков, что ведет 
к ухудшению проветривания. Разведка 
позволяет быстро выработать и принять 
меры, которые исключат ухудшение ава-
рийной ситуации.

«На протяжении многих лет у нас 
было два прибора контроля за атмосфе-
рой — шахтный интерферометр, который 
до сих пор на некоторых шахтах приме-
няется, но позволяет определить концен-
трацию только двух газов — углекислого и 
метана. И химический газоопределитель 
с набором индикаторных трубок. С их 
помощью можно определять наличие 
многих газов, но минус этих трубок в том, 
что концентрация газа определялась по 

изменению цвета реактива в трубке и 
оценка концентрации получалась субъ-
ективной, т.к. зрение у каждого человека 
имеет свои особенности», — отметил 
Кондаков.

Сегодня же в горноспасательных 
подразделениях появились газоанализа-
торы российского производства, которые 
способны определять до четырех газов. 
Помимо названных метана и углекислого 
газа также определяются угарный газ 
и кислород. «Это четыре газа, инфор-
мация о которых нам необходима при 
проведении горноспасательных работ», 
— пояснил собеседник.

Также в горноспасательных подраз-
делениях МЧС России были полностью пе-
реоснащены контрольно-испытательные 
лаборатории. В частности, в них появи-
лись хроматографы, которые позволяют 
определять наличие в воздухе любых 
концентраций опасных газов.

«Мы на месте отбираем пробу воз-
духа, рядом разворачивается мобильная 
лаборатория, которая прибывает на ме-
сто аварии вместе со спасательным рас-
четом. В ней можно провести более глу-
бокий анализ воздушной смеси и на его 
основе выстраивать тактику спасатель-
ной операции», — пояснил Кондаков.

Что касается средств механизации 
разведки, то в следующем году, возмож-
но, у горноспасателей появится первый 
образец робота-разведчика. Он пона-
добится для того, чтобы уберечь спаса-
телей от излишнего риска, добавил наш 
собеседник.

«…Необходимо убедиться, что на 
участке нет людей, и определить обста-
новку вообще. Чтобы сберечь людей, це-
лесообразно применение робототехники. 
В прошлом году была проведена большая 
научно-исследовательская работа по 
проектированию робота-разведчика. 
По проекту он должен будет переда-
вать видеосигнал и проводить анализ 

воздуха на наличие взрывоопасных га-
зов. От обычных роботов-разведчиков, 
которые используются на поверхности, 
этого будет отличать особая конструкция, 
исключающая возникновение искр от 
электрооборудования. Надеемся, что 
первый образец будет изготовлен в 2018 
году», — отметил Константин Кондаков.

Если при тушении пожара на поверх-
ности в большинстве случаев у спасателя 
есть возможность «глотнуть» свежего 
воздуха, то при ликвидации аварии в 
горной выработке это невозможно — ат-
мосфера непригодна для дыхания. Для 
того чтобы повысить эффективность ра-
боты горноспасателей, проходит пла-
новое переоснащение подразделений 
ВГСЧ дыхательными аппаратами нового 
поколения.

В современных шахтах для доставки 
людей и грузов используются дизелево-
зы. И на базе такого транспорта собрана 
специальная мобильная установка, кото-
рая позволяет горноспасателям автоном-
но применять аварийно-спасательный 
инструмент различной модификации. Эта 
установка доставляется к месту аварии 
в шахте в составе поезда, в нее можно 
включить необходимый инструмент — 
гидравлический или пневматический. 
Также там есть насос, которым можно 
откачать воду, правда, не в очень больших 

объемах. Еще на этой установке имеется 
электрогенератор, но при использовании 
электричества в зоне аварии есть свой 
нюанс — не должно быть  взрывоопасных 
веществ в воздухе.

Еще одна мобильная установка, на 
сегодняшний день не имеющая аналогов 
в мире, была продемонстрирована на 
VIII Международной горноспасательной 
конференции IMRB-2017. Это мобильный 
подземный реаниматологический ком-
плекс для шахтеров и горноспасателей, 
предназначенный для работы в непри-
годной для дыхания среде.

«В подземном реанимобиле соз-
дается избыточное давление, воздух 
извне туда не попадает. Он может пере-
двигаться как за локомотивом по под-
весной монорельсовой дороге, так и по 
рельсовому пути. Мобильный комплекс 
оснащен всем необходимым оборудова-
нием для оказания квалифицированной 
помощи. По сути, это салон реанимато-
логического автомобиля, который раз-
мещен в подземной горной выработке. 
Запаса сжатого воздуха в баллонах, рас-
положенных в модуле, в среднем хватит 
на 12 часов потребления. В оснащении 
мобильного комплекса предусмотрен 
аппарат искусственной вентиляции лег-
ких, портативный бронхоскоп. В арсе-
нале медицинских препаратов имеется 

уникальный кровезаменитель «Перфто-
ран», способный насыщать человеческий 
организм кислородом. Благодаря ему 
можно спасти шахтеров при пораже-
нии органов дыхания», — сообщил наш 
собеседник.

Что касается самой Международ-
ной горноспасательной конференции, 
то Константин Витальевич Кондаков от-
метил ее практическое значение в деле 
повышения эффективности горноспа-
сательных работ и снижения аварий-
ности на объектах горнодобывающей 
отрасли. Обмен международным опытом 
послужил дальнейшему совершенство-
ванию системы подготовки специалистов 
горноспасательного дела и шахтеров, 

а также модернизации оборудования и 
технологий.

Также Кондаков обратил внимание 
на положительные отзывы иностранных 
участников IMRB-2017. В частности, пред-
ставители канадской делегации отметили 
высокий уровень организации безопасно-
сти на горнодобывающих предприятиях 
со стороны российского чрезвычайного 
ведомства.

Помимо переоснащения действую-
щих горноспасательных подразделений 
в МЧС большое внимание уделяют подго-
товке горноспасателей. В частности, для 
подготовки спасателей сегодня активно 
применяются различные тренажерные 
комплексы. Так, в горноспасательном 
подразделении МЧС в городе Губкине 
Белгородской области активно исполь-
зуется многофункциональный тренажер-
ный комплекс, имитирующий подземное 
пространство.

Конструктивно он состоит из не-
скольких грузовых контейнеров морского 
типа, изнутри оборудованных для моде-
лирования условий в аварийной шахте. 
Каждый контейнер представляет собой 
определенную «полосу препятствий», 
где отрабатываются не только навыки 
использования аварийно-спасательного 
инструмента, тактика тушения пожара 
или ликвидации прочих аварий, но про-
водится психологическая подготовка. 
Там создаются световые и шумовые 
эффекты, помещение тренажера мож-
но заполнить дымом вплоть до полной 
потери видимости.

«Тренажерный комплекс оборудован 
инфракрасными камерами. Руководи-
тель занятий следит за происходящим 
и, если кому-то внутри станет плохо, то 
он прекратит занятие. Загорится свет, 
вентиляторы быстро удалят дым, а че-
ловеку, при необходимости, окажут по-
мощь. Таким образом, горноспасатель 
проходит тренировку в условиях, схожих с 
теми, что складываются в случае аварии 

в подземных горных выработках. И с каж-
дым таким занятием возрастает уровень 
профессионального мастерства», — по-
яснил Константин Кондаков.

В Новокузнецке начинает свою ра-
боту Национальный горноспасательный 
центр МЧС России, оснащенный по всем 
мировым стандартам. В обучении ис-
пользуются технологии виртуальной 
реальности, близится к завершению 
строительство технологического моду-
ля, в котором будут воссозданы условия 
работы в настоящей шахте. Центр присту-
пил к обучению, но пока там учатся только 
профессиональные горноспасатели.

В перспективе там будут обучаться и 
члены вспомогательных горноспасатель-
ных команд, которые состоят из работ-
ников горнодобывающих предприятий и 
сегодня тренируются на базе региональ-
ных подразделений ВГСЧ МЧС России, 
рассказал Константин Витальевич Кон-
даков, подчеркнув, что деятельность этих 
формирований развивается чрезвычай-
ным ведомством уже четвертый год.

«На сегодняшний день на предприя-
тиях горнодобывающей промышленности 
действует 315 вспомогательных горноспа-
сательных команд общей численностью 
более 11 тысяч человек. Это довольно 
серьезный ресурс, который привлекается 
при ликвидации последствий аварий. Ког-
да возникает та или иная чрезвычайная 
ситуация, подготовленный, грамотный 
шахтер сможет принять правильное ре-
шение и не дать ей развиться. Или вовсе 
сможет ликвидировать аварию», — сказал 
Константин Кондаков.

Константином Витальевичем был 
затронут еще один животрепещущий 
вопрос: «Сейчас некоторые предприятия 
горнодобывающей промышленности 
пользуются услугами частных органи-
заций, предоставляющих горноспаса-
тельные услуги. Однако их численность и, 
в особенности, квалификация оставляют 
желать лучшего. Мы сталкивались с таки-
ми ситуациями, когда объект подземной 
добычи полезных ископаемых обслужи-
вался частным горноспасательным от-
рядом численностью два человека. Кого 
бы они могли спасти в случае аварии? 
Непонятно».

Чтобы исправить эту ситуацию, МЧС 
России в 2017 году внесло в законодатель-
ство ряд изменений, регламентирующих 
деятельность аварийно-спасательных 
служб, которые выполняют задачи по 
предназначению при обслуживании объ-
ектов горной промышленности. Основной 
целью данных изменений является по-
вышение эффективности деятельности 
в сфере обеспечения безопасности в 
горной промышленности и горноспаса-
тельного обслуживания.

Виктор СИНИЦЫН.

Как оснащены и как работают 
подразделения горноспасателей
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СПАСЛИ ТУРИСТА,  
У КОТОРОГО ОТКАЗАЛИ НОГИ

«Одинокого мужчину в палатке обнаружили туристы на горной тропе хребта 
Хамар-Дабана. У 50-летнего жителя Омска по неизвестной причине отказали 
ноги, и он не смог продолжить путь. Мужчина остановился в ущелье Чертовы 
Ворота, поставил палатку и решил дожидаться помощи», — рассказал пред-
ставитель местного ГУ МЧС России. Чтобы эвакуировать мужчину, спасателям 
пришлось пройти вверх по горной тропе 5 километров. Врач осмотрел постра-
давшего и дал разрешение на его транспортировку. Мужчину спустили с хребта 
на носилках и передали «скорой помощи». «Обнаружить местонахождение 
человека было несложным, поскольку он зарегистрировал свой маршрут в 
спасательном подразделении», — рассказал начальник поисково-спасательной 
службы Андрей Кармаданов.

В ГОРАХ ЧЕЧНИ СПАСЕН МУЖЧИНА, УПАВШИЙ 
В 300‑МЕТРОВУЮ ПРОПАСТЬ

«Трое жителей села Шаро-Аргун собирали лесные орехи в горной мест-
ности, один из них поскользнулся и упал в пропасть. Мужчина чудом остался 
жив: он прокатился по склону около 150 метров и смог зацепиться за дерево, а 
дальше еще 150 метров крутого склона, сменяющегося обрывами и гравийной 
дорогой. Не зацепись он за дерево, трагедии было бы не избежать», — рассказал 
начальник пожарной части №19 по охране Шатойского района Халид Ахмадов. 
Спасатели и пожарные спустились к пострадавшему с помощью альпинистского 
снаряжения. Было решено спустить пострадавшего на специальных носилках 
вниз по склону к автодороге. Мужчина был доставлен в больницу.

В нашей стране действуют 84 угольные 
шахты, 75 объектов добычи полезных 
ископаемых подземным способом и 
еще столько же объектов подземного 
строительства. На любом из них может 
случиться авария — пожар, взрыв, 
затопление или обрушение горной 
породы. И тогда на помощь шахтерам 
приходят горноспасатели МЧС России. 
О новых образцах горноспасательной 
техники и оборудования, а 
также перспективах развития 
горноспасательной службы (ВГСЧ 
МЧС России) нашей газете рассказал 
заместитель директора департамента 
готовности сил и специальной пожарной 
охраны МЧС России Константин 
Витальевич Кондаков.

ПОДЗЕМНЫИ СПЕЦНАЗ  МЧС 



«Лучший 
военизированный 
горноспасательный 
отряд»

«Зыряновская», «Тайжина», «Еса-
ульская», «Ульяновская», «Юбилейная» 
и «Распадская»... Пожалуй, не найдется 
такого человека, который не слышал бы 
эти названия или не следил за поисковы-
ми операциями по спасению попавших в 
беду под землей горняков. И чаще всего 
специалисты Прокопьевского военизи-
рованного горноспасательного отряда 
выходят победителями в смертельной 
схватке со стихией — на их счету тысячи 
спасенных кузбасских шахтеров.

Прокопьевский военизированный 
горноспасательный отряд начал свою 
историю еще в 1927 году. Тогда на Про-
копьевском руднике впервые была ор-
ганизована профессиональная горно-
спасательная команда. В то время там 
работали всего пятнадцать человек. 
Сегодня отряд насчитывает 270 человек. 
Большинство спасателей — специали-
сты, аттестованные на право ведения 
горноспасательных, газоспасательных, 
поисково-спасательных и аварийно-
спасательных работ.

Отряд оказывал помощь в 

ликвидации сложных аварий не только 
на территории Кемеровской области, 
но и за ее пределами. В этом году гор-
носпасатели участвовали в ликвидации 
последствий аварии на руднике «Мир» 
в Республике Саха (Якутия).

— Отряду уже 90 лет. За это время 
сложились определенные традиции, 
которые передаются из поколения в 
поколение. За долгие годы мы нара-
ботали колоссальный опыт, который 
передадим своим последователям. 
Это помогает нам развиваться, идти 
вперед. Наш личный состав участво-
вал в ликвидации практически всех 
крупных аварий в России. Это говорит 
о том, что у нас работают лучшие спе-
циалисты, которые ценятся не только 
на территории нашей области, но и в 
других регионах страны, — рассказал 
начальник отряда, заслуженный спаса-
тель России Дмитрий Пинаев. 

Кстати, Пинаев не единственный 
заслуженный спасатель в отряде — 
15 его коллег в свое время получили 
такие значимые награды, как орден 
Мужества, медаль «За спасение по-
гибавших» и др.

Кроме того, и нынешняя победа 
на фестивале для отряда не первая. 
Звание лучшего отряд абсолютно за-
служенно уже получал в 2015 году. 
Также спасатели отряда побеждали 
на фестивале в персональных номи-
нациях: в 2014 и 2016 году командиры 
Владимир Цвяхово и Анатолий Иванов 
становились лучшими горноспасате-
лями МЧС России.

«Лучшее 
спасательное 
воинское 
формирование  
МЧС России»

Караваны гуманитарной помощи 
на Донбасс с тоннами груза, палаточ-
ные лагеря для беженцев... Наверное, 
именно по этой работе — оказанию 
гуманитарной помощи — россиянам 
больше всего запомнился Донской 
спасательный центр.

А между тем среди других задач 
спасательного воинского формирова-
ния — обнаружение районов радиоак-
тивного, химического и биологического 
заражения, спецмероприятия по защи-
те людей, обеззараживанию и ликви-
дации последствий аварий, катастроф, 
стихийных бедствий... За свою 52-
летнюю историю сотрудники Донско-
го спасательного центра участвовали 

в сотнях спецопераций. Среди них и 
такие, как авария на Чернобыльской 
АЭС, землетрясения в армянских го-
родах Ленинакан и Спитак...

— Когда происходит масштабная 
чрезвычайная ситуация, то Донской 
спасательный центр — это одно из 
подразделений на территории Южного 
и Северо-Кавказского округов, кото-
рое готово справиться с любой ЧС. Как 
правило, ежемесячно привлекаемся 
порядка 45–50 раз для реагирования 
на возникающие ЧС, в том числе 1–2 
раза в месяц на крупные чрезвычайные 
ситуации, — рассказал начальник Дон-
ского спасательного центра Алексей 
Стрельников.

За последние годы спасцентр при-
нимал участие в гуманитарных опера-
циях в Ингушетии и Чечне, продолжает 
оказывать помощь Донбассу...

— На нас, как правило, ложатся 

самые сложные задачи. Прежде всего 
это полное обеспечение сводной авто-
мобильной колонны. Воины-спасатели 
выполняют разгрузку, погрузку, учет 
гуманитарной помощи, вес которой 
измеряется тысячами тонн. Мы обе-
спечиваем сохранность груза и его 
доставку в пункт назначения, — рас-
сказал о гуманитарной работе Центра 
его руководитель.

Отдельной строкой в биографию 
спасательного центра вписано уча-
стие пиротехников в обезвреживании 
взрывоопасных предметов на терри-
тории Северного Кавказа, оставшихся 
со времен Великой Отечественной 
войны и вооруженных конфликтов со-
временного периода. Со дня основа-
ния части пиротехники обезвредили 
тысячи различных бомб, артилле-
рийских снарядов, противотанковых 
и противопехотных мин, гранат и про-
чих взрывоопасных предметов. В рас-
поряжении пиротехников находится не 
только соответствующее оборудова-
ние и снаряжение, но и свой автопарк. 
В его составе, по словам руководителя 
отряда, лаборатория разминирования, 
оборудованная штатными средствами 
поиска и обнаружения взрывоопасных 
предметов.

— В группах разминирования 
есть мастера-профессионалы. Это 
офицеры, люди с высшим профес-
сиональным образованием. Они знают 
все о своей работе. Мужественные, 
смелые, влюбленные в свою специ-
альность и в дело, которому служат. 
Так, в двухтысячном году силами 
сводного мобильного отряда войск 
гражданской обороны ликвидирова-
лись последствия боевых действий в 
селе Комсомольское. Пиротехниками 
обнаружено, собрано и уничтожено 
около шести тысяч боеприпасов, в 
том числе и кассетных, — рассказал 
Стрельников. 

Сегодня Донской спасательный 
центр МЧС России — это современ-
ная, дружная и большая команда 

профессионалов. Служить здесь по-
четно и престижно.

В последние годы Донской спа-
сательный центр существенно преоб-
разился. Это самый настоящий город 
в городе. Здесь по последнему слову 
техники оборудованы здания штаба и 
пожарно-спасательных служб для сил 
минутного реагирования, медицинская 
часть, физкультурно-оздоровительный 
комплекс, два современных 4-этажных 
общежития для солдат и сержантов на 
384 человека и столовая на 200 мест.

С прошлого года центр полностью 
перешел на контрактную службу. В нем 
служат 444 человека, 420 из которых 
аттестованы и имеют квалификацию 
«спасатель». Центр полностью уком-
плектован современной техникой и 
вооружением для эффективного ве-
дения разминирования, эвакуации 
жителей из зон ЧС, доставки грузов, 
для аварийно-спасательных и других 
неотложных работ.

Кстати, для сотрудников спасцен-
тра ощущение победы не ново. Так, в 
2014 году коллектив уже становился 
победителем «Созвездия мужества». 

— Даже дома, в кругу семьи, каж-
дый военнослужащий знает, что по 
первому сигналу тревоги он обязан 
прибыть в центр для выполнения задач 
по ликвидации ЧС и других неотложных 
мероприятий. После оповещения у 
тебя 10, в лучшем случае 15 минут на 
сборы. И когда обратно, неизвестно. 
Может быть, через день, может, через 
пять, а может, и через три недели. Не 
скрою, к этому не каждый может при-
выкнуть... Профессия спасателя — в 
ряду самых бескорыстных и благо-
родных, ее выбирают по призванию, 
— поделился начальник Центра.

«Лучшая 
специализированная 
пожарно-
спасательная  
часть ФПС»

В этой номинации победила Специ-
ализированная пожарно-спасательная 
часть Федеральной противопожарной 
службы по Ставропольскому краю.

В далеком 1922 году на железнодо-
рожной станции в городе Минеральные 

Воды появилось первое пожарное под-
разделение. Было оно настолько ма-
леньким, что поначалу располагало 
лишь одной лошадью, пожарной бочкой 
и ручным насосом «Красный факел».

Спустя 12 лет в городе появил-
ся первый пожарный автомобиль. С 
ним работникам пожарной охраны в 
годы Великой Отечественной войны 
пришлось эвакуироваться в город 
Грозный, где они принимали самое 
активное участие в спасении от огня 
резервуаров с нефтепродуктами после 
налетов фашистской авиации. После 
войны оставшиеся в живых пожарные 
вернулись в родной город. 

Сегодня пожарно-спасательная 
часть ФПС по Ставропольскому краю 
— это одна из современнейших частей 
в чрезвычайном ведомстве, которой 
ставятся самые сложные и серьезные 
задачи, будь то наводнения, лесные 
пожары, ураганы, ДТП или авиапро-
исшествия. Благодаря современной 
технике, которой оснащена эта часть, 
любые задачи выполнимы, считает 
начальник части капитан внутренней 
службы Григорий Ершов:

— На сегодняшний день часть рас-
полагает 45 единицами современной 
техники. На базе нашего подразделе-
ния есть бронированные автоцистер-
ны, которые применяются при тушении 
пожаров, при террористических актах и 
выполнении специальных задач. Кроме 
того, у нас имеются снегоболотоходы, 
которые мы используем при тушении 
лесных пожаров, мотоциклы, которые 
выезжают на ликвидацию последствий 
ДТП, — рассказал Ершов.

Впрочем, считает начальник под-
разделения, кроме техники важен и че-
ловеческий фактор. Спасают, рискуют, 
жертвуют люди, а техника — это всего 
лишь орудие в руках профессионалов 
и знатоков своего дела.

Олег РЮМИН.

Совсем скоро, 4 декабря, 
на торжественной 
церемонии награждения 
назовут победителей 
Всероссийского фестиваля 
по тематике безопасности 
и спасения людей 
«Созвездие мужества». 
При этом в конкурсе 
профессионального 
мастерства в системе 
МЧС России участвуют 
не только сотрудники, но 
и подразделения. Уже 
сейчас известны лучшие 
коллективы чрезвычайного 
ведомства.
Спасатели отрядов 
и частей десятки лет 
трудятся бок о бок и вместе 
проходят огонь, воду и 
медные трубы. Людей, 
которых сплотили риск, 
самоотверженность, 
смелость и преданность 
делу, по праву можно 
называть семьей... «МК» не 
мог обойти стороной этих 
героев и рассказывает о 
победителях номинаций 
среди подразделений.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЛУЧШИЕ КОМАНДЫ 
«СОЗВЕЗДИЯ МУЖЕСТВА»

Коллективы‑победители — пример 
самоотверженности и преданности делу

БЛОГ В ПОМОЩЬ!
Победительница признается, что в силу характера ей интересны для репортажей 

общественно важные профессии — такие, как в МЧС России.
Публикации Натальи Шпер о деятельности пожарных и спасателей чрезвычайного 

ведомства собрали тысячи просмотров и положительных оценок неравнодушных 
пользователей социальных сетей. Предлагаем вашему вниманию выдержки из 
одного из фоторепортажей победителя:

«Палатка-штаб, палатка-медпункт, палатка-спальня, палатка-столовая, палатка-
кухня и палатка-склад, палатка связи и палатка водолазов — все это сразу или по 
частям должно быть доставлено на место и максимально быстро развернуто, случись 
с нами что непредвиденное (я сейчас не про повышение зарплаты). Техника, которую 
показало ведомство, работала в Дмитровском районе, когда в декабре там оборвало 
провода после ледяного дождя, на Сямозере и в Сочи. Да и на любых ЧП крупного 
масштаба, пожарах 4-й категории (типа несчастной библиотеки ИНИОН РАН)».

«Показ штабной, связной и прочей лагерной (в хорошем смысле) 
техники происходил на территории Академии гражданской 

защиты в Химках».

«Палатки с турбонаддувом :) Вес около 350 кг, разворачиваются силами 
двух-четырех человек. Питаются от дизельного генератора, греются теплым 
воздухом от него же. Внутри такой палатки может быть смонтирован любой 

модуль. Заглядываем в следующую палатку, тут нам весело машет пятками ее 
содержимое. Содержимое зовут Гоша».

«Между палатками мы нашли осветительную башню. Напрягли память и поняли, 
что никто не видел, как их разворачивают, всегда приезжаем на готовое. Нашего 

нытья не выдержали и развернули нам башню».

«В самом конце плаца скромно стоит палатка, а рядом с ней КАМАЗ с прицепом… 
хотя нет, конечно, стоят они не скромно, и глазом я туда уже давно-давно кошу. 

Это группа, обеспечивающая работу подводников. Работают на воздухе и на 
смесях, до 60 метров в глубину.Водолаз может работать как с автономным 

воздухом, так и с воздушной линией от машины».

«Каша стала манить просто нестерпимо, и мы сбежали на кухню».

МЧС России уже третий год подряд называет талантливых 
блогеров, пишущих о подвигах пожарных и спасателей 
во имя спасения человеческой жизни. В этом году лучшим 
«Чрезвычайным блогером» стала Наталья Шпер из Москвы, 
известная в пространстве LiveJournal как Twin.

Глава МЧС Владимир Пучков  
награждает победителей 

фестиваля «Созвездие 
мужества».


